
Запасная 
версия 
Windows
Госкомпании закупили 
впрок продукцию Microsoft

По итогам 2018 года объем за-
купок продуктов Microsoft рос-
сийскими органами власти и го-
скомпаниями может снизиться, 
следует из отчета TAdviser. Это 
связано с тем, что в предыдущие 
два года госструктуры на фоне 
программы импортозамещения 
закупали иностранное ПО «на го-
ды вперед», считают аналитики. 
Одновременно становятся более 
заметными и отечественные кон-
куренты: например, РЖД закупи-
ла российский софт «МойОфис».

По предварительной оценке, объ-
ем 50 крупнейших госзакупок ли-
цензий и услуг техподдержки ПО 
Microsoft, объявленных с 1 января по 
17 декабря 2018 года, составил 7,5–
8,5 млрд руб., говорится в отчете ана-
литического центра TAdviser (есть 
у 

”
Ъ“). До конца года показатель еще 

вырастет, так как в последних числах 
декабря могут быть объявлены круп-
ные тендеры, отмечают в TAdviser: по 
статистике предыдущих лет, доля за-
купок в топ-50, размещенных в декаб-
ре, может составлять до 35% в общего-
довой стоимости. Объем 50 крупней-
ших госзакупок Microsoft, размещен-
ных в 2017 году, составлял 12,2 млрд 
руб., что примерно на 400 млн руб. 
больше стоимости 50 аналогичных 
закупок 2016 года. В Microsoft от ком-
ментариев отказались.

Основная доля госзакупок Micro-
soft приходится на несколько ком-
паний, включая «Россети», «Росатом» 
и «Ростелеком». При этом в 2017 го-
ду 74% стоимости всех закупок в топ-
50 пришлось на три крупнейших — 
Сбербанка на 4 млрд руб., Центро-
банка на 3,3 млрд руб. и ВТБ24 на 
1,6 млрд руб. В пресс-службе ВТБ со-
общили 

”
Ъ“, что банк использует 

российское ПО «в областях, где оно 
наиболее применимо и отвечает 
требованиям банка». В ЦБ поясни-
ли, что крупная закупка была связа-
на с завершением действия преды-
дущего договора. В Сбербанке на за-
прос не ответили.
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Вещать — не значит жениться
Как на пресс-конференции Владимир Путин позволил себе немного личного

20 декабря президент России Владимир 
Путин дал ежегодную пресс-конферен-
цию, которая продолжалась около четы-
рех часов. Специальный корреспондент 

”Ъ“ Андрей Колесников считает, что пре-
зидент дал несколько ответов, которых 
до сих пор от него трудно было ожидать, 
и связывает это с тем, что Владимиру 
 Путину нечего больше терять.

Рядом со мной на пресс-конференции си-
дели, сразу скажу, неудачники. Слева — ту-
рецкий журналист, справа — китайский. Их 
обуревало, как и остальных, немыслимое же-
лание задать вопрос. Это не был смысл жиз-
ни, например, этого их дня. Это был смысл 
жизни как минимум, по-моему, этого их года.

Да и нельзя сказать, конечно, про осталь-
ных, что они относились к такой идее про-
хладно. Впрочем, для кого-то достаточно 
было просто оказаться замеченным. Дело 
не только в плакатах, которые журналисты 
принесли с собой. Одна журналистка, на-
пример, которую теперь с упоением сни-
мали все федеральные каналы, просто на-
дела костюм Снегурочки, причем костюм 
был такой потасканный и старый, да просто 
драный, что она и сама производила впе-
чатление такой же, причем отчего-то на гла-
зах разрастающейся в нем тетки, которую 
за профнепригодность, казалось, вышвыр-
нул с первого же детского утренника ее соб-
ственный Дед Мороз. Главное, невозможно 
было понять, как эту Снегурочку, всю в та-
ком бирюзовом, да в шапке из грязно-бе-
лого искусственного меха, да в таких же са-
пожках… И как ее пропустили-то сюда в та-
ком жалком и одновременно устрашающем 
виде (еще же эти рыжие пряди волос, побе-
доносно выбивающиеся из-под шапки на-
бекрень), пока я наконец не понял: да она 
же в туалете переоделась.

И ее теперь спрашивали:
— Какой вопрос вы хотите задать прези-

денту?
А она вздыхала: 
— Я хочу задать вопрос… Тьфу… Я хочу 

спросить у него…
Да, в определенном смысле это был зако-

номерный финал эволюции журналистов на 
этих пресс-конференциях.

Переводчики с самого начала рассчитыва-
ли на то, что она продлится четыре часа, им 
так сказали (и так и вышло), и поэтому с каж-
дого языка переводили несколько переводчи-
ков: с таких основных, как, например, англий-
ский, немецкий и французский — по четыре.

— Зачем столько операторов? — недоуме-
вал турецкий журналист, сидевший рядом 
со мной.— Я спрашивал их, они говорят: 
«А вдруг что-нибудь случится?» Ну что тут мо-
жет случиться?!

Я, честно говоря, до сих пор и сам не заду-
мывался: а и правда — зачем? Ведь всем разда-
дут сигнал, и бесплатно. Но операторы стоя-
ли, занимая проходы и все задние ряды, и не 
собирались даже самим себе объяснять — за-
чем? И чего-то, значит, и в самом деле ждали.

Но что тут могло случиться? Безопасно-
стью здесь занимались как, может, нигде — 
возможно, потому, что на несколько часов 
слишком уж много случайных людей оказа-
лось вблизи от президента. 

И был момент, когда сотрудники спец-
служб, привыкшие и, главное, способные 
оставаться незаметными даже в такой сумас-
бродной толпе, вдруг вынужденно обнаружи-
ли себя: вошел президент, журналисты оста-

лись сидеть, а они разве могли оставаться си-
деть при появившемся Владимире Путине? 
И выглядели, конечно, странно и в то же вре-
мя однозначно: сразу в нескольких, а вернее, 
во многих рядах они сейчас стояли, такие все 
в гражданском, журналистском… Они сто-
яли, потому что были на службе, и не было 
силы, которая заставила бы каждого из них 
не встать, и понять-то можно было, и только 
если бы прошел специальный приказ… но 
и его не было, потому что, наверное, и тот, кто 
мог отдать такой приказ, сейчас стоял. Вот 
они в буквальном смысле и показали себя. 
И кто скажет, что с плохой стороны?
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En+ минус Джерси
Зачем компания Олега Дерипаски  
меняет регистрацию

Ни En+ Group Олега Дерипаски, ни ее 
владелец не объясняют, зачем на фи-
нишной прямой переговоров с США 
о выводе группы из-под санкций по-
надобилось перерегистрировать ее 
с Джерси в российский «внутренний 
офшор» в Калининграде. Юристы от-
мечают, что это позволяет перенести 
бизнес в РФ, не создавая новое юрли-
цо и получать при этом хоть какую-то 
поддержку со стороны российских вла-
стей. Но давление на En+  сохранится, 
и компании все равно придется вы-
полнять все требования Вашингтона 
по раскрытию информации.

Решение перевести En+ Group Plc (не 
менее 66% акций у структур Олега Дерипа-
ски, 9,62% у ВТБ и другие) с Джерси в специ-
альный административный район (САР) на 
острове Октябрьский в Калининграде ак-
ционеры группы приняли 20 декабря, на 
следующий день после того, как Минфин 
США сообщил о возможности снятии с нее 
санкций (см. 

”
Ъ“ от 20 декабря). Группа вы-

пустит «миграционные акции» в том же 
объеме, что и существующие, и зарегистри-

рует на Октябрьском МКПАО «Эн+ Групп» 
(подробнее о схеме см. «Ъ-Онлайн»). 

Возможная перерегистрация в САР 
подпавших под санкции США компаний 
Олега Дерипаски обсуждалась с июня, 
но с учетом позиции Вашингтона выгля-
дит неожиданным. САР рассматривались 
в первую очередь как районы с упрощен-
ным режимом для редомициляции ком-
паний, подпавших под санкции. У En+ же 
после решения управления по контролю 
за иностранными активами (OFAC) Мин-
фина США появилось новое ограничение: 
переход группы, «Русала» или их структур 
в юрисдикцию РФ разрешается только по 
решению нового, независимого от Олега 
Дерипаски совета директоров и по согла-
сованию с OFAC.

В самой En+ разъяснений не дают, но 
партнер Herbert Smith Freehills Алексей Па-
нич отмечает, что «в силу корпоративных 
требований» для перерегистрации может 
быть нужно решение сначала акционеров, 
а потом уже совета директоров.
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Росимущество изучат  
на принадлежность казне
Агентство меняет руководителя  
и может уйти в ведение Минфина

В начале 2019 года в правительстве воз-
обновятся дискуссии о судьбе Росиму-
щества — сохранить его в ведении Мин-
экономики или передать Федеральному 
казначейству: «большую» приватизацию 
из-за санкций и рыночной конъюнкту-
ры можно считать завершенной. Вчера 
стало известно, что агентство покида-
ет его руководитель Дмитрий Пристанс-
ков, а его место займет экс-глава Глав-
ного следственного управления СКР по 
Москве Вадим Яковенко. Это назначе-
ние согласовано и может быть утвержде-
но в ближайшие дни, говорят источники 

”Ъ“. В Белом доме ждут, что до решения 
о будущем агентства господин Яковен-
ко проведет ревизию его работы: в ве-
домстве произошло несколько корруп-
ционных скандалов. Совмещать же пост 
главы агентства с должностью замглавы 
Минэкономики господин Яковенко не бу-
дет — замминистра, курирующим иму-
щественный блок, может стать советник 
министра Оксана Тарасенко.

В начале 2019 года в правительстве начнет-
ся новый этап обсуждения будущего Росиму-
щества, рассказал 

”
Ъ“ источник в финансо-

во-экономическом блоке правительства. Ис-
ходом этого обсуждения может стать как со-
хранение его в качестве агентства в ведении 
Минэкономики, так и возможность его пере-
дачи в Федеральное казначейство. По словам 
собеседника 

”
Ъ“, решение по этому вопросу 

будет приниматься уже после Нового года. 
Вопрос, что делать с Росимуществом, об-

суждается в Белом доме уже довольно дав-
но — еще в конце 2017 года там заявляли 
о необходимости постановки перед агентст-
вом новых задач в связи с исчерпанием ре-
сурсов для приватизации. К этому моменту 
вопросы продажи крупнейших активов бы-
ли подняты на уровень правительства и пре-
зидента, а агентство выступало лишь их тех-
ническим организатором, при этом за ним 
сохранялись функции по приватизации раз-
розненных низколиквидных активов.
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В рамках Генассамблеи ООН  
сегодня может быть рассмо-
трена подготовленная Росси-
ей резолюция в защиту Догово-
ра о ликвидации ракет средней 
и меньшей дальности (РСМД), 
о намерении выйти из которого 
недавно заявили США. Текст со-
ставлен максимально нейтраль-
но: о взаимных претензиях РФ 
и США по договору в нем не гово-
рится, но отмечено, что все стра-
ны должны соблюдать взятые на 
себя обязательства во имя «гло-
бальной стратегической стабиль-
ности». Впрочем, это не гаранти-
рует резолюции успеха.

В проекте резолюции (копия 
двухстраничного документа есть в 
распоряжении 

”
Ъ“) Договор о РСМД 

назван «краеугольным камнем в 
поддержании глобальной стратеги-
ческой стабильности, мира и регио-
нальной безопасности». Составите-
ли документа призывают государст-
ва, являющиеся членами ООН, под-
твердить важность и актуальность 
этого подписанного СССР и США в 
1987 году соглашения, настаивая на 
том, что от его жизнеспособности 
зависят другие действующие дого-
воренности в сфере контроля над 
вооружениями, а также перспекти-
ва дальнейшего разоружения и не-
распространения ядерного оружия.

Государства—участники догово-
ра должны, как сказано в резолю-
ции, «полностью и неукоснитель-
но выполнять его положения», а все 
разногласия регулировать при по-
мощи предусмотренных соглаше-
нием механизмов. России и США 
же необходимо «продолжить кон-
сультации по выполнению своих 
обязательств», а также «возобно-
вить конструктивный диалог по 

стратегическим вопросам на усло-
виях открытости, взаимного дове-
рия и стремления к реальному со-
трудничеству». При этом в докумен-
те уточняется, что Москва и Вашин-
гтон должны выработать «дополни-
тельные меры сотрудничества», с 
тем чтобы повысить взаимное до-
верие и снизить возможность не-
правильного толкования или недо-
понимания в вопросах соблюдения 
Договора о РСМД.

• Напомним, 20 октября прези-
дент США Дональд Трамп объявил 
о намерении вывести страну из До-
говора о РСМД. По версии Вашинг-
тона, Москва нарушила обязатель-
ство «не производить и не испыты-
вать крылатую ракету наземного 
базирования дальностью от 500 км 
до 5,5 тыс. км, а также не иметь и 
не производить пусковые установ-
ки для таких ракет». 4 декабря США 
выдвинули России 60-дневный ульти-
матум. Если Москва не уничтожит 
или не модифицирует спорную раке-
ту 9М729, Вашингтон выйдет из до-
говора. В Москве утверждают, что 
не нарушали его, и предъявляют Ва-
шингтону ответные претензии.
Первая попытка провести голосо-

вание по этой резолюции, предпри-
нятая Россией в конце октября в рам-
ках профильного комитета Генас-
самблеи ООН, завершилась неудач-
но. Тогда большинство стран (55) вы-
сказались против рассмотрения это-
го документа, сославшись на то, что 
Москва внесла его слишком поздно, 
31 страна не возражала против голо-
сования по существу даже с учетом 
процедурных нарушений, 53 госу-
дарства воздержались.

Российские официальные ли-
ца объясняют, что Москва никак 
не могла внести документ раньше. 

«Как мы могли в тот момент соблю-
сти временной регламент, если за-
явление Дональда Трампа и объяс-
нение нам всего происходящего его 
помощником по нацбезопасности 
Джоном Болтоном последовали че-
рез два дня после истечения фор-
мального дедлайна для внесения 
резолюций?» — сказал в интервью 

”
Ъ“ заместитель главы МИД РФ Сер-

гей Рябков (см. 
”
Ъ“ от 19 декабря).

На днях российские дипломаты 
внесли документ уже на рассмотре-
ние всей Генассамблеи. Голосование 
предварительно намечено на сегод-
ня, но может сдвинуться.

Сергей Рябков в разговоре с 
”
Ъ“ 

выразил надежду на то, что миро-
вое сообщество поддержит россий-
скую резолюцию. «Когда дойдет 
до голосования, будет интересно 
посмотреть, как поведут себя стра-
ны, позиционирующие себя в ка-
честве активных приверженцев со-
хранения существующей системы 
контроля над вооружениями, и те, 
кто выступает в пользу форсирован-
ного продвижения в сфере ядерно-
го разоружения вплоть до полной 
ликвидации ядерного оружия»,— 
сказал он.

Между тем успех резолюции все-
таки не гарантирован. Источник 

”
Ъ“ 

в МИДе одной из европейских стран 
усомнился в том, что союзники США 
поддержат российскую инициати-
ву. «Даже если в документе все пра-
вильно сказано и европейские стра-
ны больше других заинтересованы в 
сохранении Договора о РСМД, мы не 
можем проголосовать за эту резолю-
цию, поскольку она внесена государ-
ством, действия которого и постави-
ли под угрозу договор»,— сказал со-
беседник 

”
Ъ“.

Елена Черненко

Россия направила  
свои ракеты в ООН
Генассамблея рассмотрит резолюцию  
в защиту Договора о РСМДЧиновники задумыва-

лись о преобразовании Ро-
симущества в госкорпора-
цию с сохранением за ним 
только управления акти-
вами — полномочия по 
работе с казной и земель-
ным отношениям предпо-
лагалось передать казна-
чейству и Росреестру. Рабо-
та Росимущества регуляр-
но подвергалась критике. 
Так, например, уже в кон-
це 2018 года Счетная пала-
та выявила, что агентство 
тратит на хранение конфи-
ската больше, чем получает 
от его продажи. При этом 
реализуется лишь 1% кон-
фискованного имущества, 
а остальное подлежит ути-
лизации, которая является 
самым непрозрачным и за-
тратным этапом работы с 
конфискатом.

Вчера же стало извест-
но о том, что агентство по-
кидает его нынешний гла-
ва Дмитрий Пристансков. 
Чиновник увольняется из 
Росимущества уже не в пер-
вый раз: в 2014 году он ушел 
с поста замглавы агентства 
(тогда Ольги Дергуновой), 
проработав там девять лет. 
В 2016 году, когда госпожа 
Дергунова покинула пост 
главы Росимущества, Дмит-
рий Пристансков занял ее 
место. Наиболее крупными 
приватизационными сдел-
ками при нем стали прода-
жи пакетов «Башнефти» и 
«Роснефти».

По словам собеседников 

”
Ъ“ в Белом доме, кандида-

тура на освободившуюся 
должность уже определена 

и согласована — это глав-
ный федеральный инспек-
тор по Московской области 
аппарата полпреда прези-
дента в ЦФО генерал-лейте-
нант юстиции Вадим Яко-
венко. Этот пост господин 
Яковенко занимает с декаб-
ря 2016 года — до этого он 
строил карьеру в следствен-
ных органах, начав со служ-
бы следователем в 1994 го-
ду, а в 2011–2015 годах воз-
главив Главное следствен-
ное управление Следствен-
ного комитета по Москве. В 
отличие от своих предше-
ственников в Росимущест-
ве Вадим Яковенко не бу-
дет совмещать пост главы 
агентства с должностью за-
мглавы Минэкономики. По 
данным 

”
Ъ“, это кресло мо-

жет занять советник минис-
тра Оксана Тарасенко — ра-
нее она курировала вопрос 
имущественных отноше-
ний на посту директора де-
партамента корпоративно-
го управления.

По словам источника 

”
Ъ“ в Белом доме, выбор в 

пользу силовика сделан не 
случайно: в Росимуществе 
в последние годы произош-
ло несколько крупных кор-
рупционных скандалов. 
Еще в 2013 году Андрей Бе-
лоусов, будучи главой Мин-
экономики, говорил о не-
обходимости создать в Ро-
симуществе управление 
собственной безопасности. 
Уже тогда он признавал, что 
основные хищения при 
приватизации федераль-

ной собственности проис-
ходят на уровне территори-
альных управлений. Среди 
наиболее громких подоб-
ных скандалов — выявле-
ние в 2017 году в управле-
нии по Московской обла-
сти хищения 150 млн руб. 
бюджетных средств, а до 
этого, в 2014 году,— дело в 
отношении главы москов-
ского управления Росиму-
щества Анатолия Шесте-
рюка и бывшего предправ-
ления банка «Московский 
капитал» Виктора Крести-
на, которых подозревали в 
причастности к хищению 
120 объектов московской 
недвижимости, включая 28 
исторических особняков. В 
правительстве ждут, что, по-
ка решается судьба Росиму-
щества, господин Яковен-
ко проведет масштабную 
ревизию его работы.

Господин Пристансков 
вчера на звонки 

”
Ъ“ не от-

ветил. Госпожа Тарасенко 
отказалась комментиро-
вать информацию о своем 
возможном назначении. В 
Минэкономики и Росиму-
ществе также не стали ком-
ментировать информацию 
об отставке и назначени-
ях. В пресс-службе Белого 
дома сообщили, что кадро-
вые вопросы комментиру-
ют только по факту подпи-
сания соответствующего 
распоряжения Дмитрием 
Медведевым — впрочем, 
информация об этом может 
подтвердиться уже сегодня.

Евгения  
Крючкова,  
Олег Сапожков;  
Анна Пушкарская, 
Санкт-Петербург

Росимущество изучат  
на принадлежность казне
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Минфин отправил в Минэконо-
мики, Минстрой и в ЦБ предло-
жения по переводу обязательно-
го страхования ответственности 
туроператоров, арбитражных 
управляющих, оценщиков и дру-
гих профучастников рынка услуг 
на добровольную основу. Стра-
ховщики поддержали инициати-
ву, поскольку эти виды обеспечи-
вают им не более 1% совокупных 
сборов на рынке и в целом убы-
точны. Эксперты инициативу 
Минфина критикуют, отмечая, что 
она возвращает рынки в прошлое 
и оставляет без защиты пользова-
телей услуг профучастников.

Министерство финансов предлага-
ет отказаться от практики так называ-
емого вмененного страхования ответ-
ственности, при которой наличие по-
лиса является обязательным для про-
фучастников ряда рынков — туропе-
раторов, арбитражных управляющих, 
оценщиков и прочих. Поясним, что 
эти виды страхования не были введе-
ны отдельным законом (как ОСАГО) — 
обязательность страховки установле-
на отраслевым законодательством. Та-
рифы по ним не регулируются ЦБ, и 
для страховщика, получившего от ре-
гулятора право заниматься этим ви-
дом бизнеса, существует возможность 
отказаться от заключения потенциаль-
но убыточного договора с клиентом.

Как говорится в письме замглавы 
Минфина Алексея Моисеева в адрес 
Минэкономики, Минстроя и ЦБ (есть 
у 

”
Ъ“), следует отказаться от конструк-

ции, при которой полис необходим 
участнику рынка для вхождения в от-
раслевую СРО и является финансо-
вым обеспечением исполнения его 
обязательств по договору — при этом 
страховая выплата должна быть осу-
ществлена даже в случаях, когда за-
страхованное лицо причинило вред 
умышленно. Замминистра пишет, 
что страховщики отказываются стра-

ховать такие риски или требуют в су-
дах признать договоры недействи-
тельными. В отдельных сегментах, 
например, в страховании ответствен-
ности застройщиков, выплаты пра-
ктически не производятся, в случае 
банкротства туроператоров сумм вы-
плат не хватает на компенсации по-
страдавшим. Минфин предлагает от-
раслевым СРО самостоятельно опре-
делять необходимость в страховании, 
что сделает вмененный порядок фак-
тически добровольным.

Напомним, что механизм обяза-
тельного страхования рисков при за-
ключении договора долевого участия 
(ДДУ) был признан неэффективным. 
Альтернативой ему стал фонд защи-
ты прав дольщиков, в который деве-
лоперы отчисляют 1,2% от суммы каж-
дого ДДУ. У туроператоров, по оценке 
Всероссийского союза страховщиков 
(ВСС), полисом покрывается в сред-
нем 5% от стоимости туров, убыточ-
ность страховщиков в этом сегменте 
в 2018 году достигала 400%. «ВСС под-
держивает идеологию отмены вме-
ненности страхования,— говорит 
президент союза Игорь Юргенс,— по-
скольку в текущей парадигме оно по-
казало свою неработоспособность».

По оценке директора группы 
рейтингов финансовых институ-
тов АКРА Алексея Бредихина, вме-
ненные виды страхования прино-
сят страховщикам до 1% совокупных 
премий на рынке. «Сборы по вменен-
ным видам не являются грандиозной 
цифрой для страховщиков, и очевид-
но, что в случае отказа от принципа 
вмененного страхования заинтере-
сованность в покупке полиса ответ-
ственности у профигроков снизит-
ся,— говорит он.— Но печально дру-
гое — Минфин фактически говорит, 
что механизм страхования не работа-
ет корректно, но вместо совершенст-
вования ставит его под сомнение, не 
предлагая альтернативы».

Глава правового бюро «Олевин-
ский, Буюкян и партнеры» Эдуард 
Олевинский считает, что следует со-
хранить в законе требование о стра-
ховании при утверждении управля-
ющего на процедуру банкротства, 
«чтобы страховка покрывала реаль-
ные убытки, а не гипотетические». 
«Если сделать только добровольное 
страхование, оно не будет покры-
вать убытки, причиненные кредито-
рам, потому что они возникают в ре-
зультате несоблюдения правил, на-
рушения требований закона, а стра-
ховщики это страховым случаем не 
считают. Минфин, по сути, предлага-
ет вернуться в прошлое на десять лет 
назад, поскольку тогда была имен-
но такая ситуация, и пока в закон 
эти страховые случаи не вписали, 
страхование не работало»,— отме-
чает эксперт. При этом он согласен 
с Минфином в том, что страховка не 
должна быть условием обязательно-
го членства в СРО.

Нынешние пользователи таких 
полисов также делятся опасения-
ми. «Если предложения будут при-
няты стремительно, то у туропера-
торов могут возникнуть проблемы: 
в марте-апреле они подтверждают 
свое присутствие в федеральном ре-
естре, и наличие страховки — обяза-
тельное условие для попадания в не-
го»,— рассуждает исполнительный 
директор Ассоциации туроперато-
ров России Майя Ломидзе. По ее сло-
вам, аналог полиса ответственности 
— банковская гарантия дороже стра-
ховки, и ее сложнее получить. Поэто-
му 95% участников туррынка пред-
почитают покупку полиса.

В письме Минфин просит ведом-
ства «согласовать предложения в воз-
можно короткий срок». 

”
Ъ“ будет сле-

дить за развитием событий.
Татьяна Гришина,  
Евгения Крючкова,  
Анна Занина

Страховщиков  
лишают вмененности
Минфин выступает за перевод  
обязательных полисов в добровольные

Глава комитета Совета федера-
ции (СФ) по конституционному 
законодательству Андрей Кли-
шас вчера заявил, что приня-
тый Госдумой закон об ответст-
венном обращении с животными 
представляет собой «правовой 
хаос». В прошлом году после пу-
бличной критики со стороны ря-
да сенаторов, в том числе госпо-
дина Клишаса, верхняя палата 
отклонила думский закон о кон-
тактной притравке. Глава про-
фильного комитета СФ Алексей 
Майоров назвал нормальным на-
личие у сенаторов разных точек 
зрения. В Госдуме ожидают, что 
палата одобрит закон.

На заседании комитета по консти-
туционному законодательству его 
глава Андрей Клишас заявил, что не 
поддерживает закон «Об ответствен-
ном обращении с животными», при-
нятый Госдумой 19 декабря. «Самое 
большое мое замечание заключается 
в том, что там урегулированы вопро-
сы, которые не только к компетен-
ции федерации не относятся, они не 
относятся к совместному ведению. 
Есть вопросы, которые даже не от-
носятся к ведению субъекта, они от-
носятся к муниципалитету,— сказал 
он (цитата по ТАСС).— Это просто ка-
кой-то правовой хаос».

• Закон «Об ответственном обра-
щении с животными» был внесен в 
Госдуму еще в 2010 году депутата-
ми Владимиром Мединским (сейчас 
— министр культуры РФ) и Евгени-
ем Туголуковым. После принятия в 
первом чтении он восемь лет оста-
вался без движения. В декабре этого 
года Госдума приняла закон во вто-
ром и третьем чтениях. Докумен-
том, в частности, вводится от-

ветственность владельцев за судь-
бу своих питомцев, устанавливает-
ся запрет на содержание в кварти-
рах диких животных, бои живот-
ных, пропаганду жестокого обраще-
ния с ними. Вне закона оказывают-
ся также контактные зоопарки, 
против которых давно выступают 
зоозащитники.
По словам господина Клишаса, 

из закона следует, что люди должны 
будут выгуливать своих собак толь-
ко «на специальных площадках, ко-
торые будут определены органом 
местного самоуправления». «Всту-
пает в силу закон через 10 дней по-
сле опубликования. После Нового 
года, еще в праздники, по всей ви-
димости, люди выйдут на улицу со 
своей собакой и окажутся вне зако-
на»,— сказал он. Терминология, по 
мнению сенатора, тоже «взята с по-
толка». «Например, 

”
дикое живот-

ное — это животное, которое изъя-
то из естественной среды обитания, 
и потомки этого животного“. Я про-
шу прощения, все кошки и все попу-
гайчики — это потомки тех, кто был 
изъят когда-то из естественной сре-
ды обитания,— пояснил глава ко-
митета.— Я проголосую против». Го-
сподин Клишас заявил 

”
Ъ“, что «за-

кон можно исправить, только пол-
ностью переписав его».

В то же время профильный коми-
тет СФ по аграрно-продовольствен-
ной политике и природопользова-
нию рекомендовал палате одобрить 
закон. СФ рассмотрит его сегодня, 21 
декабря. «Я считаю, что закон дей-
ствительно нужен, он определяет 
многие понятия, дает понимание, 
что дальше нам делать с домашни-
ми животными, как мы будем отве-
чать за их содержание»,— сказал вче-

ра 
”
Ъ“ глава профильного комитета 

СФ Алексей Майоров. По его словам, 
«это нормально, что разные комите-
ты имеют свою точку зрения»: «По-
смотрим, как проголосует палата».

Напомним, в декабре прошлого 
года голосами 78 сенаторов (43 бы-
ли за, 22 воздержались) были откло-
нены депутатские поправки к зако-
ну «Об охоте», запрещающие кон-
тактную притравку охотничьих со-
бак. Рассмотрению документа пред-
шествовала его критика со сторо-
ны ряда сенаторов, публично вы-
сказался о законе и Андрей Кли-
шас (см. 

”
Ъ“ от 26 декабря 2017 года). 

При этом оба комитета СФ — и про-
фильный, и по конституционному 
законодательству — тогда офици-
ально рекомендовали поправки к 
принятию. В итоге закон дорабаты-
вала согласительная комиссия; ком-
промиссный вариант был принят в 
конце февраля этого года.

Глава профильного комитета Гос-
думы по экологии единоросс Влади-
мир Бурматов предположил, что Ан-
дрей Клишас «переносит свое виде-
ние 

”
охотничьего“ законодательства 

на нормы, касающиеся содержания 
животных, и допускает фактические 
ошибки». «Он говорит о том, что жи-
вущих с людьми кошек когда-то изъ-
яли из дикой среды. Но это не так, 
ведь они прошли процесс одомаш-
нивания. А изъятие диких зверей, 
о которых, видимо, думает Клишас, 
регулируется другими нормами»,— 
объяснил депутат. Господин Бурма-
тов уверен, что сенаторы одобрят за-
кон, который поддержали и регио-
ны. «Сенаторы вряд ли пойдут про-
тив такой поддержки»,— уверен он.

Наталья Корченкова,  
Всеволод Инютин

«После Нового года  
люди выйдут на улицу с собакой 
и окажутся вне закона»
Закон о животных нашел противников  
в Совете федерации

Дмитрий Пристансков уходит из Росиму-
щества — распоряжение о его отставке мо-
жет быть подписано премьер-министром 
Дмитрием Медведевым уже сегодня  

Учредитель, редакция и издатель АО «Коммерсантъ». Адрес: Рублевское шоссе, 28, Москва, 121609. Зарегистрировано в Роскомнадзоре ПИ № ФС 77-64424 31 декабря 2015 года. Телефоны для справок: (495) 797 6970, (495) 926 3301. E-mail: kommersant@kommersant.ru. Цена свободная.  
© АО «Коммерсантъ». Представителем авторов публикаций в газете «Коммерсантъ» является издатель. Перепечатка только с согласия авторов (издателя). Время подписания в печать: по графику — 23-00, фактическое — 23-00. Газета отпечатана в АО «Прайм Принт Москва». Адрес: Лихачевский пр-д, д. 5В, г. Долгопрудный,  
Московская обл., 141700. Заказ №3482|          |WWW. KOMMERSANT. RU. Подписка на электронные версии и размещение рекламы на сайтах. Тел.: (495) 797 6996, (495) 926 5262.|          |ПРОДАЖИ ПО ПОДПИСКЕ И В РОЗНИЦУ: АО «Коммерсантъ-Пресс». Отдел розничного распространения:  тел. (495) 925 1050,  
e-mail rozn@kommersant.ru. Отдел подписки: тел. 8 (800) 200 2556 (звонок по РФ бесплатный), e-mail podpiska@kommersant.ru. Подписные индексы 50060, П1125|          |ДИРЕКЦИЯ ПО РЕГИОНАЛЬНЫМ ПРОЕКТАМ: тел. (495) 925 10 50 д. 2185.

ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР АО «КОММЕРСАНТЪ» — Владимир Желонкин|          |РЕДКОЛЛЕГИЯ Владимир Желонкин — главный редактор газеты «Коммерсантъ», Елена Нусинова — главный редактор журнала «Коммерсантъ WEEKEND», Сергей Агафонов — главный редактор журнала «Огонек»,  
Кирилл Урбан — заместитель шеф-редактора АО «Коммерсантъ», директор по информационно-цифровым платформам АО «Коммерсантъ», Дмитрий Бутрин, Александр Стукалин, Глеб Черкасов, Рената Ямбаева — заместители  шеф-редактора АО «Коммерсантъ»,  Евгений Козичев — руководитель ин фор ма ци он но го цен тра, Анатолий Гусев — арт-директор, 
Сергей Вишневский — руководитель фотослужбы, Татьяна Крючкова — от вет ствен ный сек ре тарь|          |СПЕЦИАЛЬНЫЕ КОРРЕСПОНДЕНТЫ АО «КОММЕРСАНТЪ»  Дмитрий Азаров, Ольга Алленова, Сергей Дюпин, Ан дрей Ко лес ни ков, Анна Пушкарская, Григорий Ревзин, Иван Сафронов, Денис Скоробогатько, Владимир Соловьев, Алексей Тарханов, 
Александр Черных|          |ГРУППА ВЫПУСКАЮЩИХ РЕДАКТОРОВ Алексей Киселев, Иван Кузнецов, Вячеслав Попов, Михаил Пророков; Ольга Боровягина (санкт-петербургский выпуск)|          |ЗАВЕДУЮЩИЕ ОТДЕЛАМИ  Халиль Аминов (потребительский рынок), Алла Барахова (политика), Павел Белавин (медиа и телекоммуникации),  
Мак сим Ва рыв дин (прес туп ность), Леонид Ганкин (внеш няя поли ти ка), Ксения Дементьева (финансы), Грант Ко сян (спорт), Олег Сапожков (эко но ми чес кая  по ли ти ка), Владимир Степанов (бизнес), Иван Сухов (общество), Сергей Ходнев (культура) РУКОВОДИТЕЛИ ГРУПП Иван Богачев (спецопросы «Прямая речь»), Евгений Жирнов (историко-архивная), 
Николай Зубов (иностранная информация), Дмитрий Ладыгин (финансовый анализ), Иван Макаров (оперативная информация), Татьяна Трофимова (региональная корсеть),  Петр Холобаев (нормативно-словарная)|         |СЛУЖБА КОНТРОЛЬНЫХ РЕДАКТОРОВ — Алексей Кондратьев|         |КОРРЕКТОРЫ — Еле на Вил ко ва|          |ВЫПУСК — Ан на Афа нась е ва|         
СЛУЖБА АРТ-ДИРЕКТОРА  Анатолий Гусев  —  автор макета, Сергей Цомык — глав ный ху дож ник газеты «Коммерсантъ», Галина Дицман — ху дож ник газеты «Коммерсантъ», Вик тор Иль ин — на чаль ник от де ла вер стки|         |ФОТОСЛУЖБА Сергей Вишневский — руководитель|          |ЗАМЕСТИТЕЛЬ ГЕНЕРАЛЬНОГО ДИРЕКТОРА ПО СТРАТЕГИИ Виктор Лошак|          
ДИРЕКТОР РЕКЛАМНОЙ СЛУЖБЫ Надежда Ермоленко, тел. (495) 797 6996, (495) 926 5262|         | РУКОВОДИТЕЛЬ ОТДЕЛА ПО МАРКЕТИНГУ И PR  Екатерина Богомолова, тел. (495) 797 6996 д.2648 |          |ДИРЕКЦИЯ ПО РАЗВИТИЮ Владимир Лавицкий — директор, тел. (495) 926 3301 д.2594|          |ПОДПИСКА НА  ИНОСТРАННЫЕ ГАЗЕТЫ И ЖУРНАЛЫ, 
использованные в номере, осуществлена в Press Point International. Тел.: (495) 154 8357, 154 41970 ПАО «Аэрофлот»  — официальный авиапоставщик ИД «Коммерсантъ»| 

ЗАКАЗЫ НА РАЗМЕЩЕНИЕ РЕКЛАМЫ в газете «Коммерсантъ» принимаются рекламной службой АО «Коммерсантъ» тел. (495) 797 6996, (495) 926 5262, e-mail: sign@kommersant.ru. Заказы на размещение рекламы в региональных выпусках принимаются по телефону: (495) 925 1050 д.2185, а также:  
Воро неж ООО «Коммерсант – Черноземье» (473) 239 09 76, 239 09 69;  Екатеринбург ЗАО «”Коммер сантъ“ в Екате рин бурге» (343) 287 37 05; Иркутск ООО «Издательский Дом ”Восточная Сибирь“» (3952) 487 025, 487 120, 487 125; Казань ООО «Профи-ньюс» (843) 253 20 41; Краснодар ООО «ЮМБ» (861) 201 94 26;  
Красноярск ООО «Коммерсантъ Красноярск» (391) 274 54 43; Нижний Новгород  ООО «Коммерсантъ Приволжье» (831) 430 13 92; Новосибирск  АО «Ком мерсантъ-Сибирь» (383) 209 34 42, 223 03 93, 212 02 42;  Пермь  ООО «Деловая журналистика»  (342) 246 22 56;  
Ростов-на-Дону  ЗАО «”Ком мер сантъ“ в Ростове-на-Дону»  (863) 308 15 05, 308 15 01; Самара АО «Ком мер сантъ-Волга» (846) 203 00 88; Санкт-Петербург ЗАО «”Ком мер сантъ“ в Санкт-Петербурге» (812) 325 85 96; Саратов ООО «Медиа-группа ”ОМ“» (8452) 23 79 65, 23 79 67; Уфа ООО «Знак» (347) 292 79 66;   
Челябинск ООО «Знак 74» (351) 247 90 54, 700 01 88.

О слу ча ях от ка зов в при е ме под пи с ки, от сут ст вии в про да же из да ний  
ИД «Ком мер сантъ», на ру ше ни ях сро ков до с тав ки, а так же о дру гих не до с тат ках 
в на шей ра бо те со об щай те по бес плат но му те ле фо ну  (800) 200 2556

Ком мер сантъ  
ежед нев ная га зе та 

ОГОНЁК
еженедельный 
журнал

Ком мер сантъ Weekend 
еженедельный 
журнал

Ком мер сантъ Автопилот
ежемесячный  
журнал

16+

Рекламируемые товары и услуги  
подлежат обязательной сертификации

Газета печатается  
во Владивостоке, Воронеже, 
Екатерин бурге, Иркутске,  
Казани, Краснодаре, 
Красноярске, Лондоне,  
Москве, Нижнем Новгороде, 
Новосибирске, Перми,  
Ростове-на-Дону, Самаре,  
Санкт-Петербурге, Саратове, 
Тюмени, Уфе, Челябинске.
В региональные выпуски 
газеты редакцией могут быть 
внесены изменения.

Тираж  газеты  
«Коммерсантъ» 96 000 

Материалы на таком фоне публикуются  
на коммерческих условиях

Тираж сертифицирован  
Бюро тиражного аудита — ABC 





4    l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Пятница 21 декабря 2018 №236   l   Коммерсантъ

новости

Президент Владимир Путин пообещал  
в ближайшее время — возможно, на сле-
дующей неделе — встретиться со всеми 
губернаторами, которые были избра-
ны после 9 сентября 2018 года. Вопрос 
о затянувшейся паузе пос-ле инаугура-
ции нового главы Хакасии коммуниста 
Валентина Коновалова задал главе го-
сударства журналист республиканской 
газеты. Другие вопросы, прямо касаю-
щиеся прошедшего избирательного ци-
кла, не звучали, а о прошедших 18 марта 
президентских выборах вспомнил лишь 
сам Владимир Путин.

На большой ежегодной пресс-конфе-
ренции Владимира Путина о прошедших 
губернаторских выборах спросил Юрий 
Абакумов из газеты «Хакасия»: «В результа-
те протестного голосования к власти при-
шли кандидаты от оппозиционных пар-
тий, в частности, в Хакасии победил кан-

дидат от КПРФ, в Хабаровском крае и Вла-
димирской области — от ЛДПР. Почему, во-
преки установленной вами же традиции, 
вы до сих пор не встретились с избранны-
ми главами?» Он опасается, что федераль-
ный центр может лишить эти регионы вни-
мания. «Не переживайте на этот счет, и да-
же странно, что этот вопрос возникает»,— 
ответил Владимир Путин. Он объяснил, что 
не провел встречи с избранными губерна-
торами, поскольку региональная кампания 
долго не заканчивалась. «У нас Госсовет бу-
дет, и я уже дал поручение администрации, 
будет проведена отдельная встреча с вновь 
избранными главами регионов в этих тер-
риториях, о которых вы сейчас сказали,— 
сказал президент.— Просто нужно было по-
дождать результаты выборов во Владивосто-
ке (там по итогам выборов 16 декабря побе-
дил назначенный президентом врио Олег 
Кожемяко.— 

”
Ъ“)».

У Валентина Коновалова было время 
подготовиться к встрече с главой государ-
ства, говорит зампред ЦК КПРФ Юрий Афо-
нин. «За месяц, прошедший после инаугура-
ции (прошла 15 ноября.— 

”
Ъ“), удалось разо-

браться с ситуацией, с хозяйством, с целым 
рядом кадровых назначений и выработать 
предложения по развитию Хакасии для фе-
дерального центра»,— говорит он.

Владимир Путин также заявил, что и до 
этого на губернаторских выборах побеждали 
«представители оппозиционных партий». Он 
привел в пример Смоленскую и Омскую об-
ласти, которые возглавляют губернаторы из 
ЛДПР и «Справедливой России» Алексей Ос-
тровский и Александр Бурков. Правда, они 
были назначены президентом и шли на вы-
боры в качестве врио, а против них не выдви-
гались кандидаты от партии власти.

Выступление президента, с одной сторо-
ны, может ограничить публичную крити-

ку и оскорбления в адрес вновь избранных 
губернаторов, считает собеседник 

”
Ъ“ в 

КПРФ: «Президент ставит точки над i, боль-
ше не будет случаев, как с выступлениями 
Михаила Леонтьева». 12 декабря в эфире 
«Комсомольской правды» пресс-секретарь 
«Роснефти» так отозвался о 31-летнем губер-
наторе Хакасии: «Протестное голосование 
мы сейчас видим в России. Есть регион Ха-
касия, там выбрали губернатором дебила». 
С другой стороны, полагает источник 

”
Ъ“, 

близкий к Госдуме, вопрос из Хакасии и от-
вет на него призван показать, «что для госу-
дарства победы каких-то там Коноваловых 
— не проблема»: «Мы власть, а они — сред-
нее звено».

Вопросов про прошедшие в марте прези-
дентские выборы вовсе не было. Среди глав-
ных событий 2018 года их назвал сам Влади-
мир Путин — наравне с чемпионатом мира 
по футболу. 

«Ставшая шоковой новостью для общест-
ва пенсионная реформа и рост тревоги по 
поводу доходов и уровня жизни к концу года 
вытеснили с первого плана сознания росси-
ян триумфальные президентские выборы. 
Не случайно в недавнем опросе ФОМ 

”
Чело-

век года“ количество затруднившихся с отве-
том (34%) или не увидевших такого политика 
(17%) оказалось в полтора раза больше, чем 
количество тех, кто назвал человеком года 
Путина (29%), чего не было в предыдущие го-
ды»,— говорит политолог Александр Пожа-
лов. При этом сам формат пресс-конферен-
ции предполагает обсуждение социальных 
вопросов из регионов, считает он: «Вопро-
сы внутриполитического плана, связанные 
с митингами, НКО и прочим,— это в боль-
шей степени повестка для столичных СМИ, 
эти темы недавно обсуждались на встрече с 
новым составом совета по правам человека».

Максим Иванов

Не первые встречные
Владимир Путин согласился поговорить с губернаторами-оппозиционерами

Владимир Путин с самого начала 
демонстрировал какое-то странное 
спокойствие, если вообще не уми-
ротворение, я даже не понимал сна-
чала, с чем это было связано. Он ко-
ротко рассказал о состоянии эконо-
мики, и оно оказалось предсказуе-
мо хорошим и стабильным, несмо-
тря и даже вопреки. Отозвался об 
Алексее Кудрине как о своем това-
рище и «надежном специалисте» (об-
радовался ли господин Кудрин, что 
он «надежный специалист»? Ведь 
так обычно говорят скорее о безна-
дежных или о тех, которые работают 
прежде всего для того, чтобы началь-
ство было уверено в позитивных ре-
зультатах их работы. Во всяком слу-
чае, «надежный» — нет, это не то, ду-
маю, что ожидал услышать про се-
бя Алексей Кудрин. «Сверхвысокий 
профессионал своего дела» — это бо-
лее удачная формулировка. Но ее не 
прозвучало). 

На вопрос:
— Вы довольны в целом коман-

дой Медведева?
Прозвучало:
— В целом да.
Таким образом, есть частности. 
Журналист Антон Верницкий по-

просил президента успокоить его и 
его сына насчет того, что войны не 
будет.

В зале было пока еще более или 
менее тихо, журналисты еще, похо-
же, помнили о дважды прозвучав-
шей перед началом пресс-конферен-
ции просьбе не поднимать сильно 
вверх плакаты и не кричать громко. 
Поэтому они кричали тихо. Это каса-
лось турецкого журналиста и не ка-
салось трех журналистов телекана-
ла ABC News за моей спиной, кото-
рые держали свой плакат высоко и 
гордо, не опуская ни на мгновение, 
и когда немолодая дама, русского-
ворящий, по всей видимости, про-
дюсер, чьим главным делом по всем 
признакам и было заниматься пла-
катом, уже не в силах была держать 
его над головой, то тогда плакат ве-
ликодушно подхватывал из ее слабе-
ющих рук корреспондент и ритуаль-
но, только что не посвистывая, дер-
жал еще пару минут, прежде чем с 
облегчением передать на этот раз мо-
лодому человеку — как я понимаю, 
оператору-британцу, который скры-
вал даже, по-моему, от себя неболь-
шую видеокамеру, ведь с этим в тре-
тий ряд было категорически запре-
щено… И в какой-то момент они да-
же смогли сделать стенд-ап на фоне 
Владимира Путина — да, президент 
как раз отвечал на вопрос Антона 
Верницкого. Успокаивал насчет вой-
ны: не будет: 

— Я сейчас подумал, как-то это все 
— опасность подобного развития со-
бытий в мире — затушевывается, 
уходит. Это кажется невозможным 
или чем-то уже не таким важным. А 
между тем, если, не дай бог, что-то 
подобное возникнет, это может при-
вести к гибели всей цивилизации, 
может быть, и планеты!

Да, что-то успокаивать не получа-
лось. 

— И очень жаль,— продолжал 
Владимир Путин,— что такая тен-
денция недооценки имеет место 
быть и даже нарастает. Есть и осо-
бенности сегодняшнего дня, есть 
опасности. Первое, это развал. По су-
ти, мы наблюдаем сейчас развал ме-
ждународной системы сдерживания 
вооружений, гонки вооружений… 
Сейчас делают еще один шаг — вы-
ходят из Договора по ликвидации ра-
кет средней и меньшей дальности. 
Что будет с этим? Очень трудно себе 
представить, как будет развиваться 
ситуация дальше. А если эти ракеты 
появятся в Европе, что нам делать?

Ничего хорошего тут сделать бы-
ло, по-моему, нельзя. И Владимир 
Путин это подтверждал:

— Конечно, надо будет обеспе-
чить свою безопасность какими-то 

шагами! Пусть потом не пищат по 
поводу того, что мы добиваемся ка-
ких-то преимуществ! Мы не преи-
муществ добиваемся, а баланс со-
храняем и обеспечиваем свою без-
опасность!

Так, пошли словечки… «Не пи-
щат»… Владимир Путин при этом, 
по-моему, оставался спокойным не 
только внешне, а и внутренне. Он 
много раз отвечал на такие вопро-
сы, и его не смущало, что вместо то-
го, чтобы успокоить, он на самом-то 
деле пугал. Правда, не маленьких де-
тей Антона Верницкого, а прежде 
всего генералов в Пентагоне и по-
литиков в Вашингтоне, которые мо-
гут закрывать глаза на все, что дела-
ет, например, в Черном море тонко 
чувствующий это Петр Порошенко. 
И закрывая глаза, не думают, види-
мо, по представлению Владимира 
Путина, что и правда может приве-
сти к большой, если не великой вой-
не. Потому что он-то будет отвечать 
так, как раньше. 

— То же самое по Договору 
СНВ III,— говорил Владимир Пу-
тин,— в 2021 году он заканчивает 
существование. Никаких перегово-
ров пока не ведется по этому вопро-
су. Не интересно, не нужно? Ладно, 
мы проживем! Мы свою безопас-
ность обеспечим. Мы знаем, как это 
сделать. Но в целом для человечества 
это очень плохо, потому что это под-
водит нас к очень опасной черте.

В общем, тревога прогрессиро-
вала. 

— И наконец, есть еще одно об-
стоятельство,— продолжал прези-
дент,— на которое не могу не обра-
тить внимание. Существует тенден-
ция понижения порога примене-
ния. Есть идеи создать ядерные за-
ряды малой мощности, и это уже не 
глобальное, а тактическое примене-
ние. Такие идеи звучат от некоторых 
аналитиков на Западе, что ничего 
страшного, можно и применить. Но 
снижение порога может привести к 
глобальной ядерной катастрофе! Это 
— одна опасность сегодняшнего дня. 

И более доходчиво:
— Вторая — применение балли-

стических ракет в неядерном ис-
полнении. Правда, американские 
партнеры вроде бы от этого отка-
зались, но сама идея существует. А 
что это значит? Баллистическая ра-
кета стартовала — в ядерном, нея-
дерном исполнении. Система СПРН 
(система предупреждения о ракет-
ном нападении) фиксирует старт, 
место старта и через несколько се-
кунд определяет траекторию поле-
та и возможную территорию паде-
ния головных частей. Это все на гра-
ни возможной ошибки, это ужасно, 
до этого нельзя доводить. Тем не ме-
нее такая идея использования бал-
листических ракет в неядерном ис-
полнении существует.

И совсем уже доходчиво:
—Ну, из Мирового океана стрель-

нула подводная лодка баллистиче-
ской ракетой, да хрен ее знает, она 
в ядерном или неядерном, пойди 
там разберись! Это же очень опасная 
вещь. И все это муссируется!..

Потом его вниманием овладел 
украинский журналист Роман Цим-
балюк, которого он где-то видел (а на 
самом деле — на предыдущей пресс-
конференции). Журналист предла-
гал Владимиру Путину поменять ме-
сто работы, называл жителей Дон-
басса рабами России, рассказывал, 
что «вы, как верховный главноко-
мандующий, отдали приказ стре-
лять по морякам» (их же вроде толь-
ко таранили). Владимир Путин опять 
оставалася спокоен: грубость журна-
листа его не трогала, и снова в этом 
не было, мне кажется, никакой игры 
или необыкновенной терпимости к 
журналистским выходкам. Он отве-
чал украинскому журналисту дотош-
но по всем пунктам, совершеннно не 
переживая по его поводу.

Неужели, я думал, Владимира Пу-
тина совсем нечем пронять? Ведь да-
же год назад так не было! Мы виде-
ли перед собой чувствующего и пе-
реживающего, а иногда и страдаю-
щего человека. И где же он? И вдруг 
я понял очень простую вещь. Да все 
дело в том, что год назад перед такой 
же пресс-конференцией мы застали 
Владимира Путина в канун прези-
дентских выборов. А теперь у него 
впереди еще пять таких пресс-кон-
ференций. Конечно, он тогда нерв-
ничал, хотел он этого или нет. И ко-
нечно, не нервничал сейчас.

При этом Владимира Путина 
вдруг задевали какие-то, казалось, 
невинные вещи. Вот Ксения Голова-
нова из «Интерфакса» заметила:

— Например, ситуация со словом, 
которое вы уже знаете: с рэперами. 
Их прессуют, разгон концертов…

И Владимир Путин по-человече-
ски вдруг обиделся:

— Вы сомневаетесь в моих спо-
собностях…

— Нет! — поспешно воскликнула 
Ксения Голованова. 

— «Слово, которое вы теперь знае-
те»…— Неумолимо повторил Влади-
мир Путин.— Ну я и раньше знал… 
У меня в числе моих доверенных 
лиц тоже рэперы были. Тимати. Ну 
а как же? Вот он весь расписанный 
такой парень… (Это про татуировки. 
То есть президент давал понять, что 
он и слово «расписанный» знает.— 
А. К.) — Кстати говоря, замечатель-
ный человек и артист прекрасный!..

Отвечая на вопрос японского кор-
респондента о перспективах мирно-
го договора, президент дал понять, 
что его, к примеру, очень беспокоит 
американская военная база на Оки-
наве и, в свою очередь, перспективы 
ее расширения. А журналист недоу-

мевал, сколько островов может полу-
чить Япония: один, два…

А с задних рядов вдруг неслось 
истошное журналистское, бабье:

— Ничего не получи-и-ете!
Кто-то там давно уже пытался ком-

ментировать вообще уже чуть не ка-
ждое слово, в том числе и президен-
та, но впервые это так отчетливо за-
звучало в первых рядах. Причем бы-
ло полное впечатление, что тетка эта 
(а кто еще?), в отличие от Владими-
ра Путина, например, воспринима-
ет каждый вопрос как личную обиду 
(и это даже понятно: ведь не она его 
задавала), и поэтому, наверное, счи-
талось простительным: никто ее не 
останавливал. 

А Владимир Путин отвечал снова 
подробно и даже как-то безмятежно, 
и не о том ли говорил, что без закры-
тия этой базы на Окинаве никакого 
мирного договора не будет?

То есть то, чего президент публич-
но не мог сказать коллеге Синдзо 
Абэ, он в состоянии был в глаза про-
изнести бедному японскому журна-
листу, которому теперь с этим жить. 
Для этого в том числе и нужна была 
Владимиру Путину эта пресс-конфе-
ренция.

И лучше бы я не видел двух сво-
их китайских коллег справа, когда 
возможность задать вопрос получил 
корреспондент агентства «Синьхуа» 
(а они-то были из журнала «Китай се-
годня»… Несопоставимые величи-
ны… И этот упрек в глазах одного ки-
тайца, смотрящего на другого китай-
ца… Слону дробина…)… 

Корреспондент Life.ru задал во-
прос о том, о чем, как было им же 
сказано, «госканалы не спросят»: 

— А когда вы женитесь? И на ком? 
И я подумал, что какой-нибудь 

другой ответ с этой пресс-конферен-
ции вряд ли кому-нибудь потом за-
помнится:

— Как порядочный человек ког-
да-то должен буду это сделать, на-
верное. 

То есть тут Владимир Путин ска-
зал слишком много правды сразу, ко-
торой от него до сих пор никогда не 
слышали. И можно сказать, даже ле-
гализовал свою личную жизнь. 

И теперь остается и правда толь-
ко сделать это. 

И видимо, будем свидетелями.
Через некоторое время чуть не по-

лучил слово я, но вмешалась девуш-
ка, которой, как выяснилось, четыре 
года никто не дает слово. Это и в са-
мом деле было несправедливо. 

Отвечая на ее вопрос, президент 
постарался снизить накал показа-
ний Марии Бутиной, заметив, что 
у нее не получится дать понять, что 
она действовала по указанию рос-
сийских властей, потому что этого и 
в помине нет. 

А потом от души высказался о 
православии, прежде всего стам-
бульском и киевском:

— То, что сейчас происходит в 
православии,— это просто, как у нас 
в народе говорят, уму непостижи-
мо! Это прямое вмешательство госу-
дарства в церковную, религиозную 
жизнь. Такого не было еще никогда 
со времен Советского Союза (то есть 
все-таки недавно было.— А. К.). Вот, 
к сожалению, на Украине это сейчас 
происходит, создали вот эту объеди-
ненную раскольническую церковь 
стамбульского прихода (звучит и 
правда обидно.— А. К.) . Это же — не 
нравится московского прихода, бу-
дет стамбульского прихода!

Я спросил о том, что действитель-
но интересовало меня больше всего. 
И это была не внешняя политика и 
даже не внутренняя.

— Владимир Владимирович, про-
тест французов против повышения 
цен на бензин перерос, как извест-
но, в их всеобщий протест против 
всего. Господин Макрон вынужден 
был ввести чрезвычайное экономи-
ческое и социальное положение. Как 
вы оцениваете события во Франции? 
Не собираются ли у нас повысить це-

ны на бензин — об этом в последнее 
время идет много разговоров? Ка-
ким в связи с этим вы считаете про-
тестный потенциал россиян, и вооб-
ще, что должно, на ваш взгляд, пре-
валировать в этой ситуации для го-
сударства? Обязанность обеспечить 
права митингующих или все-таки 
необходимость обеспечивать, на-
пример, правопорядок? 

Ведь повысят они цены на бен-
зин весной, повысят… Так что го-
товьтесь. Да нет, не к тому… А просто 
готовьтесь. 

— В чем разница между нашей си-
туацией и ситуацией во Франции, 
связанной с бензином, с нефтепро-
дуктами и так далее? Французское 
правительство пошло сознатель-
но на повышение цен на нефтепро-
дукты и на бензин, то есть они сде-
лали это сами — это их политика. 
Они сделали это для того, чтобы пе-
рераспределить таким образом ре-
сурсы, в данном случае ресурсы гра-
ждан, на решение других вопросов в 
сфере энергетической политики: на-
править деньги, которые они полу-
чат от продажи бензина и дизельно-
го топлива, масла, на развитие аль-
тернативных видов энергетики: сол-
нца, ветра и так далее. Они сделали 
это сознательно. Это людям не пон-
равилось, потому что такое измене-
ние в энергетической политике за 
их счет им не нравится.

По-моему, Владимир Путин гото-
вился к такому вопросу.

— Что у нас происходит? У нас по-
высились цены на бензин начиная 
с середины прошлого года в связи 
с ростом цен на нефть на мировых 
рынках. Но правительство тут же на-
чало принимать меры по сдержива-
нию роста цен и даже по их сниже-
нию, и достигли этой договоренно-
сти с основными нефтяными и неф-
теперерабатывающими компания-
ми! Это принципиальная разница 
— там сознательно пошли на повы-
шение, повысили, по сути, сами, а 
здесь правительство борется с этим 
повышением.

Надо еще посмотреть, есть ли тут 
разница для людей, которые увидят, 
что цены повышаются. Но для этого 
надо было, чтобы Владимир Путин 
ответил, каков, на его взгляд, про-
тестный потенциал российского на-
рода. А он не ответил, и даже когда 
я прокричал этот вопрос снова (для 
этого президенту пришлось приво-
дить в чувство разбушевавшуюся 
толпу журналистов)…

— Конечно,— продолжал он,— 
когда цены повышаются, никому не 
нравится, но то, что правительство 
принимает такие решения, мне ка-
жется, это вещь очевидная, хуже или 
лучше, но это происходит. Такая дого-
воренность достигнута. Договорен-
ность с ними действует до марта сле-
дующего года. Да, возможна какая-то 
корректировка, связанная с ростом 
НДС, с начала января, и я не думаю, 
что она будет значительной. Это дей-
ствительно должна быть только ка-
кая-то мягкая корректировка, в райо-
не там 1–1,5%, не более того…

Я повторял вопрос о протестном 
потенциале, президент тоже повы-
шал голос:

— Что-что? Я не слышу!
— Имеется в виду протестный по-

тенциал россиян! — вступал уже и 
Дмитрий Песков.

— Я уже сказал на этот счет,— по-
жимал плечами президент.— Я ска-
зал, что люди имеют право высказы-
вать свою точку зрения, защищать 
ее, в том числе и публично, и на ми-
тингах, но в рамках закона.

Возможно, он не хотел лишний 
раз по существу высказываться на 
такую слишком уж чувствительную 
тему.

Что ж, значит, будет выясняться 
экспериментальным путем.

Пресс-конференция, если не счи-
тать усиливающегося перед каждым 
вопросом ора, протекала мирно, 
а президент сказал, что даже и бла-

гостно. И плакаты над головами 
журналистов (а и тут уже никто дав-
но, конечно, не сдерживал себя) бы-
ли до странности вялыми: «Живая 
Кубань», «Ювелиры», «Евразийское 
женское сообщество». Немного Вла-
димир Путин оживился на вопросе 
корреспондента «Новой газеты» о хо-
де расследования убийства журна-
листов в ЦАР и о деятельности ЧВК 
«Вагнер». Вопросы и ответы, впро-
чем, казались какими-то вымучен-
ными: один не мог не спросить, дру-
гой не мог не ответить…

И три раза почти подряд про пен-
сионную реформу… Но ведь о былом 
только думы.

И еще один оказался выбит из на-
ших рядов. Это был мой сосед сле-
ва, турецкий журналист. Его коллега 
спросил Владимира Путина о разви-
тии российско-турецких отношений. 

— Нет, ну кто он?! Слышите, он 
сам говорит: я эксперт по Турции! 
Он. Не журналист! Его выгнали из 
«Спутника»! Как он сюда попал?..

И мой сосед в полном отчаянии 
покинул поле этой битвы.

А журналисты из The Wall Street 
Journal, тоже сидящие рядом, не ве-
ря своему счастью, уже спрашивали 
президента России, действительно 
ли он хочет править миром.

— Ну конечно,— честно пожимал 
он плечами. 

Но потом все же вынужден был 
поправиться:

— Что касается управления ми-
ром, то мы знаем, где находит-
ся штаб, который пытается это де-
лать,— и он не в Москве. Но это свя-
зано с ведущей ролью Соединенных 
Штатов в мировой экономике, свя-
зано с расходами на оборону: 700 с 
лишним миллиардов долларов Сое-
диненные Штаты тратят на оборону, 
а мы — 46 миллиардов…

Вот в чем и было все дело. Влади-
мир Путин демонстрировал арифме-
тический подход к проблеме управле-
ния миром. И счет был не в его пользу.

Я между тем все чаще оглядывал-
ся назад. Что-то меня тревожило, но 
я до конца не понимал, что именно. 
И вдруг осознал: нигде не было той 
возрастной Снегурочки. Ну не мо-
гла же она просто так взять и раста-
ять. Или могла? Или попросили пе-
реодеться: все-таки не к встрече с Де-
дом Морозом готовилась. В общем, 
пропала Снегурка. И в этом была по-
ка единственная интрига этой пресс-
конференции. 

А Владимир Путин отвечал на во-
прос корреспондента «Комсомоль-
ской правды» Александра Гамова о 
пропасти между зарплатами топ-ме-
неджеров и простых людей. Алек-
сандр Гамов, по-моему, топил, как 
говорится, за социализм, просто ка-
чал его, да и все. 

И тут я услышал сенсационные, 
на мой взгляд, слова. Владимир Пу-
тин заявил, что реставрация соци-
ализма в нашей стране невозмож-
на. Это говорил президент страны, 
в которой живет огромное количе-
ство людей, родившихся при социа-
лизме, выросших при социализме и 
мечтающих жить при социализме. И 
он их сейчас делал банкротами. Все 
их чувства и все их надежды. Перед 
нами был правый консерватор, кото-
рый не скрывал того, что он правый 
(а не левый) консерватор. 

И эти слова требовали определен-
ного мужества, а может, и просто му-
жества. И российский бизнес дол-
жен быть благодарен господину Пу-
тину за эти слова (если он, конечно, 
понял, в чем тут в действительнос-
ти дело). А мужество должно пона-
добиться Владимиру Путину на то, 
чтобы расстаться еще с частью свое-
го рейтинга. И было понятно, что он 
сознательно расходует этот рейтинг 
на такие слова. 

Я оглянулся назад и увидел но-
вый широкий плакат: «Поставьте 
уже точку!».

Так ведь поставил же уже. 
Андрей Колесников

Вещать — не значит жениться

В каком только виде не представляли себе Владимира Путина 
журналисты на этой пресс-конференции   ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА
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Анонсированный президентом 
США Дональдом Трампом в сре-
ду вывод американских войск из 
Сирии ошибочен и поставит под 
угрозу борьбу с «Исламским госу-
дарством» (ИГ, запрещено в РФ). 
Об этом заявили американские 
законодатели, а также союзники 
США в Европе и на Ближнем Вос-
токе. Президент РФ Владимир 
Путин решение своего американ-
ского коллеги одобрил. Сам До-
нальд Трамп, поначалу заявив-
ший о победе над ИГ, в четверг 
дал понять, что предоставляет 
вести борьбу с террористической 
группировкой России, Ирану 
и Сирии. При этом он не упомянул 
Турцию, которая сотрудничает 
по сирийскому урегулированию 
с Россией и Ираном. По мнению 
экспертов, уход американских 
военных из Сирии согласован 
с Анкарой и в перспективе это мо-
жет негативно отразиться на рос-
сийско-турецких отношениях.

Под градом критики и требова-
ний пересмотреть принятое в сре-
ду решение о выводе американских 
войск из Сирии Дональд Трамп ре-
шил еще раз обосновать свою пози-
цию через Twitter. По его словам, ни-
чего неожиданного в его решении 
нет — он давно говорил о необходи-
мости вывода войск. При этом, по 
его мнению, «Россия, Иран, Сирия 
и многие другие недовольны уходом 
США», потому что теперь «им при-
дется бороться с ИГ и другими, кото-
рых они ненавидят, без нас». И это не 
только позиция президента США.

Мнение, что Россия, несмотря на 
постоянную критику присутствия 
американских вооруженных сил 
в Сирии, на самом деле не заинте-
ресована в их уходе, распростране-
но среди американских военных. Об 
этом сказал в ходе форума в Дохе вы-
сокопоставленный представитель 
возглавляемой США международной 
антитеррористической коалиции. 
Предполагается, что Москве будет тя-
жело не только нести бремя борьбы 
с террористами, но и восстанавли-
вать территории, оставляемые США. 
Вашингтон отказывается выделять 
деньги на реконструкцию районов, 
которые находятся под контролем 
президента Сирии Башара Асада.

Российские политики неодно-
кратно заявляли о нелегитимности 
присутствия США в Сирии, а также 
высказывали опасения в создании 
квазигосударства под американской 
опекой на восточном берегу Евфра-
та. Неудивительно, что они привет-
ствовали решение Дональда Трампа 
о выводе войск. «Если США приняли 
решение вывести свой контингент, 
это правильно»,— сказал вчера пре-
зидент РФ Владимир Путин. Однако 
он выразил сомнение, что американ-
цы действительно покинут Сирию. 
В то же время американские СМИ 
назвали вывод войск «рождествен-
ским подарком Владимиру Путину». 
Такое же мнение высказали амери-
канские политики. Глава сенатского 
комитета по международным делам 
Боб Коркер также отметил: насколь-
ко ему известно, о решении прези-
дента США заранее не были проин-
формированы союзники Вашинг-
тона по международной антитер-
рористической коалиции. Заявле-
ния, звучащие из Европы, подтвер-
ждают эти слова. Решение руковод-
ства США вывести войска из Сирии 
может поставить под угрозу борь-
бу с ИГ, заявил вчера глава МИД Гер-

мании Хайко Маас. По мнению гла-
вы оборонного ведомства Франции 
Флоранс Парли, «ИГ не стерто с кар-
ты, пущенные корни сохранились» 
и победу над остатками этой группи-
ровки еще предстоит одержать.

• По оценке вашингтонского Institute 
for the Study of War, отряды ИГ про-
должают удерживать под своим 
контролем некоторые районы Си-
рии. В их рядах могут действовать 
от 2 тыс. до 20 тыс. бойцов. Амери-
канские военные были переброшены 
в регион в октябре 2015 года. Сейчас 
в Сирии находятся около 2 тыс. во-
еннослужащих армии США. По дан-
ным СМИ, в Сирии созданы 12 амери-
канских военных баз и два аванпоста. 
Это четыре военных объекта в про-
винции Хасеке, шесть — в провинции 
Алеппо, один — в Дейр-эз-Зоре, два — 
в Ракке. В провинции Хомс расположе-
на база Эт-Танф, которая контроли-
рует дорогу из Ирака в Сирию.
Пока нет ясности, уйдут ли аме-

риканцы из Сирии полностью или 
оставят минимальный военный пер-
сонал. Напомним, что Россия три-
жды объявляла о сворачивании во-
енной операции и своего контин-
гента в Сирии, но и после этого про-
должала боевые действия. Офици-
альный спикер сирийской оппози-
ции на переговорах в Астане Айман 
аль-Асими в беседе с 

”
Ъ“ выразил 

мнение, что, если вывод американ-
ских военных не будет скоордини-
рован с Россией и Турцией, он может 

открыть широкие возможности для 
укрепления Ирана на востоке Си-
рии, в том числе для захвата им неф-
тяных полей и установления контр-
оля над дорогой из Ирака в Сирию. 
Напомним, что последнее особенно 
волнует израильтян, которые неод-
нократно просили США сохранить 
присутствие на базе Эт-Танф, чтобы 
помешать иранцам перебрасывать 
оружие в Сирию. Премьер-министр 
Израиля Биньямин Нетаньяху не 
рискнул открыто критиковать реше-
ние Дональда Трампа, но при этом 
пообещал вчера, что израильские во-
енные продолжат «действовать в Си-
рии с тем, чтобы не позволить Ирану 
там закрепиться».

По словам одного из лидеров си-
рийской вооруженной оппозиции 
полковника Фатех аль-Хасуна, вряд 
ли американцы полностью уйдут из 
Сирии. Скорее всего, они сохранят за 
собой несколько баз. «Будет продол-
жена работа авиации антитеррори-
стической коалиции, для этого нео-
бязательно находиться в Сирии»,— 
сказал он 

”
Ъ“. Полковник напомнил 

о бесполетных зонах на севере и юге 
Ирака, созданных США и Великобри-
танией для защиты курдов и шиитов 
от Саддама Хусейна. Ситуация может 
повториться, тем более теперь в опас-
ности сирийские курды, которые до 
сих пор находились под опекой США. 

Анкара не скрывает подготов-
ку к военной операции на восточ-
ном берегу Евфрата против партии 
сирийских курдов «Демократиче-

ский союз» (ПДС) и ее боевого кры-
ла «Отряды народной самооборо-
ны» (ОНС), которые Турция обвиня-
ет в связях с Рабочей партией Курди-
стана и причисляет к террористам. 
По данным сирийской газеты «Аль-
Ватан», наступление, в результате ко-
торого Анкара сможет установить 
контроль практически над всей при-
граничной полосой между Турцией 
и Сирией, может начаться в начале 
следующего года. Это будет уже тре-
тья операция Турции на севере Си-
рии. Министр обороны Турции Хулу-
си Акар пообещал вчера, что «курд-
ские боевики» в районе Манбиджа 
и на востоке Евфрата «будут похоро-
нены в своих окопах».

Большинство экспертов, с ко-
торыми побеседовал 

”
Ъ“, сходит-

ся в том, что у сирийских курдов не 
останется другого выбора, как на-
чать диалог с Дамаском. Они так-
же уверены, что решение Дональ-
да Трампа о выводе войск из Си-
рии с большой вероятностью явля-
ется результатом договоренностей 

между Турцией и США, хотя эту вер-
сию опровергла высокопоставлен-
ный представитель американской 
администрации. В обмен на вывод 
войск из Сирии Дональд Трамп «мо-
жет ожидать, что Турция ослабит 
свое давление на Саудовскую Ара-
вию» — одного из ключевых союзни-
ков США на Ближнем Востоке, счи-
тает директор центра военно-поли-
тического анализа в Институте Хад-
сона, эксперт клуба «Валдай» Ричард 
Вайц. Он, впрочем, оговаривается, 
что «конкретных доказательств это-
го предположения нет».

Научный руководитель Институ-
та востоковедения РАН Виталий На-
умкин также не исключил версии 
о сделке, в ходе которой США сдела-
ли «большой подарок для Турции». 
Он считает, что Турция хочет устано-
вить контроль над востоком Евфрата 
и в результате ее действий в Сирии бу-
дет не три зоны (под управлением Да-
маска при поддержке России и Ира-
на, под контролем оппозиции и Тур-
ции, под контролем курдов и антитер-
рористической коалиции), а две. «Как 
это скажется на российско-турецких 
отношениях и на планах урегулиро-
вания — ключевой вопрос»,— сказал 

”
Ъ“ Виталий Наумкин. При этом он 

подчеркнул, что делать выводы пока 
рано, нужно понять, каков реальный 
план действий США.

Марианна Беленькая,  
Екатерина Мареева;  
Константин Бельянинов,  
Вашингтон

Вывод, с которым 
многие не согласятся
Решение президента США вывести войска из Сирии 
вызвало критику союзников  
и одобрение Владимира Путина

Власти Чеченской Республики 
допускают массовые системати-
ческие нарушения прав челове-
ка — в частности, представите-
лей ЛГБТИ-сообщества. Об этом 
говорится в опубликованном вче-
ра Организацией по безопасно-
сти и сотрудничеству в Европе 
(ОБСЕ) докладе, который гото-
вился по инициативе 16 западных 
стран. Американские диплома-
ты уже призвали союзников рас-
ширить санкции против тех, кто, 
по их мнению, причастен к этим 
нарушениям. Постпред РФ при 
ОБСЕ Александр Лукашевич, 
как стало известно ”Ъ“, счел до-
клад «предвзятым и основанным 
на сведениях из сомнительных 
источников». А в окружении гла-
вы Чечни Рамзана Кадырова ”Ъ“ 
заверили, что в республике «нет 
никаких проблем с правами че-
ловека».

«Очень серьезные 
нарушения 
и злоупотребления» 
«Представленные доказательства 
четко подтверждают верность утвер-
ждений об очень серьезных наруше-
ниях и злоупотреблениях в области 
прав человека в Чеченской Респу-
блике Российской Федерации, в част-
ности, утверждений о травле и пре-
следованиях, произвольных или не-
законных арестах или задержаниях, 
пытках, насильственных исчезнове-
ниях и внесудебных казнях»,— зая-
вила вчера постпред Франции при 
ОБСЕ Вероник Роже-Лакан, представ-
ляя позицию 16 стран—членов орга-
низации. Она отметила, что «жертва-
ми являются, в частности, ЛГБТИ-ли-
ца, правозащитники, юристы, неза-
висимые средства массовой инфор-
мации и организации гражданского 
общества».

Доклад был подготовлен австрий-
ским юристом, профессором в обла-
сти международного права Воль-
фгангом Бенедеком — он отвечает 
за работу так называемого Москов-
ского механизма, который запусти-
ли в отношении России в ноябре это-
го года. Механизм был утвержден 
в 1991 году в Москве (отсюда и назва-
ние) и предполагает начало работы 
отдельной миссии организации для 
выяснения ситуации в сфере прав 
человека.

В докладе отмечено, что Воль-
фганг Бенедек связался с постпред-
ством РФ при ОБСЕ по поводу воз-
можной поездки в Чечню, но так 
и не получил позитивную реакцию. 
«Так как не ожидалось, что визит мо-
жет быть успешно реализован без 
официальной поддержки со сторо-
ны РФ, докладчик решил отказаться 
от поездки и искать альтернативные 
пути получения информации»,— го-
ворится в докладе. В итоге господин 
Бенедек встречался с правозащитни-
ками, представителями ООН и Сове-
та Европы, занимающимися пробле-
матикой прав человека, а также по-
лучал информацию на специально 
заведенный для этих целей почто-
вый ящик.

В докладе содержится ряд реко-
мендаций. Одно из самых серьез-
ных изменений, которые предлага-
ет Вольфганг Бенедек,— реформа до-
следственной проверки: комплекса 
мероприятий, которые правоохра-
нительные органы проводят, что-
бы установить наличие или отсутст-
вие состава преступления. Юрист на-
стаивает на том, что возглавлять эту 
процедуру в Чечне (в случае «поли-
тически чувствительных дел») долж-
ны следователи федерального, а не 
регионального уровня. Суды по во-
просам, которые можно расцени-
вать как нарушение прав человека, 
предлагается проводить за предела-
ми Чечни. Россию также просят по-
способствовать тому, чтобы «все че-
ченские власти, в том числе правоох-
ранительные органы и службы без-
опасности» соблюдали внутреннее 
законодательство России и ее между-

народные обязательства в области 
прав человека. Для этого страну при-
зывают создать «специальный след-
ственный комитет», в который вой-
дут «опытные федеральные прокуро-
ры и полицейские следователи», ко-
торые проведут «эффективное, бес-
пристрастное и прозрачное рассле-
дование предполагаемых наруше-
ний». Отмечается, что в противном 
случае нужно будет провести «неза-
висимое расследование с участием 
международных экспертов», в кото-
ром может быть задействован Меж-
дународный уголовный суд в Гааге. 
Также среди рекомендаций — при-
зыв отменить закон, запрещающий 
пропаганду гомосексуализма, по-
скольку в Чечне «такие законы ра-
ботают как поощрение преследова-
ний членов ЛГБТИ-сообщества». При 
этом странам—членам Совета Евро-
пы советуют предоставлять убежи-
ще людям, ставшим жертвами пре-
следований в Чечне, а также членам 
их семей и свидетелям нарушений 
их прав.

Говорится и о конкретных делах. 
Так, в докладе и заявлении содер-
жится призыв «немедленно освобо-
дить под залог» директора предста-
вительства правозащитного цент-
ра «Мемориал» в Чечне Оюба Титие-
ва и начать расследование действий 
правительства Чечни в отношении 
представителей ЛГБТИ-сообщества. 
Признается факт «нарушений и зло-
употреблений в отношении ЛГБТИ 
и других лиц, а также предполагае-
мых внесудебных казней 27 муж-
чин чеченскими силами безопасно-
сти в январе 2017 года в Грозном». От-
дельно упоминается дело о предпо-
лагаемых нарушениях прав Макси-
ма Лапунова — уроженца Омской об-
ласти, который два года работал в ре-
спублике и рассказал о преследова-
ниях со стороны властей региона из-
за своей сексуальной ориентации.

«То, о чем мы говорим 
много-много лет»
Под рекомендациями Москве под-
писались представители 16 запад-
ных стран. Дипломаты ряда из них 
выступили на заседании постоян-
ного совета. Так, и. о. замглавы мис-
сии США при ОБСЕ Грегори Макрис 
не только поддержал выводы докла-
да, но и призвал к более решитель-
ным шагам. Он напомнил, что США 
в рамках «акта Магнитского» ввели 
санкции в отношении ряда лиц, при-
частных к нарушениям прав челове-
ка в Чечне, в частности, главы респу-
блики Рамзана Кадырова. Так же, по 
его мнению, должны поступить и со-
юзники США.

Российские правозащитники 
выводы доклада поддержали. Ана-
литик программы «Горячие точки» 
правозащитного центра «Мемори-
ал» Владимир Малыхин в разговоре 
с 

”
Ъ“ заявил: «Самое важное — это 

то, что ОБСЕ официально и громко 
обозначила факты массовых нару-
шений прав человека в Чечне». Он 
называет правильной идею создать 
совместную следственную группу 
с привлечением международных 
экспертов, а также то, что ОБСЕ де-
лает это, «признавая, что россий-
ские власти не могут или не хотят 
провести объективное расследова-
ние всех этих преступлений». «Вряд 
ли это будет реализовано, но сама 
идея безусловно хорошая»,— отме-
чает господин Малыхин. «Главное, 
что установлено в ходе расследова-
ния,— это то, что сведения о пре-
следовании геев в Чечне названы 
ясными и неопровержимыми. Важ-
но, что докладчик признал: Чечня 
опасна для любых уязвимых групп, 
не только для геев и лесбиянок»,— 
продолжает мысль Владимира Ма-
лыхина в разговоре с 

”
Ъ“ руководи-

тель «Российской ЛГБТ-сети» Игорь 
Кочетков. Он рассказал, что ав-
стрийский эксперт ОБСЕ встречал-
ся с ним как со свидетелем, а также 
«лично встречался с Максимом Ла-
пуновым, заявившем о похищении 

и пытках, и с другими жертвами», 
имена которых НКО не называет.

«По большому счету выводы сов-
падают с теми, которые на протяже-
нии многих лет, особенно послед-
них двух-трех, делают правозащит-
ные организации. По сути, доклад-
чик установил ровно то, о чем мы го-
ворим много-много лет»,— резюми-
ровала в разговоре с 

”
Ъ“ юрист про-

граммы правозащитного центра 
«Мемориал» «Защита прав человека 
с использованием международных 
механизмов» Татьяна Глушакова.

«Никаких проблем 
с правами человека»
Между тем власти РФ заняли проти-
воположную позицию. В МИД Рос-
сии ранее назвали использование 
механизма «злоупотреблением ин-
струментарием ОБСЕ», «противоре-
чащим духу организации» и создан-
ным в «целях политизации отдель-
ных вопросов гуманитарной сфе-
ры». Заявления западных дипло-
матов в министерстве связали со 
«стремлением усилить развязанную 
антироссийскую кампанию» накану-
не Совета министров иностранных 
дел ОБСЕ, который проходил в Ми-
лане 6–7 декабря.

Как стало известно 
”
Ъ“, вчера на 

заседании постоянного совета ОБ-
СЕ (оно, как обычно, проходило в за-
крытом режиме) постпред РФ при 
организации Александр Лукашевич 
заявил: «Резкая критическая тональ-
ность обзора и содержащиеся в нем 
предвзятые выводы, которые осно-
ваны на сведениях из сомнитель-
ных источников, свидетельствуют 
об изначальной умышленной по-
литизации данной темы». Он отме-
тил: «При подготовке доклада основ-
ной упор был сделан на некие 

”
сви-

детельства“ антироссийски настро-
енных НКО и известных своей анга-
жированностью отдельных предста-
вителей ПАСЕ. Все это говорит о за-
ранее спланированной подгонке до-
кумента под заданные его 

”
заказчи-

ками“ параметры». Господин Лука-
шевич отметил, что Москва, «несмо-
тря на неоднократные вопросы уточ-
няющего характера, так и не получи-
ла ни списка имен предполагаемых 
27 жертв так называемых внесудеб-
ных казней, ни изложения конкрет-
ных обстоятельств якобы произо-
шедшего с ними». А заявления по по-
воду дела Оюба Титиева, по словам 
российского дипломата, «могут ква-
лифицироваться как попытка ока-
зать давление на российские судеб-
ные органы, подрыв принципа не-
зависимости судебной власти». «За-
дача раскрутить тему для бездока-
зательных обвинений России вы-
ше профессиональной объективно-
сти и стремления разобраться в про-
изошедшем»,— резюмировал Алек-
сандр Лукашевич.

Пресс-секретарь главы Чечни Рам-
зана Кадырова Альви Каримов так-
же заявил 

”
Ъ“, что представленные 

в докладе выводы «не соответствуют 
действительности и не основаны на 
достоверных фактах», а в республи-
ке «нет никаких проблем с правами 
человека». «В Чеченской Республике 
все абсолютно открыто и не скрыва-
ется. Но ряд западных организаций, 
которые, как ни для кого не являет-
ся секретом, финансируются различ-
ными недружественными к РФ фон-
дами, всеми силами, правдами и не-
правдами пытаются внушить раз-
личным международным организа-
циям — и ОБСЕ, и Парламентской ас-
самблее Совета Европы,— что у нас 
якобы есть массовое нарушение 
прав ЛГБТ»,— возмутился господин 
Каримов. Он напомнил, что в регио-
не «неоднократно проводились про-
верки СК и МВД», которые «показа-
ли, что все эти заявления оказались 
надуманными».

Екатерина Мареева,  
Павел Тарасенко,  
Валерия Мишина,  
Анастасия Курилова,  
Александр Черных

ОБСЕ завела чеченское дело
16 стран организации сочли доказанным  
нарушение прав человека в Чечне

Его поздравляет министр спорта Павел Колобков:
— Дорогой Сергей Иванович! Примите искренние поздравления с днем рождения! Ваша яркая трудовая биогра-
фия является образцом для подражания, примером трудолюбия, самосовершенствования и целеустремленности. 
Профессионализм, ответственность и решительность характерны для Вас в любой деятельности, в том числе в спор-
те. Вы одинаково блестяще владеете хоккейной шайбой, теннисной ракеткой, горными лыжами и альпинистским 
снаряжением. Пусть и в дальнейшем Вам всегда и везде сопутствуют успех и победа!

Его поздравляет председатель комитета Госдумы по образованию и науке Вячеслав Никонов:
— Дорогой Михаил Михайлович, примите от всей души поздравления с днем рождения! Вы молодой руководитель 
нового министерства, человек исключительно энергичный, думающий, целеустремленный. Желаю Вам успехов 
в Вашем нелегком деле, запустить машину нового министерства и вывести его на рубежи, достойные славных тра-
диций отечественного высшего образования и науки. Новых свершений и побед!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 57 лет  
заместителю председателя Госдумы   
Сергею Неверову

Сегодня исполняется 42 года  
министру высшего образования и науки   
Михаилу Котюкову

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Эксперты уверены, 
что решение о выводе 
войск из Сирии является  
результатом закулисных 
договоренностей между  
президентом США 
 Дональдом Трампом  
и его турецким коллегой 
Реджепом Тайипом  
Эрдоганом 
ФОТО GETTY IMAGES

Пока нет ясности, уйдут ли американцы 
из Сирии полностью или оставят мини-
мальный военный персонал. Напомним, 
что Россия трижды объявляла о сво ра-
чивании военной операции и своего 
контингента в Сирии, но и после этого 
продолжала боевые действия
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Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года 
для помощи авторам отчаянных писем в ”Ъ“. Проверив письма, 
мы размещаем их в ”Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru, 
в эфире «Первого канала» и радио «Коммерсантъ FM», 
в социальных сетях, а также в 170 печатных, телевизионных 
и интернет-СМИ. Возможны переводы с банковских карт, 
электронной наличностью и SMS-сообщением (короткие номера 
5541 ДОБРО, 5542 ДЕТИ, 5542 ДОНОР, 5542 ВАСЯ), в том числе 
из-за рубежа (подробности на rusfond.ru). Мы просто помогаем 
вам помогать. Всего собрано свыше 12,492 млрд руб. В 2018 
году (на 20 декабря) собрано 1 558 464 643 руб., помощь 
получили 2310 детей. Русфонд — лауреат национальной премии 
«Серебряный лучник» за 2000 год. В 2017 году Русфонд вошел 
в реестр НКО — исполнителей общественно полезных услуг 
и получил благодарность Президента РФ за большой вклад 
в благотворительную деятельность. В ноябре 2018 года Русфонд 
выиграл президентский грант на издание интернет-журнала для 
потенциальных доноров костного мозга «Кровь5». Президент 
Русфонда Лев Амбиндер — лауреат Государственной премии РФ.
Адрес фонда: 125315, г. Москва, а/я 110;
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru
Приложение для айфона и андроида rusfond.ru/app
Телефон: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный), 8 (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00

О РУСФОНДЕ

Гриша Воронин, 2 года, детский церебральный 
паралич, требуется лечение. 134 430 руб.
Внимание! Цена лечения 199 430 руб.  
Телезрители ГТРК «Поморье» соберут 65 тыс. руб.

У жены во время беременности угрожающе под-
скочило давление, ей сделали экстренное кесарево 
сечение. Благодаря стараниям врачей Гриша выжил, 
но был в очень тяжелом состоянии. В семь месяцев 
у него начались судороги. Врачи диагностировали 
ДЦП и эпилепсию, назначили лекарства. Сейчас 
приступов нет, но из-за опасности их возобновле-
ния реабилитацию сыну не проводят. У него нет ни-
каких навыков, речь он не понимает. Грише взялись 
помочь в Институте медтехнологий (ИМТ, Москва). 
Но лечение дорогое, мне его не оплатить. Александр 
Воронин, Архангельская область
Невролог ИМТ Елена Малахова (Москва): «Нужно 
госпитализировать Гришу и провести коррекцию 
 терапии. Если не будет противопоказаний, начнем 
лечение — максимально восстановим двигательные 
функции и навыки ребенка».

Артем Лапшин, 15 лет, сахарный диабет  
1-го типа, требуются расходные материалы 
к инсулиновой помпе на год. 107 675 руб.
Внимание! Цена расходных материалов 133 675 руб.  
Телезрители ГТРК «Волга» соберут 26 тыс. руб.

Инсулиновая помпа стала для нас просто спасе-
нием. Сын тяжело переносил диабет, которым забо-
лел четыре года назад, многочисленные уколы не 
помогали стабилизировать уровень сахара. Артем 
плохо себя чувствовал, начались осложнения на гла-
за. После установки помпы сахар нормализовался, 
сын даже может заниматься спортом. Но возникла 
другая проблема — покупка расходников к помпе. 
Зарплаты невысокие, в семье двое детей, а расход-
ники нужны постоянно. Пожалуйста, помогите нам! 
Надежда Лапшина, Ульяновская область
Педиатр Павловской районной больницы име-
ни заслуженного врача России А.И. Марьина Ни-
на Ризаева (Ульяновская обл.): «После установки 
помпы уровень сахара у Артема стабилизировался. 
Отменять помповую инсулинотерапию нельзя».

Сартай Кужаков, 4 года, несовершенный 
остеогенез, требуется курсовое лечение. 
171 310 руб.
Внимание! Цена лечения 527 310 руб. ООО «Мосторг»  
внесло 60 тыс. руб. Жертвователь, пожелавший  
остаться неназванным,— еще 240 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Волгоград-ТРВ» соберут 56 тыс. руб.

Сын родился с кривыми ножками — оказалось, 
у него были сломаны бедра. Врачи сказали, что 
у Сартая повышенная хрупкость костей, лечения 
не предложили. Развивался сын с отставанием, си-
деть начал в три с половиной года. А когда попытал-
ся встать, упал и сломал руку. Всего он перенес уже 
восемь переломов. Теперь боится подниматься, все 
время лежит. Только недавно мы узнали, что в Мо-
скве помогают детям с несовершенным остеогене-
зом, нас берут на лечение. Но нам его не оплатить. 
Помогите! Алмагуль Кужакова, Волгоградская область
Педиатр Центра врожденной патологии клини-
ки Глобал Медикал Систем (GMS Clinic, Москва) 
Алена Гаврина: «У Сартая тяжелая форма заболева-
ния, он научился лишь сидеть и ползать по-пластун-
ски. Мальчик нуждается в курсовом лечении препа-
ратом памидронат и физической реабилитации».

Игорь Коншин, 9 лет, врожденный порок 
сердца, спасет эндоваскулярная операция. 
289 010 руб.
Внимание! Цена операции 332 010 руб.  
Телезрители ГТРК «Ярославия» соберут 43 тыс. руб.

Игорь родился здоровым, нормально развивался, 
в семь лет начал заниматься хоккеем. Но со време-
нем стал увиливать от тренировок — оказалось, что 
он сильно устает, не может выполнять упражнения. 
Появилась одышка, но кардиограмма была в норме. 
Этим летом начались боли в сердце, нас направили 
в областной диагностический центр. И только в ок-
тябре мы узнали, что у сына дефект межпредсерд-
ной перегородки диаметром 15 мм! Оперировать 
надо срочно, состояние Игоря может ухудшиться 
в любой момент. Операцию готовы провести щадя-
ще — дефект закроют без вскрытия грудной клетки. 
Но нам ее не оплатить, помогите! Наталья Коншина, 
Ярославская область 
Заведующий отделением кардиохирургии Дет-
ской городской клинической больницы №13 
имени Н.Ф. Филатова Владимир Ильин (Москва): 
«Если сейчас не устранить дефект, у Игоря возникнет 
сердечная недостаточность, нарушения ритма сер-
дца. Откладывать операцию опасно». 

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

Ваня живет в уральском городе Копей-
ске. В год у него обнаружили злока-
чественную опухоль мочевого пузы-
ря, прооперировали, опухоль удалили, 
но она выросла снова. Ее травили хи-
мией, но все было тщетно. Спасти Ва-
ню может только протонная терапия. 
Ее в нашей стране проводят лишь в од-
ной частной клинике в Санкт-Петер-
бурге, это стоит очень дорого. У Вани-
ной мамы нет таких денег — она одна 
растит двоих маленьких детей. 

— Ура! Мы едем к морю, в санато-
рий! — Анастасия схватила сынишку на 
руки и закружилась.— Будем купаться 
и строить песочные замки! Ты рад, Иван 
Дмитрич?

Ваня в знак согласия заулыбался и зама-
хал ручками, как будто уже улетал к морю. 
Оставалось только получить справки для 
санатория. За неделю Настя с Ваней обо-
шли всех врачей и собрали пачку необхо-
димых бумаг.

— Вам еще нужно сделать УЗИ органов 
малого таза,— напомнила участковый 
врач. — У Вани в медкарте указан камень 
в левой почке. Надо проверить.

После УЗИ Настю пригласили к врачу.
— У меня плохие новости,— сказал 

он.— У вашего сына опухоль… 
Ваня появился на свет с набором боля-

чек. У малыша обнаружили гидроцефа-
лию, дефект межжелудочковой перегород-
ки в сердце, камень в почках, выписали 
лекарства и рекомендовали наблюдаться 
у специалистов. 

— Терапия помогала,— рассказыва-
ет Настя.— Я надеялась, что в санатории 
Ванечку подлечат. Предположить, что 
у мо его мальчика рак, я не могла в самом 
страшном сне. 

Для уточнения диагноза Ваню с ма-
мой направили в Челябинскую област-
ную детскую больницу. Компьютерная 
томография подтвердила, что возле мо-
чевого пузыря есть опухоль — злокачест-
венная рабдо миосаркома, ее нужно бы-
ло удалять, и 30 августа 2016 года вместо 
пляжа Ваня очутился на операционном 
столе.

За сутки до операции опухоль, кото-
рая до этого никак не проявлялась, вдруг 
стала давить на мочевой пузырь, ребе-
нок надрывно кричал. Не спасали даже 
обезболивающие. 

Сразу после операции Ване назначи-
ли химиотерапию по протоколу высоко-
го риска. Мальчик переносил ее крайне 
тяжело. Появились сильные боли в но-
гах, крошились зубы. Но мало-помалу Ва-
ня окреп, и его выписали домой. Казалось, 
все страшное позади. Осенью 2017 года 
Настя родила дочку Сонечку. Ваня был без 
ума от сестренки, нянчил ее, играл с ней, 
обнимал. 

Через месяц опухоль появилась на том 
же месте. Срочно была сделана операция, 
за ней — химиотерапия. Но на 21-й день 
лечения опухоль опять начала расти. 

В сентябре Ване сделали третью опера-
цию — в Москве, в Морозовской больни-
це. Вместе с опухолью пришлось удалить 
и часть правого мочеточника. В реанима-
ции малыш находился почти неделю. Маму 
к нему пускали на несколько минут в день.

Соня оставалась с бабушкой Галей в Ко-
пейске.

Когда мама с братом вернулись домой, 
Соня не отходила от них, трогала, будто 
старалась убедиться, что они не исчезнут.

«Ва ма, а Со ба»,— сердито говорил ей 
Ваня, что означало «Ваня мамин, а Соня ба-
бушкина». После тяжелых наркозов маль-
чик произносит только начальные слоги 
знакомых слов. 

Курс химиотерапии после третьей опе-
рации дался Ване особенно тяжело — ле-

чение пришлось прервать, мальчик ока-
зался в реанимации под капельницей. 
Врачи сказали, что химию организм ре-
бенка больше не выдержит. Облучение не 
менее рискованно, так как может задеть 
соседние органы: желудок и поджелудоч-
ную  железу. Единственный выход — про-
тонная терапия, которая прицельно убива-
ет только опухолевые клетки. 

Ваню согласились принять в Центре 
протонной терапии Медицинского инсти-
тута имени Березина Сергея в Петербурге. 
Здесь он быстро освоился. Привел меня 
к аквариуму с золотыми рыбками:

— Мо!
— Ваня думает, что это море,— улыбну-

лась Настя и сказала сыну: — Когда тебя 
вылечат, мы возьмем Сонечку и втроем по-
едем на море, будем купаться и строить пе-
сочные замки. 

Ваня завороженно смотрел на золотых 
рыбок.

Когда мы с ним прощались, мальчик дол-
го держал меня за руку, а потом тихо сказал: 

— По.
— Пока? Поиграй? Порисуй? Почи-

тай? — пыталась угадать я, но Ваня качал 
головой. 

Уже на улице я поняла, что мальчик хо-
тел сказать: помоги!

Светлана Иванова,  
Челябинская область

Ванька, встань-ка!
Трехлетнего Ваню Писарева спасет протонная терапия

Из свежей почты

Открытые, но непрозрачные
Обновлен ежегодный справочник  
фандрайзинговых благотворительных фондов «Русфонд.Навигатор»

РУСФОНД.НАВИГАТОР
В декабре традиционно выходит 
 справочник Русфонда о  деятельности 
 фандрайзинговых благотворитель-
ных фондов. В первом выпуске  были 
проанализированы данные отчетов 
за 2012 год, которые начали публико-
вать на сайте Минюста РФ.  С тех пор 
мы ежегодно изучаем эти  отчеты, до-
полняем их информацией из открытых 
источников, проведенных  нами опро-
сов и сводим все эти данные в «Рус-
фонд.Навигатор».  Представляем  
самые интересные результаты на-
шего исследования о деятельности 
 фандрайзинговых НКО в 2017 году.

Отчетность и открытость
К концу 2017 года в Минюсте было заре-
гистрировано 11 тыс. благотворительных 
фондов. Публичные отчеты на сайте ми-
нистерства выложили около 4 тыс., то есть 
чуть больше трети. Остальные либо не от-
читались совсем, либо отправили отчеты 
на бумажных носителях в территориаль-
ные органы Минюста, проигнорировав 
приказ №252 от 7 октября 2010 года «О по-
рядке размещения в сети Интернет отче-
тов о деятельности и сообщений о продол-
жении деятельности некоммерческих ор-
ганизаций»: согласно документу, все НКО 
должны публиковать отчеты на портале ми-
нистерства. Но ситуация с годами не меня-
ется: вопреки законодательству, больше по-
ловины благотворительных фондов не рас-
крывают свои данные на сайте Минюста.

При этом фонды стали намного чаще 
выкладывать отчеты на собственных сай-
тах. Если раньше так делали только круп-
ные НКО с большим количеством пос-
туплений, то сейчас большинство пу-
бликует на своих ресурсах финансовые 
отчеты. Впрочем, радоваться пока рано: 
 часто ци фры даются в таком неструктури-
рованном виде, что разобраться сложно.

Почему же фонды не хотят отчиты-
ваться на сайте министерства? Возмож-
но, дело в недоверии некоммерческого 
сектора к государству. А может быть, при-
чина в том, что фонды никак не могут ра-

зобраться, что нужно заполнять. Не исклю-
чено и такое соображение: на своем сайте 
в любой момент легко исправить данные, 
а на портале Минюста это невозможно — 
даже если нужно просто исправить ошиб-
ку, придется заново заполнять форму отче-
та, и все версии будут опубликованы.

Сборы и расходы фондов
Совокупный сбор фандрайзинговых благо-
творительных организаций, вошедших 
в «Навигатор» (а это 524 НКО), в 2017 году 
составил 15,813 млрд руб. Это на 20% боль-
ше, чем в 2016-м. Более половины фондов 
(55%), заполнивших нашу анкету, сказали, 
что их сборы выросли в 2017-м по сравне-
нию с предшествующим годом.

Почти треть всей суммы сборов — 
5,080 млрд руб.— сделали три фонда: «Пода-
ри жизнь», Русфонд и фонд помощи детям 
WorldVita. Впрочем, эта цифра может быть 
еще выше: WorldVita не публикует на сай-
те отчетов о годовых сборах и расходах, по-
этому мы основывались на отчете в Мин-
юст, где есть данные только о расходах. Все 
три фонда занимаются помощью тяжело-
больным детям. Всего 1% фандрайзинговых 
благотворительных организаций собрали 
больше 500 млн руб., все они зарегистриро-
ваны в Москве и Санкт-Петербурге. По 4% — 

больше 100 млн руб. и более 50 млн руб. Чет-
верть всех фондов собрали в 2017 году мень-
ше 1 млн руб., еще треть — менее 5 млн.

Следует отметить также территориаль-
ное неравенство в сборах. В «Навигатор» 
вошли фонды из 63 регионов России. При 
этом 85% всех сборов сделали в двух регио-
нах: 70% всех средств собрали НКО, зареги-
стрированные в Москве, 15% — в Санкт-Пе-
тербурге. Такое неравенство говорит еще 
и о том, что фонды в этих регионах самые 
открытые и их финансовые данные проще 
всего найти. У большинства есть по дробные 
годовые отчеты на сайтах, работать с ко-
торыми намного удобнее, чем с мин-
юстовскими. В пятерку регионов с самыми 
высокими сборами также вошли Татарстан, 
Свердловская и Ленинградская области. 

Судя по отчетам фондов, на програм-
мные расходы почти половина НКО трати-
ла 90% и более от своего годового бюджета. 
Еще четверть фондов сказали, что трати-
ли более 80% бюджета. Зато 5% организа-
ций потратили на программные расходы 
только половину всех средств, собранных 
за год, а то и меньше.

15% фондов выделили отдельной статьей 
расходы на продвижение. Две трети из них 
сказали, что потратили на эти нужды 5% 
и менее от бюджета, еще четверть — до 10%.

Направления деятельности
Как и в предыдущем году, большинство 
фондов — 54% — назвали профильным ви-
дом своей деятельности помощь тяжело-
больным детям. Следом идут поддержка 
детей-сирот и детей, оставшихся без по-
печения родителей, профилактика сирот-
ства, помощь детским домам — треть ор-
ганизаций сказали, что работают главным 
образом в этих сферах. Почти 25% НКО со-
общили, что занимаются поддержкой дет-
ства, семьи и материнства, а каждый пятый 
фонд работает в сфере помощи социально 
незащищенным и малообеспеченным сло-
ям населения. Наименее популярными на-
правлениями стали наука (поддержка на-
учных исследований, студентов, молодых 
ученых и так далее), а также помощь детям 
и подросткам, попавшим в трудную жиз-
ненную ситуацию. Чаще всего фонды ока-
зывали финансовую и материальную под-
держку, а реже всего — юридическую по-
мощь и образовательные услуги.

Стоит также отметить увеличение коли-
чества специализированных фондов — та-
ких, которые работают только с одним ди-
агнозом или одной узкой проблемой. Это, 
например, фонд помощи детям и взрослым 
с пороками развития черепно-челюстно-
лицевой области «Ваша надежда»; фонд 
 «Семьи СМА», специализирующийся на 
помощи тем, кто столкнулся с диагнозом 
«спинальная мышечная атрофия»; общест-
венная организация «Хантер-синдром» 
и многие другие. Концентрируясь на одной 
проблеме, эти НКО помогают комплексно: 
собирают средства на лечение, предостав-
ляют психологические услуги, помощь в со-
циальной адаптации, материальную и юри-
дическую поддержку. Такие организации 
работают не только в сфере здравоохране-
ния — например, фонд «Жизнь продолжа-
ется» поддерживает семьи, потерявшие кор-
мильца, в течение года после трагедии.

Подробную информацию о каждом 
фонде, вошедшем в наш обновленный 
справочник, вы можете найти на сайте Рус-
фонда, в разделе «Русфонд.Навигатор».

Мария Дармина,
руководитель исследовательского 
отдела Русфонда

русфонд / rusfond.ru 22 года ПОМОГАЕМ ПОМОГАТЬ
rusfond.ru/app

Лечение пришлось прервать, 
Ваня оказался в реанимации. 
Врачи сказали, что химию  
организм мальчика больше 
не выдержит     
ФОТО АЛЕКСЕЯ ЛОЩИЛОВА

Почта за неделю 14.12.18–20.12.18

ПОЛУЧЕНО ПИСЕМ — 90 
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 56
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 3
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 2

К А К  П О М О Ч Ь
Д Л Я  С П А С Е Н И Я  В А Н И  П И С А Р Е В А  
Н Е  Х В А Т А Е Т  1  1 9 4  4 7 5  Р У Б .

Заведующий отделением радиационной терапии Центра протонной терапии Медицинского 
института имени Березина Сергея Николай Воробьев (Санкт-Петербург): «У Вани эмбриональ-
ная рабдомиосаркома, злокачественная опухоль мочевого пузыря и задней стенки уретры. После проведения 
нескольких операций и высокодозной химиотерапии возникли тяжелые осложнения. Ребенку необходимо 
протонное облучение, это поможет избежать рецидива болезни. Главное преимущество такой терапии — 
возможность подавать максимальные дозы радиации в центр опухоли, одновременно снизив интенсивность 
излучения на ее границе. Это минимизирует воздействие на здоровые окружающие ткани. Данный метод 
лечения — наиболее эффективный и щадящий для ребенка».

Стоимость протонной терапии 2 533 475 руб. 1 300 000 внесла ГК «О’КЕЙ». Телезрители ГТРК  
«Южный Урал» соберут 39 тыс. руб. Не хватает 1 194 475 руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Ваню Писарева, пусть вас не смущает цена спасения. Любое  
ваше пожертвование будет с благодарностью принято. Деньги можно перечислить в Русфонд или на банков-
ский счет Ваниной мамы — Анаста сии Сергеевны Писаревой. Все необходимые реквизиты есть в Русфонде. 
Можно воспользоваться и нашей системой электронных платежей, сделав пожертвование с банковской карты, 
мобильного телефона или электронной наличностью, в том числе и из-за рубежа (подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда
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ВСЕГО ЗАРЕГИСТРИРОВАНО В МИНЮСТЕ РФ СБОРЫ ФАНДРАЙЗИНГОВЫХ
БЛАГОТВОРИТЕЛЬНЫХ  ФОНДОВ (МЛН РУБ.)

РАСПРЕДЕЛЕНИЕ ВСЕХ СОБРАННЫХ 
БЛАГОТВОРИТЕЛЬНЫМИ ФОНДАМИ СРЕДСТВ 
В 2017 ГОДУ

33%3 фонда

20%7 фондов

47%514 фондов

САМЫЕ РАСПРОСТРАНЕННЫЕ НАПРАВЛЕНИЯ 
ДЕЯТЕЛЬНОСТИ

Поддержка тяжелобольных детей и детей-инвалидов

Поддержка детей-сирот и детей, оставшихся 
без попечения родителей, профилактика сиротства

Поддержка детства, семьи и материнства

Поддержка социально незащищенных слоев населения
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 20392,58 (−595,34)
РТС 1083,47 (−16,16)
FTSE 100 6711,93 (−54,01)

DAX 30 10611,1 (−155,11)
DJIA* 22979,73 (−343,93)
NASDAQ Composite* 6522,87 (−113,96)

*На 20:00.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 20.12.18 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 21.12.18
Австралийский доллар 47,9143
Английский фунт 85,2917
Белорусский рубль** 31,6965
Датская крона* 10,3159

Доллар США 67,3710
Евро 76,9377
Индийская рупия*** 96,1893
Казахский тенге*** 18,1750

Канадский доллар 49,9637
Китайский юань* 97,6745
Норвежская крона* 77,4958
СДР 93,3540

Сингапурский доллар 49,1759
Новая турецкая лира 12,7546
Украинская гривна* 24,4133
Шведская крона* 74,3199

Швейцарский франк 67,9623
Японская иена*** 60,2307
*За 10. **За 10 000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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После появления в России лично-
го банкротства граждан количест-
во проблем арбитражных управ-
ляющих (АУ) серьезно выросло — 
их то приструняют ужесточением 
ответственности, то пытаются раз-
бить по группам с различными при-
вилегиями и рейтингом, были даже 
предложения и вовсе обязать участ-
ников рынка браться за процедуры 
в принудительном порядке и едва 
ли не бесплатно. Последнее пока 
лишь идея, но на практике пробле-
ма нехватки управляющих для веде-
ния банкротства граждан остается, 
и следующим ею займется Верхов-
ный суд РФ (ВС).

21 января ВС планирует рассмо-
треть дело о персональном банкрот-
стве Юрия Котряхова. Вот уже боль-

ше года должник пытается, но не мо-
жет начать процедуру. Как выясни-
лось, ни одна из шести СРО АУ, в ко-
торые обращался заявитель, не со-
гласилась предоставить финансо-
вого управляющего, мотивировав 
это тем, что у них отсутствуют под-
ходящие кандидатуры. Шесть раз 
из-за этого заседание арбитражного 
суда Кировской области откладыва-
лось, и в итоге дело было прекраще-
но из-за истечения трехмесячного 
срока для утверждения АУ. Суд так-
же указал, что дальнейшие обраще-
ния в другие СРО «нецелесообраз-
ны», поскольку господин Котряхов 
утратил заинтересованность в своем 
банкротстве. 

Гражданин обжаловал это, но и 
апелляция, и кассация с решением 
суда первой инстанции согласились. 
С одной стороны, суды признали, что, 
несмотря на отсутствие в законе про-
писанного механизма назначения АУ, 
это «не должно препятствовать реа-
лизации гражданином права на ини-
циирование социально значимой 
процедуры собственного банкротст-
ва для освобождения от непомерных 
долговых обязательств». Но указали, 
что все необходимые меры были при-
няты, а позитивного результата с седь-
мой попытки ждать не приходится.

Юрий Котряхов, тем не менее, 
не сдался. В своей жалобе в ВС он пояс-
нил, что право на банкротство не мо-
жет ставиться судами в зависимость 
от действий третьих лиц — в дан-
ном случае АУ. Кроме того, господин 
Котряхов настаивал, что не утратил 
интереса к своему банкротству. Судя 
по всему, это так, ведь иначе должник 
вряд ли бы дошел до высшей судеб-
ной инстанции.

Несмотря на то что речь идет все-
го об одном из десятков тысяч бан-
кротящихся физлиц, проблема вы-
глядит серьезно. Возможность фи-
нансовой реабилитации гражда-
нина предусмотрена законом, 
а нежелание АУ браться за дело вряд 
ли должно стать преградой для это-
го. Но можно ли обязать, к примеру, 
конкретного АУ взять еще одно бан-
кротное дело? В таком случае будут 
нарушены уже его права, как мини-
мум трудовые, ведь рабство давно 
запрещено. Да и можно ли винить 
АУ, если вознаграждение составляет 
всего 25 тыс. руб., а процедура может 
длиться год и больше. Поэтому ис-
ход дела весьма любопытен с точки 
зрения поиска баланса интересов — 
ведь при любом раскладе ущемляют-
ся права либо граждан, либо управ-
ляющих, а очевидного решения 
юристы здесь не видят.

правила  
игры

При любом раскладе 
ущемляются права 
либо граждан, 
 либо арбитражных 
управляющих

заставляют искать  
баланс интересов корреспондента 
арбитражной группы

Андрея Райского

Дорогое письмо бывшему партнеру
Хакерская рассылка от имени «Юнистрима» добралась до Грузии

Появился первый пострадавший 
от фишинговой рассылки партнерам 
Юнистрим-банка с взломанного ха-
керами почтового сервера кредитной 
организации. Как стало известно 

”
Ъ“, 

им стал банк «ВТБ Грузия». По предва-
рительным результатам расследова-
ния, там вскрыли фишинговое письмо 
от экс-партнера, в результате чего 14 де-
кабря хакеры вывели средства. Круг по-
тенциальных жертв может быть шире, 
отмечают эксперты, однако выявить 
их непросто, особенно при трансгра-
ничных атаках.

Как стало известно 
”
Ъ“, 14 декабря была 

совершена успешная атака на банк группы 
ВТБ — «ВТБ Грузия», злоумышленники выве-
ли несколько сотен тысяч долларов. Сейчас 
идет расследование инцидента, которое по-
казало, что хакеры проникли в сеть банка че-
рез фишинговое письмо, полученное от быв-
шего партнера «ВТБ Грузия» Юнистрим-банка, 
рассказывает знакомый с деталями расследо-
вания собеседник 

”
Ъ“. В Юнистрим-банке 

”
Ъ“ 

лишь сообщили: «“ВТБ Грузия“ к нам не обра-
щался, слухи мы не комментируем». В Банке 
России и ЦБ Грузии не ответили на запрос 

”
Ъ“. 

«ВТБ Грузия» стал первой реальной жер-
твой хакерской атаки на Юнистрим-банк. 

19 и 21 ноября с взломанного злоумышлен-
никами почтового сервера Юнистрим-бан-
ка рассылались фишинговые письма с вре-
доносом по адресной книге кредитной ор-
ганизации. Учитывая, что основной бизнес 
банка — денежные переводы «Юнистрим», 
в том числе и трансграничные, рассыл-
ка прошла по большому числу адресатов. 
По ноябрьским рассылкам решения компа-
нии задетектировали более 200 попыток за-
пуска вредоноса из полученных писем, де-
тектирование срабатывало в семи странах, 
отмечают в «Лаборатории Касперского».

• Юнистрим-банк — небольшой по размеру 
активов (267-е место) специализированный 
столичный банк, в который из Юниаструм-
банка был выведен бизнес по осуществлению 
денежных переводов физических лиц (без от-
крытия текущего счета). Сегодня это основ-
ное направление деятельности Юнистрим-
банка. Собственниками являются председа-
тель совета директоров банка Гагик Зака-
рян и член совета директоров Георгий Писков 
с долями по 50%.
О рассылках с вирусами рынок дважды 

предупреждал ФинЦЕРТ (специализиро-
ванное подразделение Банка России) в сво-
их бюллетенях, там же были рекомендации 
по противодействию угрозе (см. 

”
Ъ“ от 23 но-

ября). Однако «ВТБ Грузия» не является чле-
ном информационного обмена с ФинЦЕРТ, 
бюллетень он не получал и не имел осно-
ваний с подозрением отнестись к письму 
от «Юнистрима», отмечают эксперты. «Не-
простые геополитические отношения Рос-
сии с другими странами осложняют возмож-
ность подключения к ФинЦЕРТ и получения 
рассылок от российского регулятора»,— от-
мечает консультант по интернет-безопасно-
сти Cisco Алексей Лукацкий.

По словам экспертов по кибербезопасно-
сти, обычно расследование инцидента длит-
ся несколько месяцев. И если по итогам факт 
проникновения в банк через письмо Юнист-
рим-банка будет доказан, то это может иметь 
серьезные последствия для всего рынка де-
нежных переводов в целом. «Необходимо 
понимать, что Грузия является одним из на-
иболее популярных направлений трансгра-
ничных переводов (входит в топ-5),— рас-
суждает предправления НП НПС Алма Оба-
ева.— Подобные инциденты могут привес-
ти к потере части рынка как у самого 

”
Юни-

стрима“, так и у других систем переводов. 
В глазах иностранных партнеров такая си-
туация не может не отразиться на рынке 
российских денежных переводов, причем 
не только в Грузии».

По ее мнению, если будет доказано, 
что «ВТБ Грузия» потерял средства именно 
по вине «Юнистрима», то платежной систе-
ме следует компенсировать потери. Но толь-
ко если исходить из понятий порядочности, 
предупреждают юристы. «По российскому 
праву оба банка являются равными партне-
рами, оба обязаны защищаться от хакерских 
атак и потому о какой-либо компенсации 
тут речи быть не может»,— отметил управ-
ляющий партнер «Ренессанс-Lex» Георгий Ху-
рошвили.

Эксперты по информационной безопас-
ности предполагают, что «ВТБ Грузия» мо-
жет оказаться не единственной жертвой ха-
керской атаки на Юнистрим-банк. «Выявить 
всех получателей рассылки не так просто, это 
возможно лишь в случае, когда рассылка де-
лалась через почтовую программу,— отмечет 
Алексей Лукацкий.— При этом в используе-
мый злоумышленниками вредонос мог быть 
встроен специальный модуль, который са-
мостоятельно делает рассылку, и тогда следы 
атаки отследить сложнее». В любом случае не-
обходимо активное участие Юнистрим-бан-
ка в выявлении всех получателей рассылки 
и предотвращении дальнейших хищений.

Вероника Горячева, 
Ксения Дементьева

Бизнесу не дали скидку по картам
Удешевления эквайринга в России не дождались

Предложения бизнеса перенять евро-
пейский опыт по снижению комиссии, 
взимаемой банками при безналичном 
расчете картами, не поддержали про-
фильные ведомства. Сейчас ее размер 
достигает 4% от суммы платежа и уста-
навливается в каждом случае банком-
эквайером. Ритейлеры предлагали вве-
сти регулирование тарифов, но вопрос 
отложен до изучения рынка рабочей 
группой, которая еще даже не создана. 
Пока же платить за возможность безна-
личной оплаты придется клиентам — 
ритейлеры закладывают комиссии 
банков в цену товаров.

Федеральная антимонопольная служба 
(ФАС) и ЦБ не поддержали идею регулиро-
вания комиссии, которую платят торговые 
точки за прием банковских карт, рассказа-
ли 

”
Ъ“ два участника закрытой встречи, про-

шедшей 21 декабря. В ней приняли учас-
тие ЦБ, ФАС, Минфин, Минпромторг, банки 
и представители ритейла. По словам одно-
го из участников встречи, первый зампред 
Банка России Ольга Скоробогатова заявила, 
что регулятор не желает вмешиваться в те-
кущую рабочую схему взаимодействия бан-
ков, платежных систем и ритейла. В ФАС зая-

вили, что видят в предложениях ритейлеров 
попытку увеличить свою прибыль: нет ни-
каких гарантий, что вслед за снижением ко-
миссии снизятся цены.

Торговые точки платят комиссию при без-
наличной оплате банковскими картами. Рас-
считывается она в индивидуальном поряд-
ке и обычно колеблется в пределах 2,5–4% 
от оборота. Комиссию устанавливает и взи-
мает банк-эквайер (обеспечивает возмож-
ность оплаты картами в конкретной точ-
ке), в нее уже заложена комиссия банка эми-
тента — interchange fee (около 70% от общей 
суммы) и платежной системы. Высокая сто-
имость комиссии за эквайринг препятству-
ет внедрению безналичных платежей, мно-
гие небольшие магазины прибегают к хитро-
стям — просят покупателей рассчитываться 
наличными или вовсе не принимают карты. 
При этом затраты на платежи банку-эквайе-
ру закладывают в стоимость товаров и услуг.

Чтобы избежать подобной практики, ан-
тимонопольные ведомства некоторых стран 
ввели ограничения максимальной ставки in-
terchange fee. Так, в Евросоюзе она составля-
ет 0,2% для дебетовых и 0,3% для кредитных 
карт. В России этот вопрос не регулируется, 
а ситуацию усугубляет то обстоятельство, 

что нормы закона обязывают торговые точ-
ки с оборотом 40 млн руб. и более принимать 
отечественные карты «Мир», а в перспективе 
к 2021 году под обязанность принимать без-
наличные платежи могут попасть все точки 
с оборотом от 10 млн руб.

Вопрос о необоснованно высоких комис-
сиях ритейлеры вынесли на уровень вице-
премьера Дмитрия Козака в начале декаб-
ря. В результате Банк России, Минфин и ФАС 
получили поручение до 1 февраля 2019 года 
проработать вопрос о возможности сниже-
ния комиссии за безналичную оплату. 

В ЦБ на вопрос 
”
Ъ“ о его отношении к ре-

гулированию interchange fee заявили, что во-
прос эквайринговых комиссий и комиссий 
банка-эмитента «требует комплексного под-
хода», чтобы учесть интересы всех сторон: 
банков и торговых точек. «Формированию 
справедливой цены способствуют конкурен-
ция и новые сервисы, такие как Система быс-
трых платежей»,— заявили в ЦБ. В Минпром-
торге заявили, что считают затраты торговых 
точек на комиссии высокими, но выступа-
ют против «жесткого регулирования» рыноч-
ных процессов: «Вполне возможно, что луч-
ший путь — это дальнейшее активное взаи-
модействие участников рынка, прежде всего 

торговых организаций, платежных систем, 
банков». ФАС не ответила на запрос 

”
Ъ“.

Банкиры приводят доводы в защиту суще-
ствующего порядка. «Регулирование комис-
сии за эквайринг приведет к отмене боль-
шинства программ стимулирования безна-
личных платежей (например, кешбэк),— 
считает банковский эксперт Эльман Мехти-
ев.— При этом ритейлеры столкнутся с ро-
стом наличного оборота, то есть будут вы-
нуждены больше платить за инкассацию». 
По его мнению, для потребителя при этом 
могут стать дороже услуги банков, а цены 
в торговых точках не изменятся. «Рынок раз-
вивался и находил баланс несколько десят-
ков лет, и сейчас любое вмешательство будет 
ошибкой и скажется прежде всего на увели-
чении затрат конечного потребителя»,— со-
глашается зампред правления Совкомбанка 
Алексей Панферов.

Впрочем, шансы у ритейла на сокраще-
ние издержек при безналичной оплате все 
же остаются. По информации 

”
Ъ“, ФАС и ЦБ со-

гласились создать совместную рабочую груп-
пу для изучения рынка эквайринга и возмож-
ных последствий регулирования тарифов.

Виталий Солдатских, 
Вероника Горячева

В российском вагоностроении 
произошла одна из крупней-
ших сделок: «Ростех», уже вла-
деющий Уралвагонзаводом 
(УВЗ), выкупит у группы ИСТ 
пакет в Объединенной вагон-
ной компании (ОВК; 9,33%). По 
мнению аналитиков, «Ростех» 
может увеличить долю в ОВК, 
но не выше блокпакета, чтобы 
не создать для нее риска санк-
ций. Однако участники рын-
ка отмечают, что даже при не-
большой доле ИСТ могла опера-
ционно контролировать ОВК, 
и воспринимают перспективу 
координации стратегий компа-
ний как угрозу монополизации 
рынка — вместе они занимают 
около 60%.

«Ростех» выкупает долю груп-
пы ИСТ Александра Несиса (9,33%) 
в ОВК. В госкорпорации пояснили, 
что сделку на днях одобрило прав-
ление. Фактическим покупателем 
выступит структура входящего в 
«Ростех» УВЗ — «Омсквагонмаш», 
средства выделят из бюджета го-
скорпорации в виде целевого зай-
ма. Подписание обязывающих до-
кументов планируется до конца не-
дели, расчеты отнесены на январь 
2019 года. Сумму сделки стороны 
не раскрывают.

Заместитель гендиректора «Ро-
стеха» Дмитрий Леликов отмечает, 

что по стратегии развития госкор-
порации доля гражданской про-
дукции в общем объеме производ-
ства к 2025 году должна достигнуть 
50%. «Высокотехнологичное вагоно-
строение является для нас одним из 
ключевых направлений производ-

ства,— пояснил топ-менеджер.— 
Усиление позиций 

”
Ростеха“ в этой 

сфере требует привлечения допол-
нительных компетенций со сторо-
ны других участников рынка. Этим 
обусловлено намерение корпора-
ции войти в капитал ОВК».

В группе ИСТ также подтверди-
ли сделку: «Это элемент стратегии 
группы: она создает бизнес с нуля, 
развивает его и потом монетизиру-
ет, продавая либо стратегическо-
му инвестору, либо на международ-
ном рынке». Теперь ИСТ планиру-
ет сконцентрироваться на новом 
проекте по добыче и переработке 
редкоземельных металлов — осво-
ении Томторского месторождения 
в Якутии, которое ведет ООО «Три-
арк Майнинг» (у ИСТ — 50% плюс 
одна акция, у «Ростеха» — 25% плюс 
одна акция).

По мнению главы «Infoline-
Аналитики» Михаила Бурмистро-
ва, «Ростех» в перспективе может 
увеличить долю в ОВК, но не вый-
дет за пределы блокпакета — в част-
ности, потому что иначе возник-
нет риск попадания компании под 
санкции, а у нее много международ-
ных контрактов. Но даже блокпакет 
даст необходимый уровень менед-
жерского контроля.

До сделки 24,3% ОВК принадле-
жало ФК «Открытие», 19% — ООО 
«УК 

”
Север ЭМ“», 7,9% — «Открытие 

Холдингу», 5,7% — «Сафмар финан-
совые инвестиции», 6,6% находи-
лось у других стратегов, 0,03% — у 
менеджмента, 27% — в свободном 
обращении. В «Открытии» 

”
Ъ“ заве-

рили, что не планируют продавать 
пакет. Источники, знакомые с ситу-

ацией, говорят, что УК «Север ЭМ» 
также не собирается избавляться от 
акций (получить комментарий в УК 
не удалось). НПФ «Доверие» и НПФ 
«Сафмар» (входят в группу «Сафмар» 
семьи Гуцериевых) находятся в кор-
поративном конфликте с ОВК, тре-
буя выкупа принадлежащих им 
около 10% акций по 797,2 руб. за бу-
магу (см. 

”
Ъ“ от 7 декабря). Предста-

вители НПФ заявили, что продол-
жат «защиту интересов застрахован-
ных лиц в порядке, предусмотрен-
ном законодательством».

По мнению представителя пен-
сионного дивизиона «Сафмара», 
именно корпоративный конфликт 
привел к резкому падению в этом 
году капитализации ОВК. На мо-
мент закрытия биржи бумаги ОВК 
торговались по 381,6 руб. за штуку, 
что дает стоимость продаваемого 
пакета — 4,13 млрд руб., но, допу-
стим, по цене, требуемой «Сафма-
ром», она составит 8,6 млрд руб. Но 
источник 

”
Ъ“, знакомый с условия-

ми сделки, говорит о дисконте даже 
к рыночной цене.

Группа ИСТ, несмотря на посто-
янное снижение своей доли и ее 
скромный размер в итоге, фактиче-
ски контролировала ОВК, говорит 
источник 

”
Ъ“ среди покупателей ва-

гонов.

деловые новости — с9
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«Ростех» паркует вагоны
К Уралвагонзаводу госкорпорация добавит долю в ОВК
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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2,36% ● 241,39
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Переходная кампания этого года 
рискует стать самой неудачной 
для НПФ за последние пять лет. 
За 11 месяцев было подано ме
нее 1,5 млн заявлений граждан 
о переводе пенсионных накоп
лений, и до конца года эта вели
чина вряд ли радикально изме
нится. Но в следующем году пере
ходы могут вообще отменить — 
такая идея зреет в недрах заинте
ресованных ведомств. В резуль
тате многие российские гражда
не смогут сохранить инвестдо
ход, теряемый при досрочном 
переходе, однако интересы пен
сионного бизнеса существенно 
пострадают.

Ноябрьского ускорения кампа-
нии по переводу пенсионных нако-
плений граждан, традиционно наби-
рающей обороты к финалу года, не 
произошло. За отчетный месяц было 
подано чуть более 271 тыс. заявлений 
о смене страховщика, что на 9,5 тыс. 
меньше, чем за октябрь (см. 

”
Ъ“ от 21 

ноября), свидетельствуют данные 
Пенсионного фонда РФ (ПФР). Всего 
за 11 месяцев граждане подали в ПФР 
менее 1,5 млн заявлений. Между тем 
в предыдущие пять лет ПФР получал 
от граждан не менее 6 млн заявлений 
на перевод накоплений ежегодно. Те-
перь участники пенсионного рынка 
не ожидают получения и половинно-
го результата.

В этом году наиболее популярным 
каналом подачи заявлений стала ку-
рьерская доставка в отделения ПФР 
(см. 

”
Ъ“ от 27 сентября), ассоциирую-

щаяся с действиями агентов НПФ. За 
11 месяцев на этот канал пришлось 
почти 79% поданных заявлений, тог-
да как через электронный канал (Еди-
ный портал госуслуг, ЕПГУ, и личный 
кабинет застрахованного лица, ЛК-
ЗЛ) было подано менее 13% заявле-
ний. Вместе с тем курьерская достав-
ка несет риски вброса фальсифици-
рованных заявлений, указывал ранее 
источник 

”
Ъ“, близкий к регулятору. 

Озабоченность со стороны соцблока 
правительства и Банка России в итоге 
вылилась в циркулярное письмо ПФР 
для региональных отделений. Пропи-
санные в нем мероприятия должны 
были «позволить эффективнее опре-
делять лиц, причастных к фальсифи-
кации заявления».

В результате ряд фондов в декабре 
резко сократил взаимодействие с 
агентами — пенсионными брокера-
ми, пишут на специализированных 
агентских форумах и рассказывают 
контрагенты НПФ и люди, близкие к 
фондам. Полностью прекратил при-
влечение через этот канал НПФ «Со-
гласие», указывают собеседники 

”
Ъ“, 

однако в фонде не ответили на за-
прос. НПФ «Сафмар» также остановил 
прием заявлений через «бумагу», но 
продолжает работать с агентами через 

ЕПГУ и ЛКЗЛ. «Фонд снижает актив-
ность привлечения во второй полови-
не декабря»,— подтвердили в НПФ, 
но обосновали это «логистикой вери-
фикации», «устоявшимся циклом за-
крытия года» и «сложившимся поряд-
ком взаимодействия с ПФР».

Однако перспективы следующего 
года выглядят еще менее оптими-
стично для отрасли. С 1 января начи-
нают действовать новые правила пе-
рехода, при которых гражданин будет 
информироваться о потерях инвест-
дохода в случае досрочного перевода 
пенсионных накоплений (см. 

”
Ъ“ от 

16 апреля). На прошлой неделе в ЦБ 
состоялась встреча с представителя-
ми НПФ, их СРО, ПФР. И на ней выска-
зывались опасения по поводу полно-
ценного запуска нового механизма 
информирования. Причем проблемы 
лежат как в технической плоскости, 
так и в недоработке нормативно-пра-
вовой базы, рассказывают собеседни-
ки 

”
Ъ“. Как заявили в ЦБ, на встрече 

обсуждалась возможность несвоевре-
менной реализации мероприятий по 
подготовке НПФ к электронному вза-
имодействию с ПФР и возникающие в 
связи с этим риски. Участники встре-
чи утверждают, что Банк России реко-
мендовал «притормозить» переход-
ную кампанию в начале года. В ПФР 
отказались от комментариев.

Несколько собеседников 
”

Ъ“, 
близких к регулятору и Минтруду, ут-

верждают, что в недрах ведомств да-
же зреет план заморозить переход-
ную кампанию следующего года до 
введения системы индивидуального 
пенсионного капитала (ИПК). Один 
из собеседников объясняет, что перед 
стартом ИПК начнется «кровопролит-
ная» борьба за новых клиентов, что 
приведет к большим потерям денег 
гражданами. Второй источник добав-
ляет, что главной жертвой станут 
«молчуны», ведь следующий год — 
это год максимальной потери ими 
инвестдохода. «Скандал никому не 
нужен»,— добавляет он.

Как считает директор группы 
рейтингов финансовых институтов 
АКРА Юрий Ногин, «с точки зрения 
граждан, единичная приостановка 
переходной кампании, которая мо-
жет сопровождаться массовой по-
терей инвестиционного дохода, в 
большей степени неосознанной,— 
безусловное благо». С другой сторо-
ны, по его мнению, изменение пра-
вил игры в последний момент мо-
жет ударить по интересам бизнеса. 
«В связи с неопределенной ситуа-
цией до последнего момента НПФ и 
их контрагенты не могут построить 
свой бизнес, что значительно сокра-
щает интерес участников к этой ин-
дустрии»,— полагает он.

В Минтруде не ответили на за-
прос 

”
Ъ“.

Илья Усов

Накопления тормозят на переходе
 В следующем году НПФ могут остаться без новых клиентов

Как выяснил 
”
Ъ“, подготовлен

ный Минэнерго проект поста
новления правительства о пла
те за не используемый потреби
телями резерв электросетевой 
мощности критикует не толь
ко крупная промышленность, 
но и ведомства. Минэкономики 
и ФАС предлагают, в частности, 
отказаться от введения платы 
за резерв для генкомпаний 
и вводить плату только там, 
где есть дефицит сетевой мощ
ности. Но, по данным 

”
Ъ“, Мин

энерго отклонило и эти замеча
ния, и проект может поступить 
в  правительство до Нового года.

Минэнерго вновь столкнулось с 
критикой своего проекта постановле-
ния правительства о введении платы 
за резерв сетевой мощности. Как сле-
дует из протоколов разногласий (есть 
у 

”
Ъ“), Минэкономики и ФАС настаи-

вают на изменениях в документе.
Речь идет о «лишней» мощности се-

тей, к которым подключены промпо-
требители свыше 670 кВт. Ряд пред-
приятий снизили спрос или при под-
ключении заявили завышенные объ-
емы потребления. Минэнерго пред-
ложило постепенно вводить оплату 
неиспользуемой мощности с 2020 го-
да (при потреблении менее 60%), на-
чав с оплаты 10% и перейдя к полной 
оплате резерва к 2024 году. Если ком-
пания не будет платить, излишек объ-
ема будут отдавать другим, а новые 
потребители с июля 2019 года будут 
сразу платить за резерв полностью. 
Дмитрий Медведев 4 сентября под-
держал инициативу Минэнерго.

Проект уже вызывал критику со 
стороны потребителей — группы ГАЗ 
и «Русала» Олега Дерипаски, «Роснеф-
ти», ЛУКОЙЛа и других нефтяников 
(см. 

”
Ъ“ от 19 сентября), которые в 

основном требовали отказа от него. 
Наибольшие споры вызвала норма об 
увеличении платежа для владельцев 
собственной генерации. Но Минэнер-
го не стало учитывать эти замечания. 

Минэкономики, как следует из пе-
речня разногласий, считает некор-
ректным вынуждать платить за ре-
зерв сетевой мощности и производи-
телей энергии. Там полагают, что при-
соединенная мощность генератора 
основывается на схеме выдачи мощ-
ности в сеть, а не на объеме потребле-
ния. В «Совете производителей энер-
гии» дополнительную нагрузку от 
платы за резерв после 2024 года оце-
нивают в 30–80 млрд руб. в год. Это 
увеличит себестоимость и цену на 
электроэнергию, ожидается рост рас-
ходов на электроэнергию у объектов 
теплоснабжения (котельных, элек-
трокотельных и т. д.), считают в ассо-
циации. В итоге это может потребо-
вать роста тарифа на тепло на 3–4%.

ФАС же считает, что проект Минэ-
нерго не учитывает интересов энерго-
емких потребителей на удаленных 
территориях, где из-за отсутствия 
иных потребителей невозможно от-
дать «лишнюю» сетевую мощность. 

Для таких производств нужно вводить 
плату за резерв только в районах с де-
фицитом сетевой мощности, считают 
в службе. ФАС также выступает против 
оплаты сетевой мощности на объем 
электроэнергии, вырабатываемый 
собственными электростанциями по-
требителей. Это «делает нерентабель-
ным использование потребителями 
вторичных ресурсов для выработки 
электроэнергии», считает ведомство.

Но Минэнерго в итоге не учло эти 
замечания, и в последней версии про-
екта от 6 декабря нет существенных 
изменений. В министерстве 

”
Ъ“ пояс-

нили, что оплата услуг по передаче с 
учетом резерва предусматривается 
для любых энергопринимающих 
устройств, в том числе тех, которые 
расположены у генераторов. Им уже 
дано исключение, отметили в Минэ-
нерго: станции будут платить за ре-
зерв, только если фактическое потре-
бление будет менее 20% от максиму-
ма. «Если сетевая инфраструктура ис-
пользуется, то затраты на ее содержа-
ние должны распределяться между 
всеми энергопринимающими 
устройствами, без разницы, каким 
собственникам они принадлежат»,— 
считают в ведомстве. 

По оценке Минэнерго, постанов-
ление может быть принято в начале 
2019 года, документ направят в пра-
вительство до конца декабря, после 
подписания протоколов разногла-
сий. В «Россетях» ситуацию не ком-
ментировали.

Директор «Сообщества потребите-
лей энергии» Василий Киселев счита-
ет, что это «кабинетный» проект, «ли-
шенный технологических и экономи-
ческих обоснований», но при этом он 
позволяет наращивать доходы сетей 
сверх тарифных ограничений. Влади-
мир Скляр из «ВТБ Капитала» считает 
позицию Минэнерго логичной: цель 
проекта — не увеличение прибыли 
или тарифной нагрузки на отдельных 
участников рынка, а более экономи-
чески оправданное бремя содержания 
сетей: «Резервирование собственной 
генерации или содержание резерва на 
будущий рост — это перекладывание 
затрат на прочих потребителей».

Татьяна Дятел

Минэнерго  
требует оплаты  
за лишние сети
Правительство получит  
проект документа до конца года

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Некогда крупный произво
дитель мяса бройлера «Белая 
птица», владельцем которого 
считается эксакционер Пром
связьбанка (ПСБ) Дмитрий 
 Ананьев, наконец нашел по
купателя на одну из своих пло
щадок. Курский комплекс хол
динга мощность 120 тыс. тонн 
мяса в год может получить 
« Черкизово». Шансов продать 
другие активы на рынке у «Бе
лой птицы» почти нет, счита
ют эксперты.

Федеральная антимонопольная 
служба (ФАС) получила ходатайство 
ООО «Перспектива» о приобретении 
доли в ООО «Белая птица—Курск» 
(«БП-Курск»). Об этом служба сообщи-
ла на своем сайте. «Перспектива» — 
одна из структур группы «Черкизо-
во» семьи Михайловых, следует из 
ответа ФАС на запрос 

”
Ъ“ и данных 

ЕГРЮЛ. Размер доли в сообщении 
службы не уточняется, раскрыть его 
там отказались. «БП-Курск» входит в 
состав крупного производителя мяса 
бройлеров «Белая птица», бенефици-
аром которого считается Promsvyaz 
Capital B. V. экс-совладельца ПСБ 
Дмитрия Ананьева. Мощность ком-
плекса — 120 тыс. тонн мяса птицы в 
год. В «Черкизово» воздержались от 
комментариев. В «Белой птице» и 
Promsvyaz Capital на вопросы 

”
Ъ“ не 

ответили.

• «Черкизово» — один из крупнейших 
в России производителей мяса пти-
цы, свинины и колбасных изделий 
(бренды «Петелинка», «Черкизово» 

и др.). Выручка группы в январе— 
сентябре 2018 года выросла на 7% 
год к году, до 70,7 млрд руб. EBITDA 
увеличилась на 9,4%, до 13 млрд руб., 
чистая прибыль — с 5,6 млрд до 
10,3 млрд руб. Гендиректор «Черки-
зово» Сергей Михайлов и председа-
тель совета директоров Евгений 
Михайлов владеют по 26,3% акций 
группы, еще 29,55% принадлежит 
Лидии Михайловой.
В 2017 году «Белая птица» занима-

ла 5% российского рынка мяса брой-
леров в натуральном выражении, вы-
пустив 300 тыс. тонн продукции в жи-
вом весе, подсчитывали в Росптице-
союзе. Но после введения в прошлом 
декабре в ПСБ временной админист-
рации ЦБ кредитование предприя-
тий «Белой птицы» было приостанов-
лено, а холдинг начал сокращать объ-
емы производства и персонал. Тогда 
же владелец «Белой птицы» начал пе-
реговоры о продаже бизнеса. Акти-
вом интересовались структуры Агро-
комплекса им. Н. И. Ткачева (принад-
лежит семье экс-главы Минсельхоза 
Александра Ткачева), группа «Русаг-
ро» Вадима Мошковича и фонд AVG 
Capital Partners Рустема Миргалимо-
ва. Но переговоры с ними успехом не 
завершились.

В октябре 2018 года стало извест-
но, что «Черкизово» ведет перегово-
ры об аренде курского комплекса 
«Белой птицы» и белгородского цеха 
холдинга по выпуску полуфабрика-
тов для сетей быстрого питания. 
Старший аналитик Газпромбанка 
Марат Ибрагимов полагает, что «Чер-

кизово» изначально планировало 
именно приобретение актива, а 
аренда могла быть промежуточным 
вариантом. Начальник управления 
операций на российском фондовом 
рынке ИК «Фридом Финанс» Георгий 
Ващенко оценил стоимость «БП-
Курск» в 1,2 млрд руб. без учета долга, 
исходя из отчетности. На конец 2017 
года долгосрочные и краткосрочные 
обязательства компании превыша-
ли 12,7 млрд руб. (данные «СПАРК-
Интерфакс»). Согласно ЕГРЮЛ, 100% 
«БП-Курск» заложено по кредиту в 
Россельхозбанке, где на вопросы 

”
Ъ“ 

не ответили. Выручка «БП-Курск» в 
2017 году была 12,2 млрд руб., чи-
стая прибыль — 115,6 млн руб. 
Источник 

”
Ъ“, близкий к перегово-

рам, говорит, что в случае заверше-
ния сделки «Черкизово» планирует 
возобновить производство на «БП-
Курск» в январе—июне 2019 года, а 
также инвестировать в модерниза-
цию площадок.

По словам президента Agrifood 
Strategies Альберта Давлеева, кур-
ский комплекс — наиболее интерес-
ный актив «Белой птицы»: это новое 
предприятие построено с нуля. Но 
шансы на продажу других активов 
холдинга на рынке близки к нулю, 
считает он: «В текущем состоянии 
они никому не интересны». По мне-
нию эксперта, крупнейшие произво-
дители мяса птицы сегодня сосредо-
точены на поглощении мелких и 
средних предприятий, стремясь по-
лучить выгоду от роста цен на про-
дукцию на фоне сокращения пред-

ложения. В ноябре 2018 года средняя 
цена мяса птицы выросла на 32% год 
к году, до 112,35 руб. за 1 кг, сообщала 
группа «Черкизово».

Анатолий Костырев

«Белая птица» долетела до продажи
Лучший актив холдинга может купить «Черкизово»

Это не механизм увеличения 
выручки, это механизм 

перераспределения, чтобы 
эффективные потребители 

не платили больше
— Павел Ливинский,

глава «Россетей», о введении платы  
за сетевой резерв, 1 октября

Ц И Т А Т А

Управляющий партнер коллегии 
адвокатов «Муранов, Черняков и 
партнеры» Александр Муранов согла-
сен, что «решение собрания акционе-
ров не означает, что затем не будет вы-
полнено и требование OFAC, чтобы 
по этому вопросу проголосовал и но-
вый совет директоров».

Выбор САР, которые неофициаль-
но называют «внутренними офшо-
рами», также не выглядит слишком 
логичным на фоне того, что, по «пла-
ну Баркера», компании Олега Дери-
паски, после того как бизнесмен ли-
шится контроля, должны повысить 
прозрачность и регулярно отчиты-
ваться перед OFAC. Но Александр 
Муранов считает причину чисто тех-
нологической: перенести бизнес из-
за границы в РФ с сохранением всех 
его обязательств можно только через 
эти структуры. «Это позволяет оста-
вить старое юрлицо, но уйти в юрис-
дикцию РФ в расчете в том числе на 
поддержку и защиту со стороны рос-
сийских властей,— уточняет адво-
кат.— Другие варианты сохранения 

компании, например, через присо-
единение к другой организации, 
 менее удобны».

Источник 
”
Ъ“ среди юристов счи-

тает, что перевод En+ в САР дает груп-
пе «хотя бы минимальную защиту: 
расчет на то, что власти РФ будут под-
держивать ее, это выбор из двух зол». 
Но и Александр Муранов, и Алексей 
Панич уверены, что En+ и после редо-
мициляции будет выполнять все тре-
бования OFAC, включая раскрытие 
документов и предоставление отче-
тов. В En+ отказались от комментари-
ев, в OFAC и ВТБ не ответили 

”
Ъ“.

Губернатор Калининградской об-
ласти Антон Алиханов поддержал вы-
бор акционеров En+, отметив, что 
группа станет первым резидентом 
САР: «Это хороший сигнал для осталь-
ных претендентов, с которыми ве-
лись переговоры по этому вопросу».

Однако в целом в ситуации вокруг 
En+ пока больше вопросов, чем отве-
тов. Так, согласно «плану Баркера», 
Олег Дерипаска должен снизить долю 
в группе до 44,95% (сейчас, по оценке 
OFAC, он контролирует около 70%). 
Часть бумаг может перейти ВТБ, и тог-

да, по данным источника Bloomberg, 
доля банка может вырасти до 24%, 
около 11% — Glencore в обмен на ее 
долю в «Русале», еще часть — благотво-
рительному фонду. По данным агент-
ства, речь может идти о фонде поддер-
жки социальных инноваций «Воль-
ное дело», основанном господином 
Дерипаской в 2008 году (в фонде на за-
прос 

”
Ъ“ не ответили).

Миссия фонда заявляется на сайте 
— «создание условий для равного до-
ступа к знаниям через развитие обра-
зования, науки и культуры», а также 
«участие в комплексном развитии тер-
риторий и решении значимых соци-
альных задач». Олег Дерипаска — гла-
ва попечительского совета фонда, так-
же в него входят альтист Юрий Баш-
мет, режиссер Никита Михалков, рек-
тор МГУ Виктор Садовничий, вдова 
Александра Солженицына Наталия, 
экс-глава Минсельхоза Александр Тка-
чев, главный редактор «Эксперта» Ва-
лерий Фадеев и митрополит Тихон 
(Шевкунов). Гендиректор «Вольного 
дела» — Екатерина Никитина, ранее 
эту должность занимала Тамара Ру-
мянцева, которая, по данным «Ъ-Кар-

тотека», в ноябре стала учредителем 
фонда вместо господина Дерипаски.

Источник 
”
Ъ“ среди юристов пола-

гает, что снижение доли Олега Дери-
паски в En+, конечно, влечет риск ут-
раты им контроля над ситуацией в 
компании. «Не думаю, что OFAC будет 
давить, чтобы уничтожить компа-
нию, поэтому сейчас идет тонкая игра 
по нахождению компромисса,— счи-
тает он.— Этим можно объяснить и 
передачу акций в 

”
Вольное дело“ — 

бизнесмен выйдет из участников и 
руководящих органов фонда, но там 
останутся его люди».

Инвесторы пока оптимистично 
смотрят на развитие событий: акции 
En+ на Московской бирже 21 декабря 
в ходе торгов дорожали на 40% — до 
424 руб. за штуку, но по итогам торгов 
рост составил 30% — 393,2 руб. Объем 
торгов — 280 млн руб., максимум с 28 
апреля. Но они по-прежнему вдвое де-
шевле, чем, например, год назад, до 
введения санкций против господина 
Дерипаски и его компаний.

Анна Занина,  
Дмитрий Ладыгин,  
Владимир Дзагуто

Еn+ минус Джерси
с1
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деловые новости

Две трети россиян не могут отли-
чить оригинальную продукцию 
от контрафакта при онлайн-по-
купках, а еще больше готовы по-
купать контрафакт сознательно, 
следует из отчета BrandMonitor. 
Нарушения прав на товарные 
знаки затрагивают не только 
 известные марки одежды и об-
уви, но и электронику, включая 
смартфоны, умные часы, порта-
тивную акустику и наушники. 
Но в этом сегменте с контра-
фактом успешно конкурируют 
 B-бренды, отмечают эксперты.

Отличить продавцов оригиналь-
ной продукции от торговцев контра-
фактом в интернете не могут 68% по-
купателей, опрошенных компанией 
BrandMonitor, говорится в ее иссле-
дования (есть у 

”
Ъ“). Торговцы кон-

трафактом вводят покупателей в за-
блуждение, используя логотипы 
брендов, изображения оригиналь-
ных товаров, а также названия брен-
дов в доменных именах, отмечают 
аналитики BrandMonitor: 63% ре-
спондентов ассоциируют сайт с ком-
панией-производителем, если в его 
доменном имени присутствует на-
звание бренда. Еще больше россиян 
покупают контрафакт сознательно — 
хотя бы раз это делали 84% опрошен-
ных. В исследовании участвовали 
жители городов с численностью на-

селения свыше 100 тыс. человек воз-
растом 14–55 лет, хотя бы раз за пол-
года совершавшие покупки непродо-
вольственных товаров в интернете.

В сегменте электроники пробле-
ма контрафакта затрагивает в основ-
ном смартфоны, портативную аку-
стику, смарт-часы и наушники, отме-
чает представитель группы «М.Ви-
део-Эльдорадо». «Но доля контрафак-
та в России снижается благодаря сов-
местным усилиям производителей, 
сервисных центров, ритейлеров и 
регулирующих органов»,— уверен 
он. Подделывают чаще всего такие A-
бренды, как Apple, Razer (игровые 
аксессуары), Samsung, в редких слу-
чаях — популярную продукцию бюд-
жетных брендов, например, Xiaomi, 
пояснил 

”
Ъ“ представитель «Марвел 

Дистрибуции». «Но с тех пор как ста-
ло реальным купить, например, 
смартфон с топовыми характеристи-
ками за разумные деньги, мало кто 
стремится купить поддельный флаг-
ман»,— отмечает он. Для рынка бы-
товой техники и электроники про-
блема подделок не стоит очень остро, 
поскольку создание подделки близ-
ко по стоимости к оригиналу, пояс-
няет представитель ассоциации РАТ-
ЭК Антон Гуськов.

Как сообщал ранее 
”
Ъ“, принадле-

жащий Samsung Electronics произво-
дитель колонок и наушников Har man 

в 2018 году подал в России 114 исков к 
продавцам контрафактной электро-
ники JBL. «Мы постоянно обнаружи-
ваем различные онлайн-площадки, 
которые не только торгуют контра-
фактной продукцией, но и пытаются 
мимикрировать под официальных 
реселлеров, в том числе за счет упо-
минания бренда в адресной строке 
сайта»,— подтверждает представи-
тель Harman.

На рынке одежды имитируют глав-
ным образом либо известные марки, 
либо узнаваемые модели, говорит 
представитель Fashion Consulting 
Group Ольга Штейнберг. По ее сло-
вам, в России особенно популярны 
имитации сумок и одежды Louis 
Vuitton, Gucci, Paul Smith, Chanel, 
Michael Kors и ведущих спортивных 
марок, например, Adidas Nike.

Ежегодно в России рассматривает-
ся более 10 тыс. исков к индивидуаль-
ным предпринимателям за незакон-
ное использование различных товар-
ных знаков, отмечает омбудсмен в 
сфере интеллектуальной собственно-
сти Анатолий Семенов. «Но это миро-
вая проблема, и она вызвана неудов-
летворенным спросом людей в регио-
нах с низким достатком, которые хо-
тят иметь разрекламированные брен-
довые вещи, но не могут их себе по-
зволить»,— подчеркивает он.

Юлия Тишина

Онлайн-покупки не отличаются 
оригинальностью
Россияне выбирают контрафакт Желая попасть в ставшие попу-

лярными в Москве фуд-холлы, 
основатель сети блинных «Тере-
мок» Михаил Гончаров запускает 
новый формат заведений с более 
модной концепцией. Первый ре-
сторан под брендом «Припек» от-
кроется в 2019 году. Такая дивер-
сификация форматов помогает 
столичным рестораторам при-
влекать молодую аудиторию.

Сеть блинных «Теремок» создает 
новую концепцию под названием 
«Припек», рассказали 

”
Ъ“ два источ-

ника на ресторанном рынке. «Это бу-
дет модная версия действующих 

”
Те-

ремков“»,— уточнил один из них. По 
его словам, основателю сети Михаи-
лу Гончарову пришлось придумы-
вать более современную версию «Те-
ремка», чтобы попасть в фуд-холлы, 
которые стремительно развиваются 
в Москве (за два года открылось бо-
лее 20 площадок): «

”
Теремок“ пре-

жде обращался с заявкой в ряд фуд-
холлов, но получал отказ из-за несо-
ответствия его блинных формату 
площадок». Один из «Припеков» от-
кроется в наступающем году в «Де-
по» рядом с метро «Белорусская», 
знает источник. Основатель «Чайхо-
ны №1» Алексей Васильчук, занима-
ющийся подбором арендаторов в 
этот фуд-холл, не стал комментиро-
вать сотрудничество с господином 
Гончаровым.

В пресс-службе «Теремка» не отве-
тили на вопросы 

”
Ъ“ о новом проек-

те. В декабре Михаил Гончаров на 
своей странице в Facebook выложил 

фотографию нового блюда — «Миска 

”
Сытость“», в которое входят гречка, 

куриное филе, банан, миндаль, сыр-
ный соус, лук фри, салат. Из коммен-
тариев к публикации следует, что в 
ассортименте «Теремков» этой «Ми-
ски» нет.

Источник 
”
Ъ“, близкий к руковод-

ству одного из столичных фуд-хол-
лов, говорит, что при выборе аренда-
торов его площадка останавливается 
на гастроконцепциях, максимально 
вписывающихся в современные 
представления о fast-casual. «Это све-
жая, только что приготовленная еда, 
просто, но необычно сервирован-
ная, которую не нужно долго ждать. 
Кроме качества гость получает осо-
бую атмосферу»,— перечисляет он.

• Сеть «Теремок» основана в 1998 го-
ду. В меню — блюда русской кухни, в 
основном блины с начинками, каши, 
пельмени и супы. Через ООО «Теремок 
— русские блины» сетью на парите-
те владеют Михаил Гончаров и Ви-
талий Свидовский. Сейчас в «Терем-
ке» 298 заведений. Выручка ООО «Те-
ремок — русские блины» в 2017 году 
составила 3,4 млрд руб., чистая при-
быль — 41,7 млн руб. (данные 
«СПАРК-Интерфакс»).
Большинство «Теремков» работа-

ют на фуд-кортах в ТЦ. В Москве кон-
куренция между арендаторами та-
ких зон с каждым годом становится 
жестче. «По мере развития альтерна-
тивных форматов еды актуальность 
фуд-кортов в их традиционном пони-
мании падает»,— рассуждает руково-
дитель отдела ритейл-консалтинга 

JLL Полина Жилкина. По ее словам, 
зона общепита сама по себе остается 
важным генератором трафика, но 
нужно разнообразие — там должны 
быть не только традиционные фуд-
кортовые, но и уникальные ресто-
ранные концепции. «Таким образом, 
текущий спрос на питание вне дома 
распределяется среди большего чи-
сла игроков»,— объясняет госпожа 
Жилкина. Она подчеркивает, что на 
этом фоне представители традици-
онного формата фуд-корта стараются 
искать новые ниши и форматы, что-
бы не терять привлекательность для 
молодых потребителей.

Диверсификация форматов — 
главный тренд российского рынка 
общепита. ГК «Шоколадница» Алек-
сандра Колобова в этом году добави-
ла к портфелю брендов лапшичные 
Panda Express и начала осваивать мо-
бильные форматы продажи кофе, на-
пример через автоматы. «Кофема-
ния» собирается тиражировать более 
демократичные кофейни Hello 
People, в том числе в фуд-холлах. Дру-
гим трендом на рынке стало увеличе-
ние доли экономичных брендов в со-
ставе ресторанных холдингов, гово-
рится в обзоре рынка кафе и рестора-
нов JLL. В 2016–2017 годах активность 
проявляли заведения со средним че-
ком 1–1,5 тыс. руб. Параллельно в ме-
ню заведений из более высокой це-
новой категории (средний чек 1,5–
4 тыс. руб.) расширился ассортимент 
напитков и блюд с демократичной 
стоимостью.

Екатерина Геращенко

«Теремок»-холл
Сеть блинных обновляет концепцию

В 2018 году продажи на российском рынке оде-
жды, обуви и аксессуаров в денежном выражении 
оказались на прошлогоднем уровне. Эксперты 
 отмечают, что в сегменте происходит перераспре-
деление между игроками: из-за снижения уровня 
 доходов россияне переключаются на масс-маркет 
или покупают одежду на распродажах. А пока ме-
ждународные бренды сосредоточились на поддер-
жке уже существующих торговых точек, россий-
ские компании активно выходят на рынок.

В этом году российский fashion-рынок продолжил 
стагнацию. Динамика продаж осталась на уровне 2017 
года, составив 2,36 трлн руб., говорится в исследовании 
Fashion Consulting Group (FCG). Эксперты компании свя-
зывают отсутствие роста с макроэкономическими факто-
рами, включая инфляцию. Так, потребительские товары 
подорожали примерно на 4%, стоимость коммунальных 
услуг выросла на 3–5%. Кроме того, у россиян увеличи-
лись размеры ежемесячных выплат по кредитам: на эти 
цели они направляли до 18% своих доходов. Потребите-
лям приходилось в уходящем году больше средств выде-
лять на первоочередные расходы.

С этим соглашается руководитель направления 
услуг ритейлерам JLL Надежда Мартынова. По ее сло-
вам, многие покупатели все же не отказываются от 
привычных покупок, но стараются сократить их об-
щую стоимость, приобретая одежду и обувь в дисконт-
центрах, на распродажах или переключаясь на более 
бюджетные бренды. «Сейчас, например, наблюдается 
существенный прирост продаж у большинства fashion-
сетей сегмента масс-маркет, таких как Modis, Ostin, 
Gloria Jeans, но, учитывая падение продаж в сегментах 

”
средний плюс“ и премиум, это не оказывает значи-

тельного влияния на общие показатели индустрии. 
Скорее происходит перераспределение денежных по-
токов внутри рынка»,— поясняет госпожа Мартынова.

Об этом же говорит представитель обувного ритейле-
ра Zenden Александр Милых, подтверждая, что снижение 
доходов россиян затронуло в первую очередь ритейле-
ров, ориентированных на покупателей со средним и бо-
лее высоким достатком. «Такие покупатели переходят в 
масс-маркет, они покупают обувь, например, в наших ма-
газинах»,— утверждает господин Милых. Он подтвержда-
ет эту тенденцию финансовыми показателями Zenden: 
если в 2017 году выручка сети составила 23,05 млрд руб., 
то по итогам 2018 года ожидается 27 млрд руб.

Гендиректор «Стокманн» Геннадий Левкин также отме-
чает отсутствие роста продаж на fashion-рынке в целом, 
однако для одних компаний этот год оказался удачным, 
для других — нет. «Мы выросли на 12% по сопоставимым 
магазинам в 2018 году. В 2019 году мы ожидаем умерен-
ный рост выручки на 6–8% по нашим старым объектам и 
30-процентный рост по сравнительно молодым магази-
нам, существующим менее двух лет»,— утверждает он.

Кроме того, пишут аналитики FCG, розничные цены на 
одежду торговых марок из Юго-Восточной Азии, Европы и 
США постепенно растут вслед за укреплением доллара, 
который за год вырос практически на 20%. Все это влияет 
и на российские компании, вынужденные закупать им-
портные волокна, ткани и фурнитуру.

Как рассказывает Надежда Мартынова, пока между-
народные бренды фокусируются на существующих точ-
ках продаж, российские компании и дизайнеры нача-
ли активно развиваться и открывать свои розничные 
магазины. Среди таковых, например, LN Family, I am 
studio, 12Storeez, Terekhov Girl, Akhmadullina Dreams. 
«Этот тренд будет актуален и в 2019 году, так как россий-
ские ритейлеры способны проявить большую гибкость 
в распределении финансовых потоков, планировании 
ассортимента и формировании планов развития»,— за-
ключает она.

Никита Щуренков

Одежда сохранила размер
Российский fashion-рынок за год не вырос

При этом компания 20 декабря 
объявила о смене гендиректора: воз-
главлявшего ее более шести лет Ро-
мана Савушкина сменил Тимофей 
Хряпов — председатель правления, 
первый вице-президент группы 
«Арети» Игоря Макарова. В «Арети» 
комментариев 

”
Ъ“ не дали. Господин 

Хряпов работал в Evraz, «Стройтранс-
газе», а после продажи «УВЗ-Логи-
стик» (переименована в «Модум-
Транс») возглавил ее совет директо-
ров. Кем предложена его кандидату-

ра, в ОВК не поясняют, стороны сдел-
ки вопрос также не комментируют.

Возможность объединения ОВК и 
УВЗ «на стратегическом уровне» со-
здает «серьезные риски монополиза-
ции» — особенно в сегменте иннова-
ционных вагонов, где два производи-
теля не имеют существенных конку-
рентов, говорит один из источников 

”
Ъ“. Другой собеседник 

”
Ъ“ уточняет, 

что, по недавнему исследованию 
ИПЕМ, цена инновационного полу-
вагона от ноября 2017 года к ноябрю 
2018 года выросла более чем на треть, 
до 3,9 млн руб. Связаться с представи-

телем ФАС не удалось. На ОВК и УВЗ 
приходится до 60% выпуска вагонов в 
РФ, подтверждает Михаил Бурми-
стров. Но эксперт не видит рисков 
ущемления конкуренции, поскольку 
компании занимают разные ниши — 
ОВК выпускает парк с увеличенной 
грузоподъемностью, в том числе 
спецпарк, и поставляет полувагоны 
по крупному долгосрочному кон-
тракту ГТЛК, а УВЗ закрывает потреб-
ности рынка в типовых полувагонах.

Наталья Скорлыгина,  
Ксения Дементьева,  
Илья Усов, Дмитрий Козлов

«Ростех» паркует вагоны
Прогнозируемое снижение сум-

марной стоимости закупок в 2018 го-
ду связано в первую очередь с тем, 
что многие госструктуры в предыду-
щие пару лет активно закупали 
Microsoft на годы вперед, поэтому в 
этом году было меньшее число мас-
штабных закупок от 200 млн руб., по-
ясняет главный редактор TAdviser 
Александр Левашов. С другой сторо-
ны, и отечественные продукты 
«взрослеют», добавляет он: так, не-
сколько дней назад РЖД почти на 
35 млн руб. закупила софт «МойО-
фис» — конкурента Microsoft. Тем не 
менее динамика 2016–2017 годов по-
казывает, что в вопросе импортоза-
мещения ПО «практически ничего 
не происходит, по крайней мере, в 
большей части госкорпораций», под-
черкивает господин Левашов. По его 
словам, крупнейшие заказчики, как 
и прежде, в больших объемах поку-
пают привычные программные про-
дукты, так как риски столкнуться с 
санкционными ограничениями, «ве-
роятно, пугают их меньше, чем необ-
ходимость перетряхивать устоявши-
еся программные комплексы».

Курс на импортозамещение софта 
в госструктурах действует в России с 

2015 года, однако участники отрасли 
не раз говорили, что процесс идет не 
очень активно. Информационные си-
стемы за короткое время на новые 
платформы не переведешь, признает 
гендиректор компании ИВК Григо-
рий Сизоненко. Однако, «судя по аргу-
ментам отдельных заказчиков, они 
скорее ищут повод отказаться от им-
портозамещения, чем найти механиз-
мы для его реализации», говорит он. 

Сегодня, напротив, виден «боль-
шой интерес к отечественному софту 
со стороны ведомств и госкорпора-
ций», возражает гендиректор разра-
ботчика российской операционной 
системы «Базальт СПО» Алексей 
Смирнов. «Ведется большая работа, 
результаты которой мы увидим через 
год-два в полном масштабе. У нас сей-
час очень интенсивные контакты с 
большим количеством заинтересо-
ванных заказчиков»,— отмечает он.

Как сообщал 
”
Ъ“, 6 декабря пер-

вый вице-премьер—министр финан-
сов Антон Силуанов утвердил для ря-
да госкомпаний, включая «Аэроф-
лот», «Газпром» и РЖД, директивы о 
переходе на «преимущественное ис-
пользование» российского софта. В 
течение двух месяцев компании 
должны утвердить планы мероприя-
тий с указанием источников и объе-
мов финансирования, после чего 
ежеквартально отчитываться перед 
Минкомсвязью. По мнению генди-
ректора компании «Новые облачные 
технологии» (разработчик «МойО-
фис») Дмитрия Комиссарова, на ре-
зультат директив можно будет посмо-
треть только через полтора-два года 
— именно столько составляет время 
миграции на любой новый продукт.

Кристина Жукова

Запасная версия Windows
с1

Мы работаем с крупными 
российскими корпорациями, 
чтобы обеспечить переход 

на российские программные 
продукты, но не надо 
абсолютизировать  

эту задачу
— Константин Носков,

глава Минкомсвязи РФ, в сентябре  
2018 года (цитата «Интерфакса»)

Ц И Т А Т А

Его поздравляет президент Россий-
ской академии наук Александр 
Сергеев:
— Глубокоуважаемый Дмитрий 
Олегович! Примите самые теплые 
поздравления с 55-летием от Рос-
сийской академии наук и от меня 
лично! Во времена СССР большая 
команда ученых во главе с Сергеем 
Королевым открыла человечеству 
мир космического пространства. 

Сегодня мы на пороге новых от-
крытий, программы освоения Лу-
ны и дальнего космоса помогут со-
здать уникальные материалы и тех-
нологии, востребованные не толь-
ко в неземных условиях. Россий-
ские космические разработки при-
меняются в медицине, энергетике 
и даже спасают жизни автолюбите-
лей. Изучение Солнечной системы 
способствует развитию фундамен-

тальной науки, промышленности, 
а также привлечению в ракетно-
космическую отрасль молодежи. 
Мы поддерживаем и всегда будем 
поддерживать Ваши масштабные 
дела и проекты, призванные выве-
сти российский космос на новую 
высоту. 

От всей души желаю Вам неисся-
каемой энергии, крепкого здоро-
вья и успехов в защите Родины!

Сегодня исполняется 55 лет гендиректору госкорпорации  
по космической деятельности «Роскосмос»  
Дмитрию Рогозину

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Его поздравляет президент Ассоциации российских 
 банков Гарегин Тосунян:
— Уважаемый Виктор Владимирович! Примите мои ис-
кренние поздравления с днем рождения! Вы, без преуве-
личения, внесли огромный вклад в становление и раз-
витие банковской системы нашей страны. Но сегодня я 
хочу поблагодарить Вас еще и за то, что в любой ситуа-

ции Вы остаетесь порядочным, мудрым человеком, уме-
ющим открыто отстаивать свою точку зрения и прояв-
лять лояльность и терпимость к коллегам и оппонентам. 
Уверен, к моим добрым пожеланиям присоединяются 
сегодня сотни Ваших коллег, друзей, знакомых. С днем 
рождения и долгих лет!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 81 год  
экс-председателю Центробанка РФ Виктору Геращенко

с7
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тенденции / финансовые пирамиды
Шире сеть
Как технологии многоуровневого маркетинга работают на мошенников в интернете

Валерий Лях, 
директор департамента 
по противодействию 
недобросовестным практикам  
на финансовом рынке ЦБ

«Кэшбери» не возникла из ниоткуда. 
Это часть целой индустрии, деятель-
ность которой в последнее время 
стала очень заметной. Эти люди ра-
ботают серийно. Проекты запуска-
ются параллельно, веерно. В сущно-
сти, мы боремся не с таким уж боль-
шим количеством организаторов пи-
рамид. Их ограниченное количест-
во, мы видим это и по «почерку», и 
анализируя денежным методом — 
определяя постоянные пути движе-
ния денег от физлица к физлицу и 
устанавливая связи между ними. 
Так, например, при проверке одного 
из каналов вывода средств, поступа-
ющих из реферальной сети «Кэшбе-
ри» (порядка 50 счетов), было уста-
новлено, что только за последние 
два месяца существования проекта 
по ним прошло более 740 млн руб.

Выявлять в интернете проекты с 
первичными признаками финансо-
вых пирамид нам помогают инфор-
мационные технологии, позволяю-
щие обрабатывать неструктуриро-
ванную информацию. Такой алго-
ритм ведет себя как живой потреби-
тель: делает запросы в поисковые си-

стемы, мониторит социальные сети. 
На эти запросы реагируют системы 
интернет-маркетинга — всплывают 
рекламные баннеры. Алгоритм пере-
ходит по ссылкам, получает инфор-
мацию, анализирует ее (в том числе и 
по картинкам). Например, определя-
ет, имеется ли на сайте информация о 
лицензии компании, ее экономиче-
ской деятельности, сверяет данные с 
информацией на сайте ЦБ. И на осно-
ве этого анализа с высокой степенью 
вероятности определяет, является ли 
проект финансовой пирамидой.

Результат предоставляется в бал-
лах. Алгоритм обладает способно-
стью к обучению. Если он ошибается 
в своем выводе, оператор (это уже жи-
вой человек, специалист департа-
мента) «объясняет», в чем ошибка, и в 
дальнейшем алгоритм ее уже не по-
вторит. Это система, которую мы со-
здаем, обучаем и постоянно дораба-
тываем.

Если проект содержит признаки 
финансовой пирамиды, мы начина-
ем с ним работать. Описываем эти 
признаки, направляем первичные 
материалы в правоохранительные 
органы, в ФАС — чтобы максимально 
быстро прекратить распространение 
информации о проекте в интернете. 
Заблокировать сайт может только Ро-
скомнадзор после соответствующего 
решения суда. Процедура не быст-
рая, но действовать иначе не позво-
ляет законодательство. Далее начи-
нается сбор доказательств. Определя-
ется круг участников, отношения 
между ними, анализируются денеж-
ные потоки. Информация предостав-
ляется правоохранителям.

Инфраструктура интернета по-
зволяет создавать подобные проек-
ты быстро и очень недорого. Чтобы 
раскрутить пирамиду, нужно поряд-
ка двух месяцев и бюджет в 500–
700 тыс. руб., большая часть из кото-
рых уходит на маркетинг. Раскрут-
кой таких проектов, как правило, то-
же занимаются одни и те же люди. 
Многие из них ранее работали в он-
лайн-казино, в нелегальном форек-
се. Основная их задача — наращи-
вать трафик, который напрямую 
конвертируется в деньги. По сути, 
мы видим борьбу за финансовый 
рынок нефинансовыми методами 
— при помощи социальной инжене-
рии и информационных техноло-
гий. Эти люди знают, что работают 
на создание пирамиды. И часть тех, 
кого они вовлекают, тоже это знают. 
Я говорю о лудоманах, о тех, кто не 
может контролировать свою потреб-
ность в азартной игре.

Страдает же от деятельности та-
ких групп общество в целом. И фи-
нансовый рынок, потому что нано-
сится ущерб его деловой репутации, 
статусу добросовестной отрасли. И 
граждане, которые помимо прямого 
финансового ущерба получают 
ущерб социальный. Люди теряют 
друзей и знакомых. Кончается вну-
трисоциальное доверие и поддер-
жка. А это самое страшное. Но они 
больше следуют своей интуиции, 
чем профессиональным советам.

Мы видим борьбу 
за финансовый рынок 
нефинансовыми 
 методами

Традиционные финансовые пирами-
ды диджитализируются и переходят 
в онлайн. Тренд последних лет — сра-
щивание классических подходов сете-
вого (многоуровневого) маркетинга 
и самых современных интернет-техно-
логий. Новая индустрия профессио-
нально и цинично обрабатывает насе-
ление. Причем само население тоже 
давно не так наивно, как во времена 
Мавроди. Очень многие отдают себе от-
чет в том, что вкладываются в пирами-
ду, но рассчитывают «вовремя соско-
чить» и получить доход за счет менее 
удачливых последователей. 

”
Ъ“ разо-

брался в инновационных методах пи-
рамидостроителей.

«”Кэшбери“  
была лишь разминкой»
По оценке ЦБ, печально знаменитая «Кэшбе-
ри» стала одной из крупнейших финансо-
вых пирамид последних лет. Вкладчиками 
компании могли стать десятки тысяч чело-
век, а их ущерб оценивается более чем в 
3 млрд руб. «Кэшбери» позиционировала се-
бя как площадка для взаимного кредитова-
ния физлиц и инвестиций в микрозаймы. 
Инвесторам обещали баснословный доход 
— до 600% годовых. На деле же средства в 
«Кэшбери» поступали только за счет вложе-
ний новых инвесторов, экономической дея-
тельности компания не вела, никаких реаль-
ных активов не имела. В начале ноября она 
приостановила деятельность. Счета были за-
морожены, деньги не выплачивались. Орга-
низаторы пирамиды обвиняли СМИ в «трав-
ле» и обещали начать выплаты, как только 
все уляжется. Датой возобновления расчетов 
с вкладчиками называлось 1 декабря, но вы-
платы так и не начались.

При этом нести заявления в полицию ин-
весторы проекта не спешат. В ЦБ потока жа-
лоб от пострадавших также не наблюдается. 
Единичные заявления фиксирует Фонд по за-
щите прав вкладчиков и акционеров. Вероят-
но, инвесторы «Кэшбери» все еще надеются 
вернуть средства. Ведь предполагаемый орга-
низатор пирамиды — ее лицо и вдохнови-
тель Артур Варданян — обещает в каждом сво-
ем новом ролике на Youtube многократно 
приумножить вложенное в новом проекте. 
Теперь это будет инновационная криптова-
лютная платформа GDC, под которую уже за-
готовлено с десяток свежих британских и ев-
ропейских регистрационных документов.

В комментариях к завораживающим ви-
деоблогам господина Варданяна преоблада-
ют благодарности («Кэшбери — это земной 
рай! Артур, спасибо вам за этот проект!»), 
проклятия в адрес СМИ и ЦБ, а также призы-
вы объединиться в трудное для компании 
время, дружно вложившись в GDC. На сайте 
свежей пирамиды вывешен счетчик: «До от-
крытия проекта осталось Х дней Х часов Х 
минут». И несколько сюрреалистических 
слоганов, среди которых и такой: «Объеди-
нение МЛМ и блокчейн-технологии — бес-
прецедентное событие финансовой эпохи». 
И здесь господин Варданян не солгал. Клас-
сический сетевой маркетинг — Multilevel 
Marketing (МЛМ) — проник в интернет, му-
тировал и начал триумфально косить ряды 
неподготовленных граждан.

«Главное, чего хотят люди,— 
это отношения»
Датой рождения МЛМ принято считать 1945 
год, когда была создана компания Nutrilite 
Products, работавшая по новой сетевой моде-
ли. Суть достаточно проста: продажи объеди-
нены с рекрутингом. Дистрибуторы зараба-
тывают не столько на продаже продукта кли-
ентам, сколько на привлечении новых ди-
стрибуторов (рефералов — от слова «referral», 
участник партнерской программы, который 
регистрируется по рекомендации другого 
участника). Чем больше рефералов, чем шире 
сеть, тем больше доход ее лидера (спонсора).

”
Ъ“ побеседовал с ветераном классиче-

ского МЛМ-бизнеса. По его просьбе мы не 
называем его имя (ограничиваемся инициа-
лами) и компанию, с которой он сотруднича-
ет. И. М. в структуре одной из самых извест-
ных в мире сетевых компаний уже 27 лет и 
за эти годы дорос до самых высот МЛМ-ие-
рархии. «Многие хотят сделать МЛМ-подра-

зделение для своего бизнеса. И почему-то все 
думают, что это очень легко»,— рассказывает 
И. М. Главная сложность, по его словам, в 
том, что МЛМ — это лидерский бизнес. Если 
в компании нет ультимативного лидера, ко-
торый будет «тащить паровоз», дело обрече-
но. Но и одной харизмы организатора недо-
статочно. Необходимо наличие эксклюзив-
ного, необыкновенного, «интеллектуально-
го» продукта, в который верят все участники 
сети — от глобального лидера до начинаю-
щего дистрибутора. «Циничная продажа в 
МЛМ не работает»,— констатирует И.М.

Кроме того, очень важно правильно про-
давать и привлекать рефералов. «Главное, че-
го хотят люди,— это отношения»,— отмеча-
ет И. М. Сначала нужно познакомиться, по-
том делается предложение. «И это не разовая 
акция»,— подчеркивает он. По словам И. М., 
классический МЛМ плохо работает в интер-
нете, поскольку дистанционно очень трудно 
выстроить доверие. Дистрибуторы активно 
работают в соцсетях, но клиентов оттуда по-
является немного.

«Лоховоды» и «хайполовы»
Однако опыт строителей новых онлайн-пи-
рамид говорит об обратном: принцип по-
строения многоуровневых клиентских се-
тей в интернете работает прекрасно, хотя и в 
измененном формате. Новый тип онлайн-
МЛМ-бизнеса называется «матричным». В от-
личие от классического подхода, здесь ника-
кого продукта может вообще не быть. По су-
ти, продаются места в реферальной сети, так 
называемой матрице. Купив за скромную 
сумму несколько мест, участник затем может 
продать их следующим привлеченным ре-
фералам. И так далее. Организатор сети полу-
чает прибыль с каждого реферала.

Зазывалы, вовлекающие клиентов в та-
кие проекты, называются рефоводами, хотя 
на форумах чаще используется слово «лохо-
воды». В русском сегменте интернета уже по-
явилась целая армия таких людей. Работают 
они, как правило, сразу на несколько проек-
тов. Так, несколько обнаруженных 
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Facebook представительниц сообщества во-

влекали клиентов одновременно и в «Кэшбе-
ри», и в криптопроект PlatinCoin, и в некие 
инвестфонды «Автомайн» и «Евробит», па-
раллельно распространяя БАДы и даже ива-
новское постельное белье. Рефоводы не 
скрывают, что зарабатывают не на инвести-
циях, а на построении матрицы. Они пре-
красно знают, что имеют дело с пирамида-
ми, и отдают себе отчет, куда зовут своих 
многочисленных «френдов» из соцсетей.

Чтобы «клиент пошел», необходимо мно-
го и постоянно разговаривать с людьми, ре-
комендуют реферальщицы из матричного 
проекта Tirus LTD в своем видеоблоге. Нуж-
но писать во все доступные мессенджеры. 
Искренне интересоваться собеседником. За-
давать личные вопросы. «Впаривание, втю-
хивание» не работают. Не стоит приглашать 
в матричный бизнес сразу же при первом 
контакте. Первая встреча существует для то-
го, чтобы назначить вторую и третью. Необ-
ходим личный контакт, общение голосом. 
Пусть даже по Skype. Переписка — как пре-
людия к очной встрече. Очень хорошие ре-
зультаты дает переманивание рефералов из 
одного проекта в другой. Люди опытные, но 
неудовлетворенные полученным финансо-
вым результатом — лучшая клиентура.

Привлекать людей в сообщества в соцсе-
тях, которые обещают «научить зарабатывать 
миллионы за месяц», очень просто, считает 
руководитель отдела SMM компании «Сити-
мобил» Владислав Кузьменко. «Гораздо про-
ще, чем в сообщества брендов или тематиче-
ские группы, даже просто развлекательные. 
Здесь работают законы, ровно противопо-
ложные тем, что существуют в классическом 
продвижении в интернете»,— указывает он.

Рецепт прост. Берется самый эффектив-
ный рекламный формат в конкретной соцсе-
ти (чаще всего это пост в ленте). Создаются 
креативы самого отвратительного качества, 
в которых обязательно показывается чело-
век, который уже заработал 1 млн руб. «за 24 
минуты после того, как подписался на ре-
сурс». Креатив снабжается текстом с боль-
шим количеством эмодзи. Далее пост рас-
пространяется на широкую аудиторию, осо-
бенно выделяя тех, кто подписан на бизнес-
паблики с мемами. При этом удерживать лю-
дей в таких сообществах достаточно легко: 
нужно постоянно публиковать выдуманные 
правила жизни, рассказывать «рабочие» кей-
сы, иногда — отзывы о том, как замечатель-
но помог продукт (курс, контент в паблике и 
т. д.). Словом, три главных правила таких 
стратегий — обещать золотые горы, делать 
это плохо и забыть про совесть, резюмирует 
Владислав Кузьменко.

Другой способ заработка на мошенниче-
ских проектах — инвестиции в хайпы. Хайп 
(HYIP) — аббревиатура от английского High 
Yield Investment Program. По сути, это те же 
пирамиды. Чем больше клиентов вложат де-
нег, тем больше заработают организаторы. 
Инвесторы в хайпы тоже отлично знают, в 
чем дело. И понимают, что скам — закрытие 
проекта и исчезновение его админов с день-
гами — неизбежен. Их мастерство не в том, 
чтобы привлечь как можно больше «лохов» в 
проект, а в том, чтобы вовремя вывести сред-
ства с прибылью. Прежде чем вложиться в 
хайп, они анализируют его и прикидывают, 

сколько осталось до скама. Не всегда прогно-
зы сбываются, и серийные «хайполовы» те-
ряют деньги. Однако профессионалы хайп-
инвестиций закладывают это в свой бизнес-
план. Талантливые хайп-бизнесмены почти 
никогда не остаются внакладе.

Криптодетектив  
и депутат на тропе войны
Единственный в России профессиональный 
криптодетектив Владимир Дьяков в прош-
лой жизни занимался розыском пропавших 
банковских активов. Теперь он, организовав 
агентство Crypto Detective, мониторит рос-
сийских клиентов по заказу западных ком-
паний, а в свободное от работы время изуча-
ет и разоблачает мошеннические проекты в 
интернете.

Накануне скама «Кэшбери» Владимир Дья-
ков зафиксировал: в закрытой группе «ВКон-
такте», где собирались инвесторы проекта, со-
стояло 186 тыс. участников. «У них была за-
крытая инструкция, что для участников вы-
ше 13-го уровня (одна из ступеней в иерархии 
пирамиды.— 
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на любое мероприятие компании в России, 
где бы оно ни было. Если ты не едешь, тебя 
штрафуют и понижают уровень»,— говорит 
он. Сам господин Варданян в своих блогах со-
общал, что на последнюю встречу «Кэшбери» 
в Сочи (кстати, она проходила в том же месте, 
где Банк России проводил форум Finopolis) 
приехало около 6 тыс. человек. Господин Дья-
ков полагает, что это люди, которые смогли в 
«Кэшбери» заработать. По его оценке, 12–13-й 
уровни присваивались участникам, привлек-
шим в пирамиду не менее 10 млн руб. «Полу-
чается, что денег в системе было гораздо боль-
ше, чем сейчас говорят. Это минимум 6 млрд 
руб.»,— оценивает он. А если учесть, что зна-
чительная часть средств вкладывалась за счет 
заемных денег, то масштаб катастрофы вы-
глядит очень серьезным.

Ежедневно в интернете возникают все но-
вые пирамиды. Особенно часто — основан-
ные на инвестициях в криптовалюты. «Блок-
чейн как будто бы создан для построения пи-
рамид. Смарт-контракты очень удобны для ре-
феральных программ,— поясняет господин 
Дьяков.— Тот, кто сверху, контролирует тех, 
кто внизу: на каждый поступающий услов-
ный электронный рубль, допустим, десять 
условных электронных копеек падает обрат-
но в его кошелек. Это избавляет руководите-
лей процесса от необходимости делать выпла-
ты вручную, вести какие-то базы данных».

Законодательных методов борьбы с та-
ким явлением пока нет. Нет состава преступ-
ления, нет доказательств, нет возможности 
разыскать организатора. А чаще всего — нет 
и пострадавших, которые до последнего ве-
рят, что организаторы мошеннических про-
ектов вернут им вложенные средства. Но, 
как говорит практикующий психолог Анд-
рей Кёниг (см. интервью), даже понимание 
того, что их обманули, зачастую не приводит 
к отказу от участия в других пирамидах. Ир-
рациональная вера в «успешный успех» и с 
небес свалившееся богатство — свойство, на 
котором будут зарабатывать все новые и но-
вые Мавроди. До старта нового проекта Арту-
ра Варданяна осталось меньше двух месяцев.

Мария Сарычева
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РефералСпонсорОрганизатор Расчеты с организатором пирамиды

цена 
вопроса

Кто и как участвует в строительстве финансовых  
пирамид, рассказывает психолог Андрей Кёниг.

— Можно ли сказать, что сетевой, матричный бизнес, 
МЛМ привлекают какой-то определенный тип людей?
— Конечно. Это прежде всего авантюристы. Они карабкают-
ся наверх, пытаясь добраться до первого лица пирамиды. 
Такие были даже у Мавроди. Они понимают, чем рискуют. 
Вложения в пирамиду для них возможность двигаться в 
нужном направлении.

Чтобы строить под собой сети, матрицы, нужны совер-
шенно определенные качества. Это харизма, смелость, уме-
ние говорить. Это хорошее знание человеческой психоло-
гии, умение «видеть насквозь» и манипулировать людьми. 
Умение вселять веру в неудачников.

— Мне кажется, люди такого типа могут быть успеш-
ными руководителями в любом бизнесе. Почему их тя-
нет именно в МЛМ?
— Часть сетевой модели бизнеса — полная вовлеченность. 
Нет никакого личного пространства. Лидеры МЛМ работа-
ют по 24 часа в сутки. Они все время разруливают какие-то 
вопросы, решают какие-то проблемы. Когда под тобой сет-
ка из 10 тыс. человек, то 1 тыс. из них каждый день пытает-
ся тебе дозвониться. На это нужно где-то брать энергию. 
Именно поэтому чаще всего успехов в сетевом бизнесе до-
биваются люди одинокие, у которых нет семьи. У них есть 
возможность не растрачивать энергию ни на что другое, 
кроме своей сетки.
— А кто вовлекается в матрицы, в сети? Кто наполняет 
пирамиды своими деньгами?
— Большинство — люди тревожные, с претензиями к ми-
ру, с иррациональным типом мышления. Я вообще ду-
маю, что основная причина вовлечения людей в пирами-
ды — это не рациональное ожидание денег, а абсолютно 
иррациональная вера. Кто-то поверил в продукт, кто-то по-
верил человеку, который его привлек, кто-то поверил в 
идею, кто-то поверил в удачу. И таких людей немало. Они 
действуют, основываясь на эмоциях, на доверии, ощуще-
ниях, интуиции. Кроме того, в сетевом бизнесе очень важ-
на тусовка. У вас есть общие ритуалы. Всегда есть темы для 
разговоров, поддержка.

В этой системе на самом деле много хорошего. За исклю-
чением одного: математическая ее модель беспощадна. 
Очень много людей, которые не зарабатывают в сетевом биз-
несе, а тратят. Они не уходят только потому, что им очень 

нравится сама система. Вся эта поддержка и человеческая те-
плота. Но к деньгам, к заработку это не имеет отношения.
— В интернете такие методы не сработают. Там нет жи-
вого общения, нет эмоций, нет подпитывания энерги-
ей тусовки. А люди все равно идут…
— Все равно модель принципиально не меняется. Просто че-
ловеческая харизма заменяется технологичными подхода-
ми, потому что охват больше. Аудитория больше, а требова-
ния у нее намного ниже. Например, вебинары, как правило, 
гораздо слабее, примитивнее, проще очных семинаров. Это 
поверхностная, упрощенная модель. Но она привычна интер-
нет-аудитории. В классическом МЛМ нужно собрать в зале ты-
сячу человек, провести мероприятие, вместе попеть гимны, 
похлопать и потопать, поделать групповые упражнения, за-
дать задачки, и только тогда народ заведется. В интернете же 
понадобится всего полчаса, чтобы загрузить людей красивы-
ми картинками и графиками, и все, они уже завелись.
— Люди, вливающиеся в пирамиды в офлайне и онлай-
не,— это одни и те же люди?
— Думаю, что разные. Люди, которые могут конвертировать 
общение в контакты и извлекать из них прибыль, как пра-
вило, предпочитают общаться лично, живьем. В интернете 
обычно активны те, кто в живых коммуникациях успехов не 
достигает. Они могут, например, писать великолепные тек-
сты, прикладывать к ним великолепные картинки, снимать 
прекрасные ролики про жизнь, а общаться они не умеют.

Интервью взяла Мария Сарычева

полная версия 
kommersant.ru/12499

«Основная причина 
вовлечения людей 
в пирамиды — абсолютно 
иррациональная вера»

Андрей Кёниг,
практикующий психолог,  
консультант по стратегическому 
развитию

П Р А В И Л А 
И Г Р Ы

П Р И З Н А К И  
Ф И Н А Н С О В О Й  
П И Р А М И Д Ы  
( Ф О Р М У Л И Р О В К А  Ц Б )

— отсутствие лицензии ФКЦБ/ФСФР или Банка 
России на осуществление деятельности по при-
влечению денежных средств;
— обещание высокой доходности, в несколько 
раз превышающей рыночный уровень;
— гарантирование доходности (что запрещено 
на рынке ценных бумаг);
— массированная реклама в средствах массовой 
информации, сети интернет с обещанием высо-
кой доходности;
— отсутствие какой-либо информации о финан-
совом положении организации;
— выплата денежных средств новым участникам 
из денежных средств, внесенных другими вклад-
чиками ранее;
— отсутствие собственных основных средств, 
других дорогостоящих активов;
— нет точного определения деятельности 
 организации.
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В прокат вышла картина Ким 
Ки Дука «Человек, место, вре-
мя и снова человек». По мне-
нию Юлии Шагельман, ко-
рейский режиссер слишком 
увлекся вынесением приговора 
грехам человеческим и не за-
метил, как стал попросту скуч-
ным брюзгой.

 И корабль плывет. На его бо
рту каждой твари даже не по паре, 
а по нескольку экземпляров, впи
сывающихся в одномерные типа
жи: вот молодожены (Мина Фудзи 
и Дзе Одагири), чья чистая влюблен
ность, открытость и общая «правиль
ность» подчеркнута светлыми оде
ждами, вот еще одна молодая пара, 
поглупее и более распущенная (бли
же к последней трети фильма им это 
аукнется), вот прожженный политик 
(Ли Сон Джэ) и его сын (Чан Гын Сок), 
парень вроде неплохой, но бесха
рактерный, вот компания шумных 
неприятных молодых людей, озабо
ченных выпивкой и сексом, вот про
ститутки, вот самые настоящие бан
диты под предводительством вуль
гарного типа с сальными волоса
ми (Рю Сын Бом). Тут же присутству

ет старичок (Ан Сон Ги), который со
бирает по углам пыль и грязь в пла
стиковые стаканчики, а на вопро
сы, зачем это, отвечает тихой улыб
кой. Сам корабль раньше был воен
ным (повсюду установлены уже не 
работающие орудия), а теперь чтото 
вроде круизника. Почему так вышло 
и зачем все вышеперечисленные ли
ца отправились в круиз на судне, где 
нет элементарных удобств, не объ

ясняется, да это и не нужно. Ясно, 
что перед нами никакой не корабль 
с пассажирами, а аллегория челове
ческого общества, как его себе пред
ставляет Ким Ки Дук, и то, что после
дует потом, будет рассказано языком 
метафорическим, но при этом мак
симально доходчивым, чтобы зрите
ли не упустили ни одну из авторских 
идей, тоже довольно незатейливых.

Сенатору достается единствен
ная приличная каюта и вкусная еда, 
в то время как все остальные до
вольствуются тесными каморками 
и чуть ли не тюремными пайками. 
Сыну, заикнувшемуся было о том, 

что слуги народа должны подавать 
хороший пример умеренности 
и скромности, папа объясняет, что 
неусыпный труд на благо общества 
и вознаграждаться должен соответ
ственно. Простые пассажиры возму
щаются, гангстеры встают на защи
ту власть имущих — в дальнейшем 
тот же конфликт, с теми же реплика
ми и тем же результатом повторится 
еще раз десять, и только градус наси
лия будет повышаться.

К вечеру судно и вовсе превраща
ется в притон разврата и жестоко
сти. Пока проститутки предлагают 
всем желающим свои услуги, обеих 
юных жен неоднократно насилуют, 
а одного из мужей убивают и сбра
сывают за борт. Тихий старичок 
молча за всем этим наблюдает. На
утро команда и пассажиры обнару
живают, что море исчезло, а корабль 
теперь парит в воздухе, без связи 
с миром. Естественно, политик вме
сте с гангстерами тут же устанавли
вает на борту диктатуру, захваты
вая ограниченные запасы провиан
та при помощи единственного пи
столета, и на протяжении дальней
ших полутора часов пассажиры бу
дут драться за еду, раскрывая самые 
низменные и скотские стороны че
ловеческой натуры. Других у нее, 

по мнению режиссера, пожалуй 
что и нет — хотя, по его словам, он 
снял этот фильм, «чтобы перестать 
ненавидеть людей», попытка явно 
провалилась. При этом корейский 
auteur стремится передать свою не
избывную мизантропию и зрителю, 
используя для этого все доступные 
сценарные и изобразительные при
емы, арсенал которых, впрочем, не 
отличается разнообразием.

«Человек, место, время и снова че
ловек» явно перекликается с карти
ной Ким Ки Дука «Весна, лето, осень, 
зима… и снова весна» (2003) — тут 
и заложенная в названии циклич
ность, и повторяемость одних и тех 
же событий, и притчевая структура, 
и широкие обобщения насчет чело
веческой природы, на которые зама
хивается автор. Но если «Весна…» все
таки оставляла зрителю пространст
во для собственных размышлений, 
то в «Человеке» все выводы сделаны 
заранее, обжалованию не подлежат 

и подаются с тонкостью и ненавязчи
востью удара кувалдой по голове.

Фильм до краев наполнен фир
менным кимкидуковским насили
ем: здесь каждые пять минут когото 
бьют, режут ножом, потом стреляют, 
потом взрывают гранатами, в конце 
концов дело логично доходит и до 
каннибализма. Роль женских персо
нажей сводится к тому, чтобы быть 
сексуальными объектами — добро

вольно (и тогда автор даже не пыта
ется скрыть свое осуждение), но ча
ще принудительно. Однако в такой 
концентрации сцены жестокости 
вместо ожидаемого шока, ужаса и от
вращения вызывают разве что чисто 
физиологическую брезгливость и — 
страшно сказать — скуку. Тем более 
что в самые неприятные моменты 
Ким Ки Дук с неожиданной в таком 
контексте стыдливостью отводит ка
меру, и это делает фильм гораздо ме
нее смелым и провокативным, неже
ли, судя по всему, было задумано.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Человекам здесь не место
Мизантропия и метафоры в новом фильме Ким Ки Дука

В российский прокат вышел лауреат режиссерского приза  
фестиваля «Сандэнс» — драма «Воспитательница»  
с Мэгги Джилленхол и Гаэлем Гарсиа Берналем

Государственный Эрмитаж 
 отмечает свой день рождения 
сразу несколькими громкими 
событиями. Вслед за действи-
тельно уникальной экспози-
цией никогда в России не бы-
вавших работ Пьеро делла 
Франчески музей предлага-
ет своему зрителю погрузить-
ся в мир тотальной иллюзии. 
Выставка «Не верь глазам сво-
им… Обманки в искусстве» — 
это около 700 предметов, от 
Древнего Египта, Греции и Ри-
ма до европейского барокко 
и рококо и далее, чуть ли не до 
начала ХХ века, произведения 
живописи и графики, скульпту-
ра; изделия из серебра, сте-
кла, фарфора, цветного камня, 
разнообразные ткани, предме-
ты мебели, и все это о всепро-
никающем Обмане. Искусство, 
главная цель которого в том, 
чтобы обмануть своего зрите-
ля, рассматривала со всех сто-
рон Кира Долинина.

 То, что искусство изображе
ния напрямую связано с иллюзи
ей, обманом и самообманом, зало
жено в самой его природе. «Естест
венная история» Плиния, один из 
самых ранних текстов, в том числе 
и о сути живописи, содержит зани
мательный рассказ о древнегрече
ском художнике Зевксисе, мастер
ство которого достигло таких высот, 
что птицы слетались к нарисован
ному им винограду и клевали его, 
обманувшись. Таким образом исто
рик описывает удивительное свой
ство и основную цель искусства — 
изображать максимальное подобие 
реальности. Такой прагматический 
взгляд будут опротестовывать мно

го столетий после Плиния, но игры 
с обманом доверчивого зрителя ста
нут любимой игрушкой мастеров са
мых разных веков и народов.

Эрмитаж решил рассказать эту 
историю, пользуясь исключительно 
своими фондами. И доказать тем са
мым, что, как истинно энциклопе
дический музей, он не в каждом слу
чае нуждается в приглашенных го
стях. Цель благая, но, как часто это 
бывает, слишком прямолинейно по
нятая: 700 вещей — это всетаки пе
ребор. В какойто момент даже впол

не вмещающий такие показатель
ные выступления — и более того, 
именно для таких и вычищенный — 
Манеж Малого Эрмитажа представ
ляется огромным переполненным 
сундуком, вобравшим в себя сокро
вища разных хозяев, разных вкусов, 
разных времен и назначений.

Фарфоровые фрукты и цветы, 
любимое украшение дворцовых 
приемов XVIII века; знаменитые 
семнадцативековые trompel’oeil 
(картиныобманки), в которых по
верхность холста имитирует сте
ну, доску, обратную сторону карти
ны, украшенные то записочками, 
то гравюрами, то столярными ин
струментами, кричащими о своей 
трехмерности и почти соскакиваю
щими с полотна к вам в руки; книж

ные тома, на поверку оказывающи
еся шкатулками или хранилищем 
для монет; архитектурные иллю
зии, превращающие плафон в вы
ход в небо; деревянные dummy
boards, двусторонние вырезанные 
фигуры крестьян; бирюза из гли
ны, мрамор из расписанной штука
турки, камеи из фарфора, живопис
ные панно, имитирующие лепнину, 
коробка для рукоделия в виде бере
стяного кузовка с грибами, «полот
на» из фарфора в фарфоровых же ра
мах, бокалы со стеклянными муха
ми и всякое тому подобное норовит 
задать зрителю основную свою за
гадку: в чем подвох.

И вроде бы правы кураторы — 
все вышеперечисленное и все не
перечисленное, но на выставке 

имеющееся, сделано для подме
ны чегото подлинного видимо
стью. Но смысл, функции и рито
рика этих вещей настолько разнят
ся в зависимости от эпохи, к кото
рой они принадлежат, что свести 
их вместе может только чисто фор
мальный повод — наличие зритель
ной иллюзии.

А этого оказывается для внятно
го рассказа маловато. Вот и мечутся 
зрители по выставке как дети малые, 
ищут разгадки, если находят — раду
ются. Дивятся ловкости рук и наив
ности предков.

А ведь обманка как таковая — 
упоительная тема в истории искус
ства. Если отбросить лишнее, угово
рить себя отказаться ради красного 
словца от привлеченных культовых 
предметов (вещей из египетских за
хоронений, имитирующих ориги
налы из земной жизни покойного, 
например) или архитектурных де
талей, предназначенных сыграть 
роль трехмерных объектов на двух
мерном фоне (которыми полон и сам 
Эрмитаж как архитектурный ком
плекс), то может получиться отлич
ный кейс про суть изобразительно
го искусства и малую его связь с ре
альностью как таковой. Отсечь на
до то, что сделано было совсем по 
иным, чем погоня за иллюзорными 
шутками и моралями, соображени
ям. Египтяне не собирались никого 
обманывать, положенный в гробни
цу предмет обозначал функцию, а не 
подменял дорогое дешевым. Архи

текторы всегда имеют дело с оптиче
скими иллюзиями, но только иног
да они призваны именно «обманы
вать», как это делали зодчие барокко, 
например. Нарисованная статуя же 
никого не обманет, ее функция чи
сто декоративная.

Идеальная обманка — это, конеч
но, знаменитые, придуманные гол

ландцами и заразившие всю Евро
пу в XVII веке trompel’oeil. Голлан
дцы, чистые гении искусства натюр
морта, писали свою «тихую жизнь» 
(stilleven) как гимн жизни при посто
янном понимании ее конечности. 
Виноград завянет, лимон скукожит
ся, бумага пожелтеет, хлеб и сыр за
черствеют. Всё конечно, радуйтесь, 
пока живы. Картиныобманки о том 
же — о ценности каждого мгновения 
и каждой мелочи. Героем картины 
может быть не только прекрасная 
роза, но и щипцы для камина. Мы 
все равны перед Богом и временем. 
Экзистенциальное смирение есть 
и в масленке, упакованной в форму 
связки спаржи, и в стеклянной мухе, 
пугающей опьяневшего гостя сво
ей натуральностью: все это дело рук 
Божьих, и «cовы не то, чем кажутся». 
Наши игры многое говорят о нас. Мы 
знаем библиотеки, состоящие толь
ко из корешков, пластиковую вагон
ку, искусственные елки, да и сказку 
Андерсена про механического со
ловья мы прекрасно помним. Все
поглощающий обман учит нас глав
ному: отделять подлинное от имита
ции и судить каждое по его законам.

ВЫСТАВКА ИСКУССТВО

Наставляющий обман
Эрмитаж показывает «Обманки в искусстве»

На борту корабля, завис-
шего вне времени и про-
странства, люди начинают 
сбиваться во враждующие 
стаи  ФОТО РУССКИЙ РЕПОРТАЖ

В «Человеке…» все выводы сделаны 
 заранее, обжалованию не подлежат 
и подаются с тонкостью и ненавязчи
востью удара кувалдой по голове

Выставленные обманки 
разных веков призваны 
не только обманывать, 
но и поучать или развле-
кать зрителя 
ФОТО АЛЕКСАНДРА КОРЯКОВА

Смысл, функции и риторика  
этих  вещей настолько разнятся  
в зави симости от эпохи, что свести  
их вместе  может только чисто  
формальный  повод — наличие  
зрительной иллюзии
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В 14-м туре регулярного чемпионата Евролиги  
«Химки» принимают турецкую «Дарюшшафаку»
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БАСКЕТБОЛЬНАЯ ЕВРОЛИГА

Армейцы пришли 
в разгромное настроение
Они уверенно обыграли дома «Анадолу Эфес»

В очередном туре регулярного чемпи-
оната Евролиги один из ее фаворитов, 
ЦСКА, разгромив дома турецкий «Ана-
долу Эфес» — 102:84, одержал довольно 
важную в свете нескольких осечек, слу-
чившихся у него в турнире на стыке осе-
ни и зимы, победу.

тот матч примерно месяц на-
зад не выглядел бы, скажем так, очень акту-
альным. ЦСКА на старте регулярного чем-
пионата Евролиги выдавал победу за побе-
дой, и вроде бы поводов думать, что в ка-
кой-то момент придется всерьез анализи-
ровать его турнирное положение, слиш-
ком прочное, не было никаких. Но жизнь 
эти представления чуточку скорректирова-
ла. За серией из восьми выигранных мат-
чей последовали пять, в которых ЦСКА по-
терпел три поражения. И после третьего из 
них, от «Фенербахче», вдруг обнаружилось, 
что еще пара осечек — и армейцы могут вы-
пасть из топ-четверки. А место в топ-четвер-
ке — это ведь важный бонус: оно обеспечи-
вает обладателю преимущество своей пло-
щадки в серии play-off, где после «регуляр-
ки» определяются участники «Финала четы-
рех». В общем, к осечкам теперь надо отно-
ситься иначе — не как к какой-то мелочи. 
А «Анадолу Эфес», между прочим, ближай-
ший сосед идущего третьим ЦСКА по табли-
це, всего на строчку ниже.

Матч с ним получился любопытным. 
В стартовой четверти — прежде всего бла-
годаря разыгрывающему «Анадолу Эфес» 
Родриго Бобуа. В карьере этого баскетболи-

ста было несколько сезонов в НБА, но по-
сле возвращения в Европу его как-то пере-
стали воспринимать как игрока, способ-
ного именно творить чудеса. А он их тво-
рил. Долгое время вся игра гостей в напа-
дении сводилась, по сути, исключитель-
но к его броскам. Бобуа попал один трехоч-
ковый, второй, третий, четвертый… При-
чем не сказать, что это были открытые, лег-
кие броски. А потом он добавил к ним два 
прохода под кольцо — тоже результатив-
ных. И это его усилиями «Анадолу Эфес» 
полчетверти — пока у ЦСКА не разбушева-
лись Нандо Де Коло и Уилл Клайберн — ли-
дировал.

Под занавес первой десятиминутки Ро-
дриго Бобуа, правда, ушел в тень — и у ЦСКА 
все, казалось, наладилось. В следующей чет-
верти наладилось так, что, перестав фальши-
вить и дарить оппонентам подарки, он ушел 
вперед на десять очков. Ну да, ощущение бы-
ло однозначным: без чудес от Бобуа «Анадолу 
Эфес» ловить нечего, и этот рывок — прелю-
дия к его жестокому уничтожению.

Но ничего подобного. У стамбульцев на-
шелся еще один герой — Шейн Ларкин. И 
лимит армейских подарков оказался не 

полностью исчерпанным. «Анадолу Эфес» 
пустился в погоню, и дальнее попадание 
Василие Мицича одновременно с сире-
ной на большой перерыв интригу возроди-
ло. ЦСКА после него был всего-то в двух оч-
ках впереди.

Ключ к его новому рывку в третьей чет-
верти был очевиден. Она открылась краси-
вейшим «парашютом», который исполнили 
Нандо Де Коло и Отелло Хантер, но база для 
побега была все-таки в игре ЦСКА на проти-
воположной половине, в защите. Она нако-
нец соответствовала его собственным высо-
ким стандартам — цепкая, организованная. 
«Анадолу Эфес» иногда вяз в ней, как в топ-
ком болоте, а обойма Бобуа и остальных лю-
дей в стамбульском составе, наделенных та-
кими снайперскими талантами, чтобы за-
бивать из сложнейших положений, поти-
хоньку иссякла.

В заключительном периоде ЦСКА играл 
уже в рабочем режиме — спокойно, без су-
еты. И поразительно эффективно. «Анадолу 
Эфес» брал тайм-ауты, перекраивал схемы, 
но без толку — мчащихся на полных парах 
хозяев ему было не удержать.

Алексей Доспехов

Баскетболисты «Анадолу Эфес» половину матча держались рядом с ЦСКА (справа — Никита Курбанов),  
но все-таки не избежали поражения с крупным счетом  ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА

РЕГЛАМЕНТ

Григорию Родченкову посвятили закон
США будут защищать свои спортивные интересы во всем мире

Имя бывшего директора Московской ан-
тидопинговой лаборатории Григория 
Родченкова, чьи показания во многом 
спровоцировали российский допинго-
вый кризис, снова оказалось в цент-
ре внимания из-за внесенного в Палату 
представителей Конгресса США проек-
та закона, названного в его честь. Зако-
нопроектом предлагается криминали-
зация допинговых нарушений во всех 
соревнованиях, где они могут затронуть 
американские интересы. «Акт Родчен-
кова» уже на стадии обсуждения вызвал 
крайне негативную реакцию со сторо-
ны Международного олимпийского ко-
митета (МОК). Выразив опасения в свя-
зи с тем, что американцы пытаются 
распространить свое уголовное зако-
нодательство на всех участников олим-
пийского движения, он указал на то, 
что в самих США в главном для страны 
спортивном сегменте — ведущих про-
фессиональных лигах — уровень жестко-
сти допинг-контроля минимален.

Палату представителей Конгресса 
США сенаторами Шелдоном Уайтхаусом и 
Оррином Хэтчем внесен проект закона, кото-
рый, видимо, обречен стать предметом бур-
ных дискуссий в международном спортив-
ном сообществе. О нем много говорили еще 

летом, когда он находился на стадии подго-
товки. Речь идет о проекте антидопингового 
закона, названного именем бывшего дирек-
тора Московской антидопинговой лаборато-
рии Григория Родченкова. Именно на пока-
заниях господина Родченкова, переехавше-
го из России в США, во многом базировался 
доклад независимого эксперта Всемирного 
антидопингового агентства (WADA) Ричар-
да Макларена, с которого, по существу, нача-
лась самая серьезная фаза российского до-
пингового кризиса. В конце концов он при-
вел к тому, что сборная России была выну-
ждена выступать на Олимпиаде в Пхёнчха-
не под нейтральным флагом и в сильно уре-
занном составе.

Авторы «Акта Родченкова», предусматри-
вающего в случае принятия криминализа-
цию нарушений, связанных с запрещенны-
ми препаратами и методиками, в преамбуле 
к нему обращают внимание на то, что подоб-
ная практика уже существует в ряде стран — 
таких как Германия, Австрия, Бельгия, Да-
ния, Франция, Италия, Швеция, Швейцария 
и Испания. Однако американский законо-
проект несколько отличается от соответст-
вующих законов, действующих в вышеназ-
ванных странах, которые концентрируются 
все-таки на нарушениях, случившихся в пре-
делах их границ. Ключевая статья «Акта Род-
ченкова» как раз сводится к «экспансии» аме-
риканского уголовного преследования за ру-
беж. В ней говорится об установлении уго-

ловного наказания за «умышленное изготов-
ление, распространение и использование» 
запрещенных препаратов, которое «касает-
ся всех крупных международных соревно-
ваний», если такое «мошенничество» каким-
либо образом затрагивает интересы США. В 
качестве санкций предлагаются штрафы в 
размере до $1 млн, а также тюремное заклю-
чение сроком до десяти лет.

Кроме того, «Акт Родченкова» закрепля-
ет за пострадавшими право требовать де-
нежную компенсацию в гражданских су-
дах, а за людьми, информирующими о на-
рушениях (то есть такими, как Григорий 
Родченков),— гарантии защиты с помо-
щью правоохранительной системы США. 
Офис генерального прокурора страны пе-
ред вступлением закона в силу должен раз-
работать правила, по которым Минюст 
США будет помогать частным лицам полу-
чить доступ к доказательствам нарушений, 
случившихся за рубежом.

Любопытнее всего, как авторы законо-
проекта намерены определять турниры, где 
может быть нанесен ущерб их соотечествен-
никам из-за «мошеннических схем» с допин-
гом. Это турниры с участием американских 
спортсменов, а также турниры, чьи органи-
заторы получают американскую спонсор-
скую помощь или поступления от продажи 
медиаправ американским компаниям. Ины-
ми словами, в список входят практически 
все крупные международные соревнования, 

включая Олимпиады. Каждое из них, таким 
образом, может оказаться в поле зрения пра-
воохранительных органов США.

Необходимость уголовного и финансово-
го преследования для нарушителей авторы 
законопроекта объясняют тяжестью послед-
ствий подобных нарушений для «чистых» 
спортсменов и коммерческих партнеров со-
стязаний. Первые, даже если задним числом 
им вручают отнятые у пойманных на допин-
ге соперников медали, часто «недобирают» 
призовые деньги или положенные за хоро-
шие результаты бонусы от спонсоров. Вто-
рым наносится имиджевый ущерб.

Законопроект уже вызвал серьезную оза-
боченность Международного олимпийско-
го комитета. В своем ранее выпущенном 
заявлении головная спортивная структура 
дала понять, что считает опасной попытку 
распространения американского уголов-
ного кодекса на «атлетов из всех 206 наци-
ональных олимпийских комитетов». При 
этом МОК обратил внимание на то, как в са-
мих США ведется борьба с допингом «тра-
диционными» инструментами. Поводом 
для этого был предоставленный МОК годо-
вой отчет Антидопингового агентства США 
(USADA) о тестированиях в различных спор-
тивных сегментах. В наиболее заметном — 
профессиональных лигах по сверхвостре-
бованным видам спорта — их количество 
было минимальным. В бейсбольной лиге 
было проведено 12 тестов, в лиге по амери-

канскому футболу — девять, в баскетболь-
ной — вообще ни одного. Эти чемпионаты, 
правда, сотрудничают с независимыми ан-
тидопинговыми структурами, но в реаль-
ности МОК доверяет лишь агентствам, при-
знанным WADA.

Комментируя стремление США более эф-
фективно сражаться со спортивным мошен-
ничеством, МОК порекомендовал им всту-
пить в Международное партнерство про-
тив коррупции в спорте (IPACS). К участию 
в деятельности этой структуры, созданной 
по инициативе Международного олим-
пийского комитета два года назад, наряду 
с ООН, ОЭСР и Советом Европы уже присо-
единились несколько заметных в спорте го-
сударств — Япония, Германия, Великобрита-
ния, Франция, Австралия.

Алексей Доспехов

РЕЗУЛЬТАТ

Футбол
Рейтинг национальных сборных FIFA
1 (1). Бельгия — 1727 очков. 2 (2). Франция — 1726. 3 (3). Бра-
зилия — 1676. 4 (4). Хорватия — 1634. 5 (5). Англия — 1631. 
6 (6). Португалия — 1614. 7 (7). Уругвай — 1609. 8 (8). Швейца-
рия — 1599. 9 (9). Испания — 1591. 10 (10). Дания — 1589.11 
(11). Аргентина — 1582. 12 (12). Колумбия — 1575. 13 (13). Чили 
— 1565. 14 (14). Швеция — 1560. 14 (14). Нидерланды — 1560. 
16 (16). Германия — 1558. 17 (17). Мексика — 1540. 18 (18). 
Италия — 1539. 19 (19). Уэльс — 1525. 20 (20). Польша — 1518. 
20 (20). Перу — 1518… 48 (41). Россия — 1424.
Следующая версия рейтинга будет опубликована 7 февраля.

ОЛИМПИАДА-2020

У России улучшились 
планы на лето
На Играх-2020 в Токио  
она может войти в тройку сильнейших

На Олимпиаде 2020 года, которая состо-
ится в Токио, Россия может претендо-
вать примерно на 25 золотых медалей 
и, соответственно, на место в первой 
тройке командного зачета. Основани-
ем для этого прогноза служат результа-
ты чемпионатов мира по олимпийским 
видам спорта, которые прошли в 2018 
году. Особенно значительный прогресс 
по сравнению с Играми 2016 года в Рио-
де-Жанейро заметен в спортивной гим-
настике, тяжелой атлетике и стрельбе.

а двух последних Олимпийских иг-
рах — в Лондоне 2012 года и Рио-де-Жанейро 
2016 года — сборная России в командном за-
чете оставалась лишь четвертой, пропуская 
вперед себя не только США и Китай, с кото-
рыми сейчас ей бороться объективно слож-
но, но и Великобританию. Более того, в Рио-
де-Жанейро британские олимпийцы вооб-
ще оказались вторыми, завоевав 27 золотых 
медалей — на одну больше, чем китайцы. У 
России же оказалось лишь 19 высших наград 
— исторический антирекорд. Одной из глав-
ных причин неудачи стали последствия раз-
разившегося незадолго до Олимпиады до-
пингового кризиса, например дисквалифи-
кация Всероссийской федерации легкой ат-
летики. Однако, похоже, в Токио российские 
олимпийцы могут побороться за место в пер-
вой тройке даже в том случае, если Междуна-
родная федерация легкой атлетики не отме-
нит это наказание.

К такому выводу подталкивает анализ 
итогов состоявшихся в 2018 году чемпиона-
тов мира по 14 олимпийским видам спорта 
(см. справку). В целом эти итоги для россиян 
можно считать положительными.

Едва ли не самый значительный прогресс 
по сравнению с результатами Рио-де-Жаней-
ро достигнут в стрельбе. Если в Бразилии 
российские спортсмены не завоевали ни од-
ной золотой медали, то на чемпионате ми-
ра в корейском Чханвоне они выиграли три 
вида олимпийской программы. Сергей Ка-
менский победил в стрельбе из пневматиче-
ской винтовки, Юлия Каримова — в стрель-
бе из винтовки из трех положений, а Витали-
на Бацарашкина и Артем Черноусов опере-
дили всех в командном турнире по стрельбе 
из пневматического пистолета.

После дисквалификации, связанной с 
нарушением антидопинговых правил, вер-
нулись на помосты международных состя-
заний российские тяжелоатлеты, и в Ашха-
баде на мировом первенстве Артем Окулов 
стал лучшим в категории 89 кг, а Татьяна Ка-
ширина с мировым рекордом 330 кг выигра-
ла золото в категории свыше 77 кг. Главной 
звездой чемпионата мира по спортивной 
гимнастике в Дохе стал Артур Далалоян, ко-
торый не только оказался первым за 19 лет 
россиянином, выигравшим абсолютное пер-
венство, но, кроме того, победил в вольных 
упражнениях, взял серебро в опорном прыж-
ке и командном турнире, а также бронзу в 
упражнении на брусьях. Наконец, на чемпи-
онате мира по борьбе в Будапеште на сбор-
ную России обрушился самый настоящий зо-
лотой дождь в виде 10 высших наград, хотя 
проецировать этот триумф на Олимпиаду в 
чистом виде все-таки нельзя. Дело в том, что 
в вольной борьбе на Играх разыгрываются 
медали в шести категориях, а на чемпиона-
тах мира — в десяти. Точно так же дело обсто-
ит и в греко-римской борьбе, где российские 
борцы победили шесть раз, завоевав, таким 

образом, больше половины всех золотых ме-
далей. То есть утверждать, что на чемпиона-
тах мира в этом году россияне завоевали ров-
но 20 золотых медалей в олимпийских ви-
дах, как это следует из приведенной ниже та-
блицы, все-таки нельзя.

Зато можно держать в уме, например, чем-
пионат Европы по водным видам спорта, где 
сборная России одержала убедительную по-
беду в командном зачете. Золотые медали в 
14 олимпийских видах были выиграны в том 
числе усилиями таких ярких молодых спор-
тсменов, как 18-летний Климент Колесни-
ков, 21-летний Антон Чупков и 22-летний Ев-
гений Рылов, способных значительно приба-
вить за полтора года, оставшиеся до Игр в То-
кио. Правда, следует иметь в виду, что на этом 
турнире не выступали американцы, которые 
традиционно сильны в плавании, а также ав-
стралийцы и представители некоторых дру-
гих стран, имеющих в этом виде спорта хоро-
шие перспективы на золотые медали.

Евгений Федяков

К О Н Т Е К С Т « З Е Н И Т »  П О П А Л  Н А  У Н И К С

Во вторник завершился первый групповой этап 
второго по значимости континентального клубного 
турнира — Кубка Европы. Все три российских участ-
ника соревнования — краснодарский «Локомотив-
Кубань», казанский УНИКС и петербургский «Зенит» 
вышли в следующий раунд — Top-16. Краснодарцы 
и казанцы — с первого места в группе, петербур-
жцы — с 4-го.
Составы групп Top-16
Группа E: «Монако» (Франция), «Альба» (Германия), 
«Партизан» (Сербия), «Летувос Ритас» (Литва).

Группа F: «Локомотив-Кубань», «Скайлайнерс», 
«Ульм» (обе команды — Германия), АСВЕЛ  
(Франция).
Группа G: «Валенсия», «Уникаха» (обе команды 
— Испания), «Црвена Звезда» (Сербия), «Лимож» 
(Франция).
Группа H: УНИКС, «Зенит», «Андорра» (Испания), 
«Цедевита» (Хорватия).
Матчи Top-16 пройдут с 1 января по 6 февраля.  
По две лучшие команды из каждой группы выйдут  
в 1/4 финала.

Медали российских 
спортсменов на чемпионатах 
мира по олимпийским  
видам спорта в 2018 году  
и на Олимпиаде 2016 года
Вид спорта Чемпионаты Олимпиада- 
 мира-2018 2016
Академическая гребля 0-0-1* 0-0-0

Борьба** 10-1-2 4-3-2

Велоспорт 0-0-1 0-2-1

Гребля на байдарках и каноэ 0-1-3 0-0-2

Дзюдо 0-1-2 2-0-1

Каратэ 0-1-0 -

Парусный спорт 0-0-0 0-0-1

Прыжки на батуте 0-0-2 0-0-0

Современное пятиборье 0-0-0 1-0-0

Спортивная гимнастика 2-3-2 1-4-3

Стрельба 3-3-1 0-2-2

Тяжелая атлетика 2-0-0 0-0-0

Фехтование 1-2-4 4-1-2

Художественная гимнастика 2-2-0 2-1-0

Всего 20-14-18 14-13-14

* Золото-серебро-бронза.

** Программа чемпионатов мира по борьбе  
отличается от олимпийской.

Э

B

Н
Став первым российским  
абсолютным чемпионом мира  
по спортивной гимнастике  
в XXI веке, Артур Далалоян  
сделал весомую заявку на золото  
олимпийского Токио   
ФОТО XINHUA/SIPA USA/КОММЕРСАНТЪ
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